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Liralevavotoimpressoao
plenárioedáumultimato

Opresidente da Câmara anunciou a decisão em
pronunciamentonanoitedeontem,umdiadepois
deaemendaqueinstituiaimpressãodovotonosis-
tema eleitoral eletrônico dopaís ter sido rejeitada
por comissãoespecial. Eledestacouqueaescalada

de tensãoentreospoderes emtornodoassunto“já
foi longedemais”,alertouquemantémodedosobre
o botão amarelo, aquele que detonaprocessos de
impeachment, e foi incisivo aodeclarar queadeci-
são terádeser respeitadapor todososPoderes.“Pe-

la tranquilidade das próximas eleições e para que
possamos trabalhar empazaté janeirode2023, va-
mos levar, sim, a questão do voto impresso para o
plenário,ondetodososparlamentareseleitos legiti-
mamentepelaurnaeletrônicavãodecidir.Eeufriso:

forameleitos pela urna eletrônica”, declarou. A ini-
ciativadeLira é interpretadaporparlamentares co-
moumbasta ao crescente acirramentode ânimos
entreosPoderes, desdequeBolsonaroabriuguerra
aoTSEemtornodo“votoauditável”.PÁGINA4

Desabamentoexpõe riscos
deprédiosantigosnaW3

Uma reforma no andar superior de um edifício comercial da Quadra 713 Norte provocou a queda da
laje e a interdição de todo o local. Um operário teve ferimentos leves. Segundo o DF Legal, não havia
irregularidades na construção. Especialistas alertam para a falta de conservação das construções mais
velhas. “É preciso fazermanutenção constante dessas estruturas, porque, alémde riscos de desabamentos,
há perigo de incêndios”, afirma a presidente do Instituto de Arquitetos do Brasil (IAB), Heloísa Moura.

Acidenteemorte
emÁguasClaras
O operário Raimundo Aguiar, de 54 anos, foi
atingido na cabeça por uma barra de ferro na
construção de umprédio, na Avenida Parque. A
peça se soltou da estrutura e caiu de uma altura
de 20metros. Raimundomorreu no local.

Enquanto líderesdosdemais
poderes seempenhamem
restabelecerodiálogo, o chefe
doExecutivovoltouàofensiva
contrao Judiciário. Ele xingouo
presidentedoTSE, LuísRoberto
Barrosode“filhodap*”.Eacusou
“parte”doSTFdequerer“avolta
dacorrupçãoeda impunidade”.
MinistrosdaCorte repeliram
osataques. PÁGINAS 2 E 3

Imunização contra
covid-19 terá novos
grupos na próxima
semana. Governador
Ibaneis prevê a primeira

dose para toda a
população doDF acima
de 18 anos até 31 de
agosto. Neste fim de

semana serão 11 postos
diurnos e umnoturno,

das 18h às 22h.
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Bolsonaro
fazataques
eperde,mais
umavez,a
compostura

Banhodeouro
edelágrimas
Isaquias Queiroz é campeão na
canoagem e reforça o status de atleta
histórico. Brasileiro ganha quarta
medalha olímpica em prova do C1
1.000m e emociona o país com
carisma, sinceridade e simplicidade
na comemoração e nas palavras.

Brasil eEUA decidemo
título femininodevôlei
a 1h30destedomingo

Vacinachega
a25anos
oumaisna
terça-feira

Mega-Sena
Prêmioacumuladodeve
ficaremR$55milhões

PÁGINA 16

Helicóptero
PCDFinvestigaagente
donodecincoaeronaves

Presidente da Contag,
Aristides Santos cobrou do
governomaior investimento
na agricultura familiar. Ao
CB.Agro, Aristides disse que
há desmonte nas políticas
pública nesse segmento.

Produçãofamiliar
precisadeapoio

Cronista do CCoorrrreeiioo, o jornalista
Severino Francisco lança Flama,
seu livro de poesias. A obra tem
ilustrações do artista plástico

Wagner Hermusche.

PÁGINA 22

Severino,
prosaeverso

Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press
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A descompostura de
um chefe de governo
» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES
» RENATO SOUZA

O
presidente Jair Bolsona-
romostrou que não está
dispostoacederemmeio
à crise institucional com

oSupremoTribunal Federal (STF)
e o Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) e renovou os ataques, espe-
cialmente contra oministro Luís
Roberto Barroso, pivô da insatis-
fação do chefe do Executivo por
ser contra a implementação do
voto impresso. Ele chamou oma-
gistradode“filhodap*”.
A ofensa a Barroso aconteceu

durante uma agenda de Bolsona-
ro em Joinville (SC). O presidente
parou para falar e tirar fotos com
apoiadores e suspeitou que um
homem, na aglomeração, tinha
sidomandadopeloministro para
atrapalhá-lo. “O filho da p* ainda
traz gente dessamaneira. Aquele
filho da p* do Barroso”, esbrave-
jou Bolsonaro. O vídeo coma fala
do chefe de governo foi postado
nas redes sociais dele, mas apa-
gadoposteriormente.
Apesar do xingamento, Bolso-

naro negou que esteja investindo
contra o presidente doTSE. “Es-
tou atacando o Barroso? Não es-
tou. Acho que ele deveria se orgu-
lhar e ouvir, daminhaparte, a ver-
dade. É ele que fala que as urnas
são invioláveis, o termomais ade-
quado seria impenetráveis. Esse
tipo de gente quer decidir as elei-
ções no anoque vem.Quero e de-
sejo eleições limpas, democráti-
cas, sem quemeia dúzia de pes-
soas conte os votos numa sala es-
cura”, frisou, durante palestra a
empresários na cidade catarinen-
se.“Nuncaproferi umasópalavra,
tive um só ato, uma só posição fo-
ra das quatro linhas daConstitui-
ção.” Ele também acusou“parte”
do STF de querer “a volta da cor-
rupçãoeda impunidade”.
Bolsonaro voltou a colocar as

eleições de 2022 em risco. Disse
que a culpa é de quem se recusa a
aceitarmudançasnosistemaelei-
toral. “Não quero poder, quero
paz e soberania, quero a liberda-
de de vocês,mas a almadademo-
cracia é o voto, e o que querem é
eliminar o voto”, ressaltou.

Ministros reagem

Se Bolsonaro mantém a
ofensiva, ministros das Cortes
também deram recados de que
não pretendem apaziguar os
ânimos com o presidente en-

quanto ele não diminuir o tom.
“Sou um ator institucional,
não político. Não tenho inte-
resse nem cultivo polêmicas
pessoais. A conquista e a pre-
servação da democracia foram
causas da minha geração, e é a
isso que eu dedico a minha vi-
da. Não paro para bater boca,
não me distraio com miude-
zas. Meu universo vai muito
além do cercadinho”, rebateu
Barroso, ao participar de um
evento organizado por Comu-
nitas, RenovaBR e Insper, que
discutiu a proposta do semi-
presidencialismo.
O presidente do TSE criticou

nações que não respeitam a de-
mocracia. Não chegou a citar o
Brasil, mas lembrou que o país
“fazpartedomundo”e frisouque
“em alguns países se criou tam-
bém amentirocracia, que é a di-
fusão da inverdade e das narrati-
vas falsas comométododegover-
no e estratégia de manipulação
das massas”. “Criam-se milícias
de fanáticos e de mercenários
que vivem de disseminar ódio,
desinformação e teorias conspi-
ratórias com o propósito de en-
fraquecer as instituições.”
Além dele, Gilmar Mendes e

Alexandre de Moraes partici-
param do evento. Ambos se
solidarizaram com Barroso e
defenderam a democracia e a
Consti tuição. Apesar das
ameaças de Bolsonaro de agir
fora das quatro linhas da Carta
Magna, Mendes descartou que
o país corra r isco de golpe.
“Tendo a pensar que a demo-
cracia está solidificada. Temos
tido esses arroubos ao longo
desses períodos, mas as res-
postas institucionais têm pre-
valecido. O Congresso Nacio-
nal e o Judiciár io têm dado
respostas adequadas. As For-
ças Armadas compreendem
seu papel institucional”, disse
o decano do STF.
Moraes, por sua vez, acres-

centou que “bravatas não levam
a golpe”. Ele também criticou
quem ameaça a realização das
eleições em 2022. “A Constitui-
ção será absolutamente cum-
prida no ano que vem. Se alguns
não gostam, podem reclamar,
mas não podematuar contraria-
mente”, enfatizou. “Os maiores
defensores do atraso são aque-
les que se elegeram pela moder-
nidade. Salvo a vontade de pro-
liferar esse discurso de ódio, rai-
voso, não há racionalidade no
que vem sendo dito.”

CRISE INSTITUCIONAL / Bolsonaromantémofensivaao Judiciário, xingaopresidentedoTSE, LuísRobertoBarroso, e diz que
“parte” doSupremoTribunal Federal “quera voltada corrupçãoeda impunidade”.MinistrosdaCorte rebatematentadosàdemocracia

Emalguns países, se
criou tambéma
mentirocracia, que é a
difusão da inverdade e
das narrativas falsas
comométodo de
governo e estratégia
demanipulação das
massas. Criam-se
milícias de fanáticos e
demercenários que
vivemdedisseminar
ódio, desinformação e
teorias conspiratórias
comopropósito de
enfraquecer as
instituições”

Luís Roberto Barroso,
presidente do TSE

AConstituição será
absolutamente
cumprida no anoque
vem. Se alguns não
gostam, podem
reclamar,mas não
podematuar
contrariamente. Os
maiores defensores do
atraso são aqueles
que se elegerampela
modernidade. Salvo a
vontade de proliferar
esse discurso de ódio,
raivoso, não há
racionalidade noque
vemsendodito”

Alexandre deMoraes,
ministro do STF

Emmeio à turbulência na Pra-
ça dosTrês Poderes, o presidente
do Supremo Tribunal Federal
(STF), Luiz Fux, se reuniu por
quase uma hora com o procura-
dor-geral da República, Augusto
Aras, namanhãde ontem.
Na conversa, oministro pediu

queochefedoMinistérioPúblico
Federal seja mais firme em rela-
ção aos ataques do presidente
Jair Bolsonaro contra o Poder Ju-
diciário — amesma postura foi
cobrada por subprocuradores-
gerais da República (leia reporta-
gem abaixo). Além disso, o ma-
gistrado destacou a necessidade
de se proteger a democracia e
disse queAras deve ficar vigilante
ao sistemademocrático.
Em nota divulgada após o en-

contro, o STF informouque Fux e
Aras “reconheceram a importân-
cia do diálogo permanente entre

as duas instituições”. Já a Procu-
radoria-Geral da República, tam-
bém em nota, disse que ambos
“renovaram o compromisso da
manutenção de um diálogo per-
manente entre o Ministério Pú-
blico e o Judiciário para aperfei-
çoaro sistemade Justiça a serviço
dademocracia e daRepública”.
Ao ouvir de Fux a necessidade

de proteger a democracia, Aras
deu indicação positiva de que
cumpriria seupapel.Nesta sema-
na, Bolsonaro afirmou que pode
agir fora das “quatro linhas da
Constituição”, em entrevista à rá-
dio JovemPan. Ele chamou omi-
nistro Alexandre de Moraes, do
STF, de “ditatorial” e disse que a
“horadele vai chegar”, após ter si-
do incluído como investigado no
inquérito das fake news, em an-
damento naCorte, sob a relatoria
domagistrado. (AF, IS, RS)

Fux cobra posição de
Aras sobre ataques

Opresidente Jair Bolsonaro durante evento emJoinville (SC): chefe doPlanalto voltou a ameaçar a realização das eleições de 2022

SubprocuradorescriticamomissãodoPGR
Uma carta pública assinada

por subprocuradores-gerais da
República pede que o chefe do
Ministério Público, Augusto
Aras, atue para coibir ataques
do presidente Jair Bolsonaro ao
Supremo Tribunal Federal (STF)
e ao Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Eles destacam que o pro-
curador-geral da República de-
ve “agir enfaticamente” para
proteger a democracia.
O documento revela a insatis-

fação que Aras provoca dentro
do próprio órgão que conduz.
Ele é acusado de se omitir diante
de eventuais crimes dopresiden-
te no âmbito da pandemia e se
distanciar de seu papel diante da
crise política. Somente o procu-
rador-geral tem o poder de apre-
sentarumaacusação formalcon-

tra o chefe doExecutivo edenun-
ciá-lo— o SupremoTribunal Fe-
deral dá andamento à investiga-
ção e colhe provas, mas, para
condenar o presidente, é preciso
uma denúncia da Procuradoria-
Geral da República.
“Na defesa do SupremoTribu-

nal Federal e do Tribunal Supe-
rior Eleitoral, de seus integrantes
e de suas decisões, deve agir en-
faticamente o procurador-geral
da República — que, como pro-
curador-geral eleitoral, tempapel
fundamental como autor de
ações de proteção da democracia
— não lhe sendo dado assistir
passivamente aos estarrecedores
ataques àquelas cortes e a seus
membros, por maioria de razão
quando podem configurar cri-
mes comunsede responsabilida-

de e que são inequívoca agressão
à própria democracia”, afirma
um trechoda carta.
Os subprocuradores avaliam

que pode existir conduta crimi-
nosa nas declarações e ações de
Bolsonaro.Opresidente chegoua
dizer que poderia atuar “fora das
quatro linhas daConstituição”.
“Incumbe prioritariamente

aoMinistério Público a incondi-
cional defesa do regime demo-
crático, com efetivo protagonis-
mo, seja mediante apuração e
acusação penal, seja por mani-
festações que lhe são reclama-
das pelo Poder Judiciário”, res-
saltam os subprocuradores.
No texto, eles destacam que o

sistema eleitoral e as urnas “mos-
traram-se invariavelmente con-
fiáveis, sendo inaceitável retro-

cesso a volta das apurações ma-
nuais, pela constatada possibili-
dade demanipulação de seus re-
sultados e a expressiva demora
na apuração”.
Aras foi indicado por Bolso-

naro para ser reconduzido ao
cargo. Ele ainda precisa ter o no-
me aprovado pelo Senado para
novo mandato. O PGR poderá
ser indicado a uma vaga no Su-
premo, em 2023, caso o chefe do
Planalto seja reeleito.
Aliados de Aras observam que

ele sempre sonhou em ocupar
uma cadeira no STF,mas, nomês
passado, Bolsonaro indicou An-
dréMendonça, que deixou a Ad-
vocacia-Geral da União (AGU), e
também terá de passar pelo crivo
do Senado. (Renato Souza com
Agência Estado)Alinhado comoPlanalto, Aras temmantido silêncio sobre a crise

MPF/Divulgação

Alan Santos/PR
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Todo aquele que
pregar algum tipo
de retrocesso
democrático ou de
que nãohaverá
eleições de 2022
será apontado
pelo povo
como inimigo da
nação. Temos
compromisso com
ademocracia. (...)
Não vamos
admitir
retrocesso”

Rodrigo Pacheco,
presidente do Senado

Apesar do acirramento das relações
entre Executivo e Judiciário, a
avaliação do governo Jair Bolsonaro
apresentou um aumento das
avaliações regulares em contraste
com a diminuição das avaliações
positivas ou negativas, mostra
levantamento do banco Modalmais e
consultoria AP Exata. De acordo com
a pesquisa, 44,5% dos brasileiros
avaliam o governo como ruim ou
péssimo (1 ponto porcentual a
menos que na última semana),
28,6% como bom ou ótimo (0,6 p.p. a
menos) e 26,8% como regular (1,5
p.p. a mais). Segundo o relatório, a
redução da avaliação negativa é
resultado de “ampla e sistemática
atuação da militância bolsonarista”
em favor da defesa do presidente e
da adoção do voto impresso para as
próximas eleições. O apoio foi
deflagrado pelo agravamento da
crise institucional. De acordo com o
levantamento, esta semana
inaugurou nova fase do governo, em
que o presidente vive uma tendência
de queda da aprovação e tenta se
manter no poder agarrado ao
Centrão, “grupo político fisiológico
que carrega na manga a carta do
impeachment, que pode ser
lançada caso Bolsonaro se recuse
a obedecer às regras”.

Maioriavê
governo ruim

Pedro França/Agência Senado

C
autela é sempre recomendável quando se recorre a
eventos do passado para explicar o presente. AHistória
é umaprofessora erudita; sempre apresenta diferentes
perspectivas sobre a evolução social, política e econô-

micadas sociedades.Esse riquíssimoacervoda trajetóriahuma-
na nos induz a estabelecer paralelos entre civilizações antigas e
contemporâneas.Masconvémmanteraprudênciaemrelaçãoa
essas tentações, a fimde não incorrer em anacronismo. Feita a
ressalva, peço licença para registrar considerações sobre a crise
detonada esta semana pormais umarroubo de Jair Bolsonaro,
comataques frontais aoPoder Judiciário e ameaças à ordemde-
mocráticanopaís.
Umadasmais célebres teorias sobre aHistória partiu do filó-

sofo alemãoKarlMarx. Ao elaborar a crítica ao pensamento de
umgigante da intelectualidade germânica, o jovemde 34 anos
escreveu,em1852:“Hegelobservaemumadesuasobrasque to-
dosos fatos epersonagensdegrande importâncianahistóriado
mundo ocorrem, por assimdizer, duas vezes. E esqueceu-se de
acrescentar: a primeira vez como tragédia, a segunda, como far-
sa”.Marxapresentouesseargumentoaocomentaraascensãode
Napoleão III, sobrinhodogeneral que, à esteira daRevoluçãode
1789, subjugou asmonarquias europeias com suaGrande Ar-
mée e declarou-se imperador francês. SegundoMarx,Napoleão
III nadamais eradoqueumacaricaturado tio, opastichedeum
personagemhistórico que construiu as bases doEstadomoder-
no francês,mas promoveu umdosmaioresmorticínios ocorri-
dosnoVelhoContinente.
Seria a investida antidemocrática de Jair Bolsonaro uma far-

sa?Ou a repetição de umpassado inglório, um sinal inequívoco
de retrocesso nas conquistas democráticas desse sofrido e desi-
gualBrasil?
A História tambémnos sugere pistas sobre a presente crise

quando se resgata o
episódio de Júlio César
e o Rio Rubicão. Ao ul-
trapassar,comsuastro-
pas, o limite natural es-
tabelecido pelo fluxo
de água e avançar so-
breRoma,César infrin-
giu a lei. Segundo as
normas estabelecidas
pelos magistrados no
Senado, um general
não podia adentrar nas
colinas da Cidade Eter-
na com suas forçasmi-
litares. Pois foi exata-
mente o que César fez,
em ummovimento de-
cisivo para derrotar ad-
versários, concentrar o
poderabsolutoese tor-
nar a figura mítica de
ditador. Segundo rela-
tos históricos, foi na
passagem do Rubicão
que César teria dito uma de suas conhecidas frases: Alea jacta
est. Ou“A sorte está lançada”.
É possível considerar que o presidente Jair Bolsonaro atra-

vessou o Rubicão ao avisar, de forma explícita, que rasgará a
Constituição para resolver suas diferenças como SupremoTri-
bunal Federal ou adotar o voto impresso em 2022. A reação do
ministro Luiz Fux, presidente da Corte, indica que a tolerância
a ameaças e impropérios está cada vez menor. O repúdio de
ministrosdoSupremo,deoutros representantesdoPoder Judi-
ciário, do Senado Federal e da sociedade civil indicam que,
passados poucomais de dois anos, o personagem que repre-
sentava o antídoto a tudo que ocorria até 2018 está disposto a
aplicar o veneno do autoritarismo no país. Para uma parcela
cada vez crescente da população, o “mito” tornou-se umpesa-
delo a atormentar a democracia brasileira.
Ao atacar representantes da mais alta Corte de Justiça e

ameaçar uma ruptura institucional, Bolsonaro escreve uma la-
mentável página daHistória. Como estadista, montou um go-
verno protagonista de uma farsa. Finge preocupar-se com os
brasileiros na pandemia; finge ser liberal; finge respeitar a
Constituição. E, a cadadia, sinaliza quepretende jogar todo es-
crúpulo às favas para impor um regime autocrático. Inflama
seu grupo cada vezmais restrito de seguidores commentiras e
conspirações imaginárias. E não demonstra interesse em re-
cuar ummilímetro nas suas investidas.
A sorte está lançada?A ver. Representante dopior que a tradi-

ção autoritária brasileira já produziu, ou simplesmente umper-
sonagemquenãoestáàalturadaPresidência,Bolsonaroprecisa,
de imediato, ser enquadradopelas instituições daRepública, pa-
ra o bemdademocracia brasileira. Após esse corretivo, o eleitor
autorizará, em2022, o iníciodeumnovo ciclo naHistória. Assim
ocorreunosEstadosUnidos,masemordensdiferentes. Primeiro
oocupantedaCasaBranca foiderrotadonasurnas.Apesardisso,
ele procurou levar a sanha autoritária às últimas consequências,
aoconspiraruma insurreiçãoemumdosPoderesdademocracia
norte-americana. Findo o pesadelo, empoucosmeses, os EUA
reencontraramo caminho da reconstrução. Eis uma lição que
servedealertaeesperançaparao futurodasdemocracias.

Asorteestá lançada?

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“Representante da
tradiçãoautoritária
brasileira, ou
simplesmente um
personagemque
não está àaltura
daPresidência,
Bolsonaro precisa,
de imediato, ser
enquadradopelas
instituições da
República”

» BRUNA LIMA

Asérie de ataquesdopresiden-
te Jair Bolsonaro ao Judiciário e ao
sistema eleitoral tem provocado
reações da sociedade civil. On-
tem,aAssociaçãodos JuízesFede-
raisdoBrasil (Ajufe)divulgounota
de repúdio “à escalada de desres-
peito aos integrantes do Supremo
Tribunal Federal protagonizada
pelo chefe do Poder Executivo”. A
ofensiva domandatário se acen-
tuou após a inclusão dele no in-
quérito das fake news, em anda-
mentonoSTF.
“São inaceitáveis as repetidas

mensagens distorcidas sobre de-
cisões judiciais e sobre a higidez
do processo eleitoral brasileiro”,
destacou a Ajufe, reprovando as
“ameaças diretas de ruptura com
aordemlegalmente constituída”.
Osprincipais alvosdeBolsona-

ro são o ministro Alexandre de
Moraes, que o incluiu no inquéri-
to das fake news, e Luís Roberto
Barroso, presidente doTribunal
Superior Eleitoral (TSE), contrário
ao voto impresso que o chefe do
Planalto insiste em implantar.
A Ajufe manifestou apoio à

conduta adotada pelo presidente
do STF, Luiz Fux, reconhecendo a

liderança do magistrado “para
atuar na defesa da ordem jurídica
e do Poder Judiciário, bem como
napreservação da harmonia e in-
dependência dos Poderes da Re-
pública”. A entidade pediu, ain-
da, que as “demais autoridades
atuem para a retomada de um
ambiente tranquilo e pacífico, no
qual os limites impostos pela
Constituição sejamrespeitados”.
Por sua vez, a Associação Na-

cional dosMagistrados da Justiça
doTrabalho (Anamatra) também
publicou nota diante das “graves
ameaças e agressões proferidas,
que caracterizam preocupante
crise institucional e desrespeito à
Constituição e à independência
dos Poderes da República”. “É ne-
cessário posicionar-se comabso-
luta firmeza e veemente repulsa

diantede todaequalquerdeclara-
ção ou conduta, que venha, por
via direta ou oblíqua, lesar o prin-
cípio harmônico republicano, a
autonomia e a independência do
Poder Judiciário, bem como que
objetivedesvirtuaroumesmoani-
quilar a democracia, tão penosa-
menteconstruída,mantidaeapri-
morada pelo sistema constitucio-
nal vigente”, enfatizou.
A Rede de Ação Política pela

Sustentabilidade (RAPS)— orga-
nização sem fins lucrativos que
se autodefine como apartidária e
de atuação suprapartidária—di-
vulgou manifesto, assinado por
96 líderesdomovimento, incluin-
do senadores, deputados federais
e estaduais, prefeitos e vereado-
res. O texto ressaltou não haver
“democracia sem democratas” e

repudiou “toda e qualquer decla-
ração, intenção ou tentativa de
nãoaceitaçãodos resultadoselei-
torais ou de impedimento à reali-
zação das eleições, sobretudo
quando advindas daqueles que
deveriam ser guardiões denossas
instituições”.
Jáomanifestoassinadoporem-

presários, economistas e acadêmi-
cos— divulgadonaquinta-feira
—ganhoumais amplitudeontem,
sobretudo após o presidente da
Câmara,ArthurLira(PP-AL),anun-
ciarque levaráàvotação,noplená-
rio, a propostade emendaàCons-
tituição (PEC) do voto impresso,
derrotadanacomissãoespecial da
Casanaquinta-feira.
Como título“oBrasil terá elei-

ções e seus resultados serão res-
peitados”, o documento ganhou
milhares de novas assinaturas
pelo site Eleição se Respeita, ca-
nal aberto para inclusões. A defe-
sa é pela estabilidade democráti-
ca. “A Justiça Eleitoral brasileira é
uma das mais modernas e res-
peitadas do mundo. Confiamos
nela e no atual sistema de vota-
ção eletrônico. A sociedade bra-
sileira é garantidora da Consti-
tuição e não aceitará aventuras
autoritárias”, diz o texto.

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (DEM-MG),
também reagiu às declarações
do presidente Jair Bolsonaro
que colocam em suspeição a
realização das eleições em
2022. O parlamentar descartou
a possibilidade de o pleito não
ser realizado.
“Não podemos questionar a

lisura das eleições”, disse, em
entrevista à Globonews. “Todo
aquele que pregar algum tipo
de retrocesso democrático ou
de que não haverá eleições de
2022 será apontado pelo povo
como inimigo da nação. Temos
compromisso com a democra-
cia, com a realização de eleições
periódicas, que é a expressão
mais pura da soberania popular
e da vontade do povo, do sufrá-
gio universal, do voto direto e
secreto. Não vamos admitir re-
trocesso”, enfatizou.
Pacheco reafirmou a “absolu-

ta confiança no sistema eleitoral
brasileiro, sobre o qual há ques-
tionamentos e críticas, mas não
há nenhum fundamento con-
creto de alguma vulnerabilida-
de”. “Nós não podemos, comba-
se em um discurso ou teoria,
modificar um sistema que até

poucos anos atrás era motivo de
orgulho”, frisou.
Ele tambémsaiu emdefesado

SupremoTribunal Federal (STF),
umdos alvos dos ataques de Bol-
sonaro. “Nem o presidente da
República nem qualquer cida-
dão pode agredir a SupremaCor-
te do país”, destacou. O parla-
mentar enfatizou que a situação
entre os Poderes “não vai bem”,
mas disse apostar no diálogo pa-
ra “melhorar a situação” e colo-
cou o Senado à disposição para
ser umponto de pacificação.

Distritão

Pacheco também criticou a
sugestão de mudança do siste-
ma eleitoral vigente, o propor-
cional, para o “distritão”. Segun-
do ele, não é razoável mudar o
sistema vigente. “Temos criativi-
dade legislativa no Brasil de ten-
tar mudar as regras com a bola
rolando”, reprovou.
Segundo Pacheco, para se ter

um sistema eleitoral mais efi-
ciente no país é preciso reduzir
o número de partidos políticos e
dar condições igualitárias de
disputa. “No Senado, há tendên-
cia à manutenção do sistema

proporcional, com cláusula de
barreiras”, afirmou.
Nomodelo distritão, que já foi

rejeitado duas vezes pela Câmara
dos Deputados, os candidatos
disputam votos em todo o esta-
do, que passam a ser considera-
dosdistritos, comamesmaquan-
tidade de vagas no parlamento
atual.Comisso, a campanhapara
deputado seria semelhante a
uma eleiçãomajoritária, como a
de governadores, prefeitos, sena-
dores e presidente daRepública.
Apesar de já ter rejeitado o te-

ma antes, o distritão é um dos
destaques da reforma eleitoral
em debate na Câmara. Sob análi-
se de uma comissão especial, o
texto deve ser votado no colegia-
donapróxima semana.
No sistema proporcional, usa-

do atualmente, o eleitor pode vo-
tar tanto em partidos quanto em
candidatos. A Justiça Eleitoral cal-
cula o quociente eleitoral, levando
emcontasomenteosvotosválidos
e aquantidadede cadeiras emdis-
puta em cada estado. A partir des-
se quociente, é feita a definição do
número de vagas a que cada coli-
gação ou partido isoladamente te-
rá direito. Elas são ocupadas pelos
mais bemvotadosdas listas.

Sociedade civil repudia autoritarismo

“Nemopresidentepode
agredir a SupremaCorte ”

Signatários

Entre os signatários do manifesto estão nomes de peso do
mundo empresarial e financeiro, como Frederico e Luiza Trajano,
do Magazine Luiza; Pedro Moreira Salles e Roberto Setubal, do

Banco Itaú Unibanco; Carlos Jereissati, do Iguatemi; Pedro
Passos e Guilherme Leal, da Natura; e Luis Stuhlberger, gestor
do Fundo Verde. Também assinam economistas como Armínio

Fraga, Pedro Malan, Ilan Goldfajn, Persio Arida, André Lara
Resende, Alexandre Schwartsman e Maria Cristina Pinotti.
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Voto impresso vai a plenário
ArthurLirasepronunciasobreapropostarejeitadanacomissãoespecialqueaanalisou,emandarecados.Alémdedizerqueadecisãodo
conjuntodeparlamentaresserá “inquestionável”, alertaquemantémodedonobotãoamarelo—oquedetona impeachmentdeBolsonaro

» JORGE VASCONCELLOS

O
presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL),
anunciou, ontem, em
pronunciamento, que

decidiu levar para a análise do
plenário da Casa a PEC 135/19,
que torna obrigatório o voto im-
presso. Rejeitada na última quin-
ta-feira, por 23 votos a 11, na co-
missão especial da Casa que a
analisa, a proposta está no centro
da grave crise entre Jair Bolsona-
ro e a cúpula do Judiciário. O de-
putado também criticou a forma
comooassuntoestá sendodiscu-
tido e disse que “o botão amarelo
continua apertado”, repetindo
um alerta que já havia feito sobre
a possibilidade de vir a autorizar
a tramitação de um processo de
impeachment contra o presiden-
te daRepública.
“Pela tranquilidade nas próxi-

mas eleições, e para que possa-
mos trabalhar em paz até janeiro
de 2023, vamos levar, sim, a ques-
tão do voto impresso para o ple-
nário, onde todos os parlamenta-
res eleitos legitimamente pela ur-
na eletrônica vão decidir. E eu fri-
so: forameleitos pela urna eletrô-
nica”, disse Lira.
O parlamentar acrescentou:

“Para quem fala que a democra-
cia está em risco, não há nada
mais livre, amplo e representa-
tivo que deixar o plenáriomani-
festar-se. Só assim teremos uma
decisão inquestionável e supre-
ma porque o plenário é nossa
alçadamáxima de decisão, a ex-
pressão da democracia. E va-
mos deixá-lo decidir. Esta é a
minha decisão”.
O deputado informou, ainda

durante o pronunciamento, que
discutirá o encaminhamento da
PEC 135/19 ao plenário com os
líderes partidários, em reunião
marcada para a próxima segun-
da-feira. Na noite de ontem,
após o pronunciamento de Lira,
a comissão especial recomen-
dou que o plenário rejeite o tex-
to. Parecer nesse sentido, elabo-
rado pelo relator, deputado Raul

Henry (MDB-PE), foi aprovado
por 22 votos a 11 no colegiado.

Tensão

Bolsonaro tem dirigido ofen-
sas a ministros do SupremoTri-
bunal Federal (STF) e doTribunal
Superior Eleitoral (TSE) e afirma-
do que não haverá eleições em
2022 caso o Congresso não apro-
ve aPECdovoto impresso. Aliado
do Planalto, Lira tem sidomuito
pressionado, já que cabe a ele au-
torizar a tramitação dosmais de

130 pedidos de impeachment
contra Bolsonaro protocolados
na Casa. Ontem, o deputado en-
viou um recado ao chefe do Exe-
cutivo, afirmando para não con-
tarem com ele em nenhum pro-
jeto autoritário.
“Repito, não contem comigo

com qualquer movimento que
rompa oumacule a independên-
cia e a harmonia entre os Pode-
res, ainda mais como chefe de
Poder quemais representa a von-
tade do povo brasileiro”, disse Li-
ra, acrescentando: “Esse é omeu

papel e não fugirei jamais desse
compromisso histórico e eterno.
O botão amarelo continua aper-
tado. Segue com a pressão do
meu dedo, 24 horas atento. Todo
tempo é tempo.Mas tenho certe-
za de que continuarei pelo cami-
nho da institucionalidade, da
harmonia entre os Poderes e da
defesa dademocracia.Oplenário
será o juiz dessa disputa, que já
foi longe demais”.
O presidente da Câmara la-

mentouqueaquestãodovoto im-
presso esteja no centro das aten-

ções nomomento em que o país
tem outras prioridades. “O Brasil
tem enormes desafios, como as
reformas tributária, administrati-
va, questões ambientais, o com-
bate àpandemia comoavançoda
vacinação, além da criação de
condições sócioeconômicas para
a geração de emprego e renda. O
voto impresso está pautando o
Brasil. Não é justo com o país e
comoque aCâmara tem feito pa-
raenfrentarosgrandesproblemas
doBrasil desde que assumi a pre-
sidênciadestaCasa”, disse.

PODER

ProcessocontraFláviovoltaaandarnoRio
RACHADINHAS

O processo que investiga o
esquema de rachadinhas en-
volvendo o senador Flávio Bol-
sonaro (Patriota-RJ), relativo
aos tempos em que era deputa-
do estadual, voltou a andar na
Justiça do Rio de Janeiro. O ca-
so estava parado há seis meses,
desde que o Superior Tribunal
de Justiça (STJ) negou a que-
bras de sigilo bancário e fiscal.
Posteriormente, a defesa do fi-
lho mais velho do presidente
da República apresentou um
pedido para que o processo
voltasse à estaca zero — o que
foi negado pelo STJ.

A continuidade do processo,
agora, foi assegurada pela de-
sembargadoraMaria AugustaVaz
Monteiro de Figueiredo, doTJRJ,
atendendo a pedido doMinisté-
rio Público. Na argumentação, o
subprocurador-geral de Justiça
de Assuntos Criminais, Roberto
Moura Costa Soares, afirmou que
o processo possui evidências que
independemda quebra de sigilos
bancário e fiscal.
O argumento foi aceito pelo

Tribunal de Justiça.“Seguindoes-
sa linha de raciocínio, a mesma
sortemerece o acordo de colabo-
ração firmado entre oMinistério

Público e a denunciada Luiza
Souza Paes”, diz um trecho da de-
cisão da desembargadora.
Luiza é a ex-assessora do gabi-

nete do então deputado estadual
Flávio Bolsonaro, que confirmou,
em depoimento, o esquema de
rachadinhas — que consiste na
devolução, por ordem do parla-
mentar, de parte do salário dos
funcionários do gabinete. A ação,
segundo a desembargadora,
“contém provas absolutamente
independentesdaquebrado sigi-
lo bancário do fiscal dos investi-
gados, fornecidas de forma es-
pontâneapela colaboradora”.

A defesa de Flávio afirmou
que a notificação é precipitada,
pois “o próprio Ministério Pú-
blico havia se manifestado no
sentido de aguardar o desfecho
dos recursos que pedem a anu-
lação total do processo, antes
de nova denúncia”. “Decerto a
defesa reclamará ao STJ a pre-
servação da autoridade do seu
julgado que determinou a ex-
clusão de todas as provas conta-
minadas pelo afastamento dos
sigilos fiscal e bancário. A noti-
ficação será respondida assim
que chegar ao nosso conheci-
mento”, acrescentou a defesa. Segundo a defesa do senador, a retomadado processo é “precipitada”

» AUGUSTO FERNANDES

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (DEM-MG), dis-
se que a proposta de emenda à
Constituição (PEC) que quer
instituir o voto impresso nas
eleições do país já em 2022 não
deve ser aprovada pelo Con-
gresso. Segundo ele, a tendên-
cia é de que o plenário da Câ-
mara siga amesma linha do que
foi decidido na última quinta-
feira pela comissão especial que
analisou o tema, que rejeitou o
parecer do deputado Filipe Bar-
ros (PSL-PR) favorável à aprova-
ção damatéria.
Pacheco comentou, contudo,

que casoo temapassenaCâmara
e siga para apreciaçãodoSenado,
amatéria será analisada com res-
ponsabilidade e que valerá a de-
cisão damaioria. De todomodo,
o parlamentar acredita que a
maioriadosdeputadosestãopro-
pensos a arquivar a PEC.
“Essa parece que já é a tônica

ouo encaminhamentodadopelo
Congresso Nacional, ummovi-
mento em que os parlamentares
já compreendem que o sistema
eletrônico é confiável, sobre o
qual as especulações de alguma
dúvida não se confirmaram”, dis-
seo senador, ontem, ementrevis-
ta àGloboNews.
Pacheco ainda destacou que a

decisão do Congresso terá de ser
respeitada, seja pela aprovação
ou rejeição da matéria. “Temos
que ser obedientes ao que é o Es-
tado Democrático de Direito.
Quem decide é o Congresso, a
partir do critério de maioria, e
que se avizinha a uma solução. A
tese dopresidente daRepública e
demuitos apoiadores é uma tese
que, a princípio, será vencida. E
aí, todos que forem vitoriosos e
derrotados haverão de respeitar
os resultados das eleições de
2022”, observou
O presidente do Senado recla-

moudequemtentadesmerecero
sistema eleitoral sem apresentar
provas de que omodelo é frágil.
Ele tambémcriticou o presidente
Jair Bolsonaro por ameaçar não
permitir eleições em 2022 caso
nãohaja voto impresso.
“Todo aquele que pregar al-

gum tipo de retrocesso democrá-
tico ou de que não haverá elei-
ções de 2022 será apontado pelo
povo como inimigo da nação. Te-
mos compromisso com a demo-
cracia, com a realização de elei-
ções periódicas, que é a expres-
são mais pura da soberania po-
pular e da vontade do povo, do
sufrágio universal, do voto direto
e secreto. Não vamos admitir re-
trocesso”, afirmou, acrescentan-
do que a derrota da PEC na co-
missãoespecial serviu comouma
respostadoCongressoàcrise ins-
titucional entre os Poderes por
conta do tema.

» BRUNA LIMA
» FABIO GRECCHI

AdecisãodopresidentedaCâ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), pode
serpartedaestratégiapara sepul-
tar definitivamente uma agenda
do presidente Jair Bolsonaro que,
segundo analistas e interlocuto-
res dos bastidores do Congresso,
temporúnicoobjetivo tumultuar
o processo eleitoral de 2022, ante
a hipótese de ser derrotado na
corridapresidencial aindanopri-
meiro turno — conforme vêm
apontando as recentes pesqui-
sas de opinião. Uma vez derru-
bada pelo conjunto dos deputa-
dos, se daria um “enterro de lu-
xo” à proposta de emenda cons-
titucional apresentada pela de-
putada Bia Kicis (PSL-DF) e re-
latada pelo deputado Felipe

Barros (PSL-PR), ambos bolsona-
ristas de primeira hora.
A reunião de segunda-feira,

entre Lira e os líderes partidá-
rios, já dará a temperatura das
bancadas em relação à PEC do
voto impresso. Semanas atrás,
11 legendas fecharam questão
contra a proposta e o cálculo
político é de que esse número se
mantenha inalterado nesse en-
contro que definirá o momento
de o texto ir ao plenário. Algu-
mas delas, inclusive, são parte
da base bolsonarista, como o
antigo partido do presidente, o
PSL, o PP e o DEM. A certeza é
de que, pelo menos esses três,
marcharão divididos na votação
—oprimeiropor abrigar osmais
ferozes apoiadores do presiden-
te, os outros dois por teremmi-
nistérios no governo.

Nos bastidores, trabalha-se
coma expectativa de que os inte-
grantesdoCentrão liberemaban-
cada, para que o deputado possa
votar conforme a própria cons-
ciência. Mas, outros partidos do
grupo dos 11, devem fechar ques-
tão pela derrubada da PEC, como
PSDB, Solidariedade, Cidadania,
MDB, Avante e PSD—e, alémde-
les, representantes da esquerda,
comoPT,PSol ePCdoB.
Mesmo osmais otimistas de-

fensores do voto impresso sabem
queo sarrafo para a aprovaçãoda
PECéalto: éprecisoqueoPalácio
do Planalto obtenha 308 votos a
favor, em dois turnos de votação.
Nos bastidores, nem mesmo a
exoneração temporária de depu-
tados que atualmente sãominis-
tros, e voltariam à Câmara ape-
nas para a votação, seria capaz de

turbinar números favoráveis à
proposta.

Reações

Enquanto parlamentares da
base veemnadecisãodeLirauma
nova oportunidade de fazer pas-
saraproposta,oposicionistase in-
dependentes criticaram o presi-
dente daCasa, sobretudopor jus-
tificar a decisão de que levar o te-
ma ao plenário é “expressão da
democracia”. A presidente nacio-
nal do PT, deputada Gleisi Hoff-
mann (PR), avaliou que o argu-
mento traz efeito inverso. “Se está
preocupado com a democracia,
por que não leva o impeachment
para o plenário decidir?”, questio-
nou. Sãomais de 120 pedidos de
afastamento acumulados name-
sadapresidênciadaCâmara.

Líder do PSol daCâmara, a de-
putadaTalíria Petrone (RJ) dispa-
rou indignada: “Lira e Bolsonaro
são amesma coisa”. A colega de
bancada Sâmia Bomfim (SP) acu-
sou Lira demergulhar “no golpis-
mo de Bolsonaro”. “É omomento
de pressionar com firmeza os de-
putados para que possamos der-
rotar essa insanidade golpista de
umavezpor todas”.
Defensor da PEC, o deputado

SóstenesCavalcante (DEM-RJ) co-
memorouadecisãodeLira.“Esseé
omomentode cobrar o seudepu-
tado, para garantir um processo
democrático limpo, transparente e
pleiteadopornós”,publicou.
Outro bolsonarista,Marcio La-

bre (PSL-RJ), disse acreditar que
comnoplenário“existemchances
reais de reversão” da decisão na
comissãoespecial.

Pacheco:
PEC será
derrotada

Decisão com jeito de “enterro de luxo”

Segundo Lira, país temquestõesmais urgentes para tratar do que o voto impresso, que tempautado a política

Não contemcomigo
comqualquer
movimento que
rompaoumacule a
independência e a
harmonia entre os
Poderes, aindamais
como chefe de
Poder quemais
representa a
vontade do povo
brasileiro. O botão
amarelo continua
apertado. Segue
comapressão do
meudedo, 24 horas
atento. Todo tempo
é tempo”

Arthur LIra,
presidente da Câmara dos
Deputados (PP-AL)

Najara Araújo/Camara dos Deputados

Pedro França/Agencia Senado - 9/7/21
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Arthur Lira dá a senha
Erra quem se apressa em dizer que, ao levar a Proposta de Emenda Constitucional (PEC) do voto impresso para

o plenário da Câmara, o presidente Arthur Lira (PP-AL) está fechadíssimo com a posição do governo. A ideia dessa
votação é justamente o oposto: tirar esse tema do palco principal da política com o respaldo do mais alto
colegiado. Ao fazer esse movimento, Lira põe o plenário da Casa no papel de soberano para impor uma derrota ao
presidente Jair Bolsonaro já na próxima semana, conforme preliminares que ele teve com os líderes partidários
para explicar sua posição. A expectativa é votar na semana que vem.

A senha anunciada por Lira está contida na frase “vamos levar para o plenário, onde todos os
parlamentares legitimamente eleitos pela urna eletrônica vão decidir”. Pelo menos, é assim que muitos
parlamentares avaliam a postura do presidente da Casa. Com o pronunciamento, Lira conseguiu agradar a
aliados e opositores do voto impresso. Uma demonstração de habilidade política em meio à marcha da
insensatez que sobressai no cenário político.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Nemvem/O líder do DEM,
Efraim Filho, manda um aviso
aos senadores que tendem a ser
contrários ao “distritão”, sistema
no qual apenas os mais votados
são eleitos. O modelo é muito
criticado, porque há risco de
enfraquecer os partidos. “O
melhor caminho será o Senado
respeitar decisões da Câmara
que dizem respeito à própria
Câmara”, disse Efraim à coluna.

Vai ter briga/ A frase do
deputado é sinal de que vem
mais uma crise por aí entre
Câmara e Senado, caso o
distritão seja acolhido pelos
deputados.

Andréna roda/Dia desses, o
secretário de Economia, André
Clemente (foto), resolveu as
desavenças com artistas
entrando numa roda de capoeira
na porta do Palácio do Buriti. Ele
havia recebido uma comissão em
seu gabinete em busca de
recursos para atender a área
cultural. O encontro terminou
em festa com o secretário na
roda de capoeira.

Apraiadele éoutra/André
aprendeu a jogar capoeira, mas
apenas por diversão. Seu esporte
mesmo são as lutas marciais. É
faixa preta em Taekwondo,
Karatê e full contact.

PachecoeLiraestão"demal"

A Medida Provisória do ambiente de
negócios fez estremecer a relação amistosa
entre o presidente da Câmara, Arthur Lira,
e o do Senado, Rodrigo Pacheco. O estopim
foi um pedido do senador Irajá Abreu
(PSD-TO) para que vários pontos da
proposta da Câmara fossem considerados
“matéria estranha” à MP, ou seja, “jabutis”.
Enfurecido, Lira chamou os líderes, jogou o
texto do Senado no lixo, e o plenário da
Casa retomou o teor que havia sido votado
na Câmara há mais de 40 dias.

Assim, não

O que mais incomodou o presidente
da Câmara foi Pacheco e o senador Irajá
Abreu terem tratado a Casa dos deputados
como uma criadora de "jabutis". Mudar
um texto, disse Lira a aliados, é uma coisa.
Esculhambar é outra.

Deixa disso

Lira e Pacheco ficaram de conversar
ainda neste fim de semana para tentar
acertar os ponteiros, mas, diante da crise
entre Supremo Tribunal Federal e o
Planalto, essa briga virou um… pequeno
jabuti escondido.

Ficamos assim

A conversa entre o presidente do
Supremo Tribunal Federal (STF), Luiz
Fux, e o procurador-geral da República,
Augusto Aras, foi no sentido de deixar
claro que é preciso que cada um fique
no seu quadrado e afaste as retóricas da
política das questões jurídicas. Ou seja,
a conclusão vale tanto para ministros
que extrapolam falando fora dos autos
quanto para o presidente da República,
Jair Bolsonaro, que invariavelmente se
refere com desrespeito a quem não
pensa como ele.
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Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



dosmunicípios ouvidos na
sondagemda CNMdisseram que o
número de casos confirmados

diminuiu esta semana

40%

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
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O desmatamento na Amazônia
continua em alta. A ligeira redução,
de agosto do ano passado a julho
deste ano, em relação ao período
anterior, é vista por especialista
como natural e sem motivo para
qualquer comemoração:

AAmmaazzôônniiaa LLeeggaall –– nnoovvee eessttaaddooss::
Acre, Amazonas, Amapá, Maranhão,
Mato Grosso, Pará, Rondônia,
Roraima e Tocantins

Alertas de desmatamento
Agosto/2015 a julho/2016: 5.377 km²
Agosto/2016 a julho/2017: 4.639 km²
Agosto/2017 a julho/2018: 4.571 km²
Agosto/2018 a julho/2019: 6.844 km²
Agosto/2019 a julho/2020: 9.216 km²
Agosto/2020 a julho/2021*: 8.712 km²

Janeiro a julho
2016: 3.182km²
2017: 1.790km²
2018: 2.809km²
2019: 4.702km²
2020: 4.740km²
2021*: 5.027km²

Fonte: Deter/Inpe
* Não estão incluídos os dados
do dia 31 de julho de 2021

Avanço da
destruição

Amais recente edição doObservatório
Covid-19, elaborado pela Fundação
Oswaldo Cruz e divulgada ontem,
apontou que, pela quinta semana
consecutiva, o Brasil apresentou redução
nos casos de contaminação edemortes
pela doença.Mas isso não quer dizer que
as coisas estejam sob controle, pois os
pesquisadores indicaramque continua
alta a circulação do novo coronavírus. Os
números se referemà última semana do
mês de julho e o reflexomais evidente
namelhoria dos números é a taxa de
ocupação de leitos de hospitais, que vem
apresentando “relativo alívio”. Ainda
assim, o estudo alerta para os elevados
patamares para os percentuais
levantados. Segundooboletim, os valores
da últimaSemana Epidemiológica—de
25 a 31 de julho—confirmama
tendência de queda de vários
indicadores usados peloObservatório.

Reduçõespela5ª
semanaseguidaMetadedascidades já

vacina faixade30anos

PANDEMIA

Mais de 8 mil km² de

florestas devastados

» GABRIELA CHABALGOITY*

Pelo menos metade dos mu-
nicípios brasileiros, a partir da
próxima semana, promete vaci-
nar contra a covid-19 pessoas na
faixa dos 30 anos. É o que apon-
ta levantamento que consta da
20ª edição da pesquisa semanal
da Confederação Nacional de
Municípios (CNM), que busca
mapear o cenário das cidades
no enfrentamento da pande-
mia. Segundo a sondagem, des-
sas prefeituras, 18% imunizarão
a faixa etária entre 18 e 24 anos,
enquanto outros 29,5% farão
aplicações naqueles que têm
entre 30 e 34 anos.
A pesquisa foi realizada en-

tre os dias 4 e 5 de agosto e reu-
niu dados de 1.328 municípios.
Das prefeituras que participa-
ram do levantamento, 25% re-
clamaram de falta de vacinas
nesta semana, especialmente
para a primeira dose. Apenas 36
cidades relataram falta de imu-
nizantes para aplicação da se-
gunda dose — e desses, 72%
apontaram a falta do imuni-
zante da AstraZeneca, 56% da
CoronaVac e 39% da Pfizer.
Além disso, mais de 40% dos

gestores locais afirmaram que
o número de casos confirma-
dos de covid-19 diminuiu nesta

semana. Já 12% indicaram não
ter tido novos registros, 30% re-
lataram estabilidade e 15%
apontaram aumento. Em rela-
ção ao número de óbitos pela
doença, 60% disseram não ter
havido mortes, ao passo que
17% relataram estabilidade, 13%
apontaram queda e 9% afirma-
ram que houve aumento.
Ainda de acordo com a pes-

quisa, a taxa de ocupação de lei-
tos de unidade de terapia inten-
siva (UTI) também apresentou
cenário positivo nesta semana:
43,8%dosmunicípios estão com
índices abaixo de 60%, 30,3%
entre 60 e 80% de ocupação e
apenas 13,6% acima de 80%.
Sobre a vacinação, o infecto-

logista Julival Ribeiro chamou a
atenção para a necessidade de
se manterem os cuidados mes-
mo após de completado o ciclo
de vacinação. “A vacina só tem
efeito depois de duas doses, no
caso das vacinas de dose dupla.
E, mesmo assim, deve-se espe-
rar 15 dias para o efeito do imu-
nizante. Além disso, temos a va-
riante Delta, que é muito mais
transmissível que as anteriores”,
ressaltou, alertando que ainda
não é possível abrirmão dasme-
didas preventivas— como o dis-
tanciamento, uso de máscara,
higienização dasmãos e objetos.

» SARAH TEÓFILO

O
desmatamento na Ama-
zônia continua em alta.
Dados divulgados on-
tem pelo Instituto Na-

cional de Pesquisas Espaciais
(Inpe), ligado ao Ministério da
Ciência, Tecnologia e Inovações,
mostram que o acumulado dos
últimos 12 meses (de agosto do
anopassadoa julhodeste ano)de
alertas de desmatamento na
Amazônia Legal chegou a
8.712km², a segundamaiorquan-
tidade desde 2015, início da série
histórica. Além disso, observan-
do dados de janeiro a julho, foi o
pior cenário desde 2016, uma vez
que os números de alerta, em
2015, começaram a ser compila-
dos apenasno segundo semestre.
Se comparados o acumulado

de 2020 a 2021 comoperíodo an-
terior, serápossível observar uma
ligeira queda de 5,47%, apontada
por especialistas como irrelevan-
te — tanto por sinalizar apenas
uma pequena flutuação quanto
pelo fatodeque, se for confronta-
do o acumulado dos últimos
anos, a degradação do bioma é
muitomais significativa.
Porexemplo:deagostode2019

a julhode2020, onúmerodealer-
tas foi 34,6%maior que o período
anterior.Osistemadealertas (De-
ter) é um levantamento de evi-
dências de alteraçãoda cobertura
florestal. Os números consolida-
dos depois são divulgados no fim
doano, pelo sistemaProdes.

Redução pífia

Diretor executivo doWWF-
Brasil, MauricioVoivodic afirma
que a redução é desprezível, ten-
do emvista que, no período ante-
rior, o aumento foi extremamente

AMAZÔNIA / Dados divulgados ontem pelo Inpemostram que a depredação do bioma continua em ritmo acelerado. Números
do acumulado em 12mesesmostram o pior resultado desde que começou a ser coletada a série histórica

alto. Conforme observou, os nú-
merosmostram, na prática, o que
se vê do ponto de vista de gestão
ambiental no governo do presi-
dente Jair Bolsonaro. “Desmata-
mentos ilegais, invasões de terras
públicas, garimpos ilegais,madei-
reiros ilegais— esses grupos fa-
zem parte da base eleitoral do
presidente. Os ilegais, que des-
troema floresta, estão prosperan-
do.OsnúmerosdoDetermostram

isso, sãoprovacabal”, apontou.
Porta-voz do Greenpeace,

CristianeMazzetti ressalta que os
alertas comprovam que “o des-
matamento está fora de contro-
le”.“Seolharmosaáreadevastada
nos últimos 12 meses, é 1,2 mi-
lhão de campos de futebol. Ainda
mais crítico é que um terço desse
desmatamentoocorreuemterras
públicas, frequentemente alvode
grilagem”, afirma.

Para piorar a situação, Cristia-
ne lembra que a Câmara dosDe-
putados aprovou, há poucos
dias, o texto-base do Projeto de
Lei (PL) 2.633/20, apelidado de
PL da Grilagem. “Enquanto isso,
os órgãos ambientais seguem
enfraquecidos. As poucas medi-
das são comprovadamente ine-
ficazes e o Congresso tem discu-
tido coisas negativas que esti-
mulam mais desmatamento,

conflito e invasão de terras pú-
blicas na Amazônia”, salientou.
Professor titular de relações

internacionais da Universidade
de Brasília (UnB), EduardoViola
explica que a imagem do Brasil
por causa do desmatamento da
Amazônia é “das mais negativas
imagináveis. “Continua assim.
São cada vez mais profunda-
mente negativas, e isso nãomu-
da. Porque as decisões deveriam

ser opostas ao que está aconte-
cendo”, ressaltou.
Nesta semana, Bolsonaro es-

teve com o conselheiro de Se-
gurança Nacional dos Estados
Unidos, Jake Sullivan, emissá-
rio do governo de Joe Biden.
Entre os assuntos tratados, es-
tava justamente a pauta am-
biental na Amazônia, severa-
mente criticada pelo atual pre-
sidente norte-americano.

Para especialistas, a ligeira queda de 5,47% não pode ser considerada uma vitória, pelo tanto que já foi colocado abaixo na região

Pela pesquisa daCNM, quase 30%das prefeituras ouvidas na pesquisa vacinará quem tementre 30 e 34 anos

Pingos nos Is
Oministro da Saúde,Marcelo

Queiroga, se reuniu ontem com
o secretário estadual de Saúde
de São Paulo, Jean Gorinchteyn,
emBrasília, para explicar a polê-
mica envolvendo o envio redu-
zido das doses da vacina da Pfi-
zer ao estado, no início do mês.
As aplicações a menos foram
cobradas pelo governador João
Doria esta semana, que acusou
o governo federal de boicotar a
imunização dos paulistas.
Segundo Queiroga, São Pau-

lo, na verdade, deve vacinas ao

Plano Nacional de Imunização
(PNI). “Não de uma maneira
culposa ou qualquer outra
questão, é apenas em relação à
base de cálculo. Lá atrás, foi
entendido que as vacinas pro-
duzidas no Butantan não pre-
cisavam ir para o centro de lo-
gística do Ministério da Saúde
para, depois, serem distribuí-
das para o estado. Então, em
função disso, aponta-se que há
uma recepção maior de doses
da CoronaVac em São Paulo”,
afirmou Queiroga.
“Se esses dados estiverem

reais e efetivos, pedimos que

possa ocorrer um desconto gra-
dual, e não abrupto, para que
não tenhamos nenhum prejuí-
zo, principalmente em grupos
etários importantes como o de
adolescentes portadores de co-
morbidade e o de gestantes”, re-
bateu Gorinchteyn.
Queiroga afirmou, ainda, que

caso a informação de repasse re-
duzidodedoses ao estadode São
Paulo fseja confirmada, como
acusou Doria, a compensação
ocorrerá,mas de forma gradual.

* Estagiária sob a supervisão
de Fabio Grecchi

Ed Alves/CB/D.A Press

Florian Plaucheur/AFP - 7/8/20
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Guedes, o ministro
que só perde estatura

GOVERNO / Antes tido comoguru liberal dopresidentedaRepública, titular daEconomiapassaa ser vistonomercadocomomero
instrumentodosobjetivos eleitorais deBolsonaroeartíficedemedidaspopulistasquepodem jogardeveza credibilidadedopaís por terra

0,97%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

5,19%R$6,157

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

123.577 122.810
R$5,186

(▲ 0,4%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

30/julho 5,210
2/agosto 5,165
3/agosto 5,193
4/agosto 5,180
5/agosto 5,186 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

3/8 4/8 5/8 6/8

0,41%
NovaYork

» ROSANA HESSEL

O
ministro da Economia,
Paulo Guedes, perdeu es-
tatura. Ele nãoémaisuma
unanimidade na Faria Li-

ma, importante avenida de São
Paulo que concentra asmaiores
instituições domercado financei-
ro e seus operadores, apelidados
de“farialimers”. A credibilidadedo
“Posto Ipiranga”—que foi o fiador
da candidatura do presidente Jair
Bolsonaro juntoaomeioempresa-
rial— estava desgastada desde o
fimde 2019, quandoGuedes não
entregouoqueprometeudaagen-
da liberalquemudariaopaís.Ago-
ra, ela está ruindo, especialmente
apósochefedaequipeeconômica
defender, nesta semana, umapro-
posta de emenda à Constituição
(PEC) para parcelar por 10 anos o
pagamento de precatórios da
União (dívidas judiciais sobre as
quais não cabe
mais recurso). De
acordo com espe-
cialistas da área ju-
rídica, amedida é
inconstitucional e
deve piorar a ima-
gem do país junto
aos credores e in-
vestidores inter-
nacionais.
Apesar deGue-

destentar justificar
o calote institucio-
nalizado porque
houveumaumen-
to surpreendente
novolumedospre-
catórios— de R$
54 bilhões, em
2021,paraR$90bi-
lhões, em 2022—,
a PEC está sendo
vista como uma
medida desespe-
rada do governo
para encontrar as
receitas que aten-
damas demandas
eleitoreiras deBol-
sonaro, quenunca
foiumliberal,edos
aliadosdoCentrão,
que tomou conta
dogoverno. A frase
deGuedesparade-
fender amudança
naConstituição—
“Devo, não nego e
pagarei assim que
puder”— foimui-
tomalrecebidape-
lomercado finan-
ceiro, principal-
mente pelos de-
tentoresdos títulos
dadívidapública.
A cerejadobolo

dessa confusão é a
crise institucional
provocadaporBol-
sonaro, que não
paradeatacaroSu-
premo Tribunal
Federal (STF), o
que gera ainda
maispreocupação,
um cenário em
que o risco fiscal
voltou ao radar do
mercado, provocando alta do dó-
lar e dos juros futuros. As promes-
sas de umBolsa Família robusto,
desubsídioparaodieseleogás,de
tentativas de criar fundo com re-
cursosnão recorrentes para cobrir
despesas permanentes, estão dei-
xandomuita gente de cabelo em
pé.Umacoisa ébuscar programas
para socorrer a populaçãomais

vulnerável,outraécriarummonte
de despesas para atrair votos em
2022, sem apresentar fontes per-
manentes de receita, colocando
em risco a única âncora fiscal que
os agentes financeiros ainda con-
fiam—o teto de gastos (emenda
constitucional que limita o au-
mento das despesas do governo à
inflaçãoanterior).
“Omercado está bastante divi-

dido. A questão dos precatórios
chamaaatençãoeprecisasermais
bem conduzida”, destacou um
economista de uma gestora que
pediu anonimato. “Hámuito ruí-
do,ea impressãoédequeoMinis-
tériodaEconomiaestáperdendoa
liderança dapauta noCongresso”,
acrescentou. Outro economista
que trabalha emumbancoda Fa-
ria Lima e que sempre apoiou o
superministro, reconheceu que a
preocupação é crescente, espe-
cialmente em relação à crise insti-

tucional. “Os atri-
tos entre as insti-
tuições estão atin-
gindo níveis mais
preocupantes. Isso
tumultua o cená-
rio e encurta o ho-
rizonte, aumenta
os prêmios de ris-
co e dificulta a re-
cuperaçãodopaís,
bemnomomento
em que a vacina-
çãoengrenouepo-
deria estar ajudan-
do a melhorar as
perspectivasde in-
vestimentos e de
retomada da eco-
nomia”, lamentou.
O superminis-

tro da Esplanada,
que comandava
uma pasta que
reunia cinco mi-
nistérios—Fazen-
da, Planejamento,
Trabalho, Previ-
dênciaeDesenvol-
vimento, Indústria
e Comércio Exte-
rior—, já não tem
tanto poder como
antes no governo
Bolsonaro. Para
acomodar o Cen-
trão no Palácio do
Planalto, dando o
comando da Casa
Civil para o sena-
dor CiroNogueira
(PP-PI), e não dei-
xar o fiel escudeiro
Onyx Lorenzoni
semministério, o
presidente tirou
duas importantes
secretarias espe-
ciais de Guedes e
criou oMinistério
doTrabalho e Pre-
vidência. A nova
pasta vai absorver
quase 70% do or-
çamento da Eco-
nomia, e Guedes
ainda corre o risco
de perder o Plane-
jamento,queéres-
ponsável pela ela-

boraçãodoOrçamentodaUnião.
Além de não cumprir as pro-

messas,comozerarodeficitnopri-
meiro ano e arrecadarR$ 1 trilhão
comprivatizações, a grandedúvi-
daéatéquandoapresençadeGue-
desno governo vai impedir“gran-
desmaluquices e guinadas”. Algu-
mas apostas são de que ele sai, se
perder o Planejamento. Outros

acreditamqueoministro ficaráaté
o fimdogovernoeaindavaiapoiar
todas asmedidas populistas que
puderparareelegerBolsonaro.
Ao que tudo indica, o Posto

Ipiranga rasgou o uniforme de
economista liberal e pretende es-
quecer o que aprendeu na Uni-
versidade de Chicago. Ele, agora,
parte para um novo projeto de
poder: permanecer no governo e
fazer de tudo para reeleger Bolso-
naro. O superministro parece es-
tar sob efeito de kryptonita, inca-

pazdebarrar tudoquevainacon-
tramão do discurso liberal. As
propostas que Guedes encami-
nha ao Congresso acabam sendo
desfiguradas, como ocorreu com
os jabutis na medida provisória
daprivatizaçãodaEletrobras.

Insanidade fiscal

“Esse desespero eleitoral está
levando o governo à insanidade
fiscal”, alertouGil CastelloBranco,
secretário-geral da Associação

Contas Abertas. Segundo ele, uma
dasmedidas cogitadas pela equi-
pe econômica, comoo uso de re-
cursosdeprivatizaçõesparaacria-
çãodeprogramassociais, éproibi-
dapeloartigo44daLeideRespon-
sabilidade Fiscal (LRF). Alémdis-
so, o especialista emcontas públi-
cas classificouo calote previsto na
PEC dos precatórios, além de in-
constitucional, outro crimede res-
ponsabilidade fiscal. “O governo
está tentando dar uma pedalada
emdívidas comprecatórios para

os quais poderia ter se programa-
domelhor, porque essas bombas
fiscais sãomapeadas anualmente
comaAdvocacia-Geral daUniãoe
o Judiciário durante a elaboração
doOrçamento”, afirmou.
EduardoVelho, economista-

chefedaJFTrustGestoradeRecur-
sos,tambémreconheceuqueGue-
des vem perdendo poder e in-
fluência no governo e que sua saí-
da, hoje, não teria omesmo im-
pacto doqueno anopassado.“Na
verdade, essa PECdosprecatórios
é um sinalmuito negativo para o
mercado emgeral. Independente-
mente domontante, essa despesa
já era dada se houvesse umme-
lhor acompanhamento dos pro-
cessos judiciais. Issosómostraque
o governo está semmargem de
manobra de arrecadação no ano
que vemeprecisa cortar despesa,
em vez de criar novas”, destacou.
ParaaeconomistaeadvogadaEle-
na Landau, responsável pelo pro-
cesso de privatização do governo
Fernando Henrique Cardoso, o
ministro daEconomianunca teve
o poder que os agentes demerca-
do financeiro imaginavam. “Me
perguntamseoPauloGuedesper-
deu poder. PauloGuedes está en-
colhido desde que começou. Ele
só fica enquanto for necessário a
Bolsonaro. Ele aceita qualquer
perdadepoder, sempre”, resumiu.

Nova agenda

Analistas ainda têmdúvidas se
asreformasestruturais,comoatri-
butária e a administrativa devem
avançar com a proximidade das
eleições. Aliás, o “meteoro” dos
precatóriosapelidadoporGuedes,
naverdade,évistocomo“adescul-
pa que o governo precisava para
dar essa guinada radical”, abando-
nar,devez,aagendaliberalepartir
paramedidas populistas focadas
na campanha eleitoral, de acordo
comumeconomista que fez parte
do governo. Para ele, Guedes não
deixará o cargo e vaimergulhar de
cabeça nessa nova agenda— im-
pressão compartilhada por um
amigo pessoal doministro.Vale
lembrar que Bolsonaro nunca foi
um liberal e, enquanto oCentrão
se espalha como um polvo pela
Esplanada, Guedes vira o pato
mancodavez.Oministroassumiu
amissão de tornar viáveis progra-
masquetêmoclaroobjetivodere-
cuperar a popularidade que Bol-
sonaroperdeudevidoaoaumento
dodesemprego, que continua em
níveis recordes e afeta quase 15
milhõesdebrasileiros.
Enquanto isso, osdonosdodi-

nheiro reconhecem, agora, que
erraramemapoiarBolsonaronas
eleições de 2018 somente para
não ver o PT de volta ao poder.

A carta aberta divulgada
nesta semana defen-
dendo a democracia e
assinada por empresá-
rios, banqueiros, eco-
nomistas e acadêmi-

cosmostra que existe uma preo-
cupação crescente comumgolpe
sendo armado pelo presidente
como pano de fundo do debate
do voto impresso. Conforme pu-
blicou oBlog doVicente, os donos
do dinheiro já reconhecem que
Bolsonaro é pior do que Dilma
Rousseff como presidente e, in-
clusive, admitem que, se Fernan-
doHaddad tivesse vencido a dis-
puta eleitoral em 2018, o Brasil
estaria em uma situação muito
melhor doque a atual.

Meperguntamse
oPauloGuedes
perdeu poder.
PauloGuedes está
encolhido desde
que começou. Ele
só fica enquanto
for necessário a
Bolsonaro. Ele
aceita qualquer
perda de poder,
sempre”

Elena Landau,
Economista, responsável
pelas privatizações no
governo FHC

EssaPECdos
precatórios é um
sinalmuito
negativo para o
mercado. Essa
despesa já era
dada se houvesse
ummelhor
acompanhamento
dos processos.
Isso sómostra que
o governo está
semmargemde
manobra de
arrecadação no
anoque vem”

Eduardo Velho,
economista-chefe da JF
Trust Gestora de Recursos
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Correios:venda polêmica

PRIVATIZAÇÃO / Efeito da desestatização divide analistas. Para alguns, preço dos serviços vai subir
e prejudicar os mais carentes. Para outros, maior concorrência é positiva. Senado vai analisar projeto

Avendados
Correios pode
atrair interesse de
empresas do
e-commerce, pode
ser interessante
ter umcanal de
distribuiçãomais
forte, dominar
essemeio e
diferenciar-se dos
concorrentes”

Josilmar Cordenonssi,
professor de Economia da
Universidade Presbiteriana
Mackenzie

“Faltaapoioàagricultura familiar”
CB.AGRO

Americanas
avalia compra
daMarisa
» FERNANDA FERNANDES

Umencontro entre assessores
financeiros das Lojas America-
nas e das Lojas Marisa agitou o
mercado de investimentos. On-
tem, a Americanas S.A. confir-
mou o contato preliminar entre
representantes das duas gigantes
do varejo, sobre a possibilidade
de aquisição da Marisa. Apesar
da conversa inicial, a empresa
informou, em nota, que ainda
não existe qualquer ato formal
sobre o negócio.
“A Americanas sempremoni-

tora, no curso normal de seus ne-
gócios, inclusive por meio de
seus assessores financeiros, po-
tenciais oportunidades nomer-
cado. Nesse contexto, os assesso-
res da Americanas mantiveram
contato preliminar comos asses-
sores daMarisa Lojas, sendo que
não há qualquer tipo de formali-
zação de interesse por parte da
Americanas”, diz o comunicado.
Comaperspectivadonegócio,

asaçõesdaMarisasubiram6,79%
na Bolsa deValores de São Paulo,
fechandoemR$7,86. Já ospapéis
das Americanas caíram 1,26%.
Deacordo comoBancoBTGPac-
tual, a negociação teria vazado
com e-mail indevido de um ana-
lista deumdosbancosque asses-
soramas partes.
AMarisa também semanifes-

tou, afirmando que “não possui
nestemomento qualquer acordo
concreto para a realização de
uma operação, seja com as Ame-
ricanas S.A., seja comoutroparti-
cipante demercado”. A empresa
também informouque contratou
assessoria para avaliar “alternati-
vas de otimização de sua estrutu-
ra de capital”, incluindo seu ban-
co digital, o Mbank, lançado em
maio deste ano, que já conta com
2milhões de clientes.
ParaVitor Santos, especialista

da Valor Investimentos, o salto
das açõesdaMarisaocorreu tam-
bém por conta da revelação de
interesseda empresa emaprimo-
rar oMBank. “AMarisa contratou
uma assessoria para avaliar alter-
nativas para otimizar o banco di-
gital, e a sinalização de interesse
das Americanas, que tem capital
muitomaior, foi o suficiente para
omercado começar a reprecificar
a empresa”, explicou.
Já Pedro Serra, gerente de pes-

quisa da Ativa Investimentos,
acha a movimentação das Lojas
Americanas para adquirir aMari-
sa, nomínimo, estranha. Para ele,
existem possibilidades de negó-
ciosmuitomelhores para a com-
panhia. “A operação da Marisa
vempatinandonos últimos anos,
e a Americanas, pegando isso, te-
rá que gastar bastante para fazer
o negócio ser sustentável no lon-
goprazo”, disse Serra.

Braços financeiros

Para Santos, um dos pontos
que podem fomentar as negocia-
ções éo interessedasAmericanas
em ampliar a capilaridade da
empresa, incluindoumanova ca-
tegoria (vestuário) e nicho de
mercado (classes C e D). Outro
ponto, talvez o mais relevante,
poderia ser a junção dos braços
financeiros das empresas, o AME
Digital (Americanas), e oMbank
(Marisa). “A sinergia entre o AME
eMbank seria umpotencial para
as Americanas”, pontuou.
Serra explicou que a queda

das ações das Lojas Americanas
refletiu a insegurança da possível
transação para a empresa. Por
outro lado, as ações daMarisa se
valorizaram, pois se trata de uma
companhia quase familiar, se
comparada à concorrente. “Se
realizar essa aquisição, as Ameri-
canas teriam que pagar um prê-
mio além do preço que aMarisa
está custando hoje, e omercado
enxerga essa questão. Focando
no banco digital, a empresa tem
muitomais a ganhar”, avaliou.
Não é a primeira vez que ru-

mores sobre negociações dispa-
ram as ações das Lojas Marisa.
Em 2014, após a revista Veja pu-
blicar que a varejista estaria
“conversando” com as Lojas
Renner sobre possível venda, o
papel da empresa saltou 9,08%.
Na época, a Renner desmentiu
os rumores, afirmando que não
havia “qualquer espécie de ne-
gociação entre ambas”.

VAREJO

» JOÃO VITOR TAVAREZ*

Cerca de 70% dos alimentos
que chegam à mesa da popula-
ção brasileira são produzidos
pela agricultura familiar. No en-
tanto, apesar da importância
que tem para a sociedade, o seg-
mento não vem recebendo
apoio suficiente do governo, se-
gundo o presidente da Confede-
ração Nacional de Trabalhado-
resnaAgricultura (Contag),Aris-
tides Santos. “Há um desmonte
das políticas públicas, princi-
palmente no campo, o que au-
menta as dificuldades. Não é de
hoje a forma como o Brasil tem
tratado a agricultura familiar,
mas ao longo de toda a sua his-
tória”, afirmou Santos, em entre-
vista ao CB.Agro, programa rea-
lizado em parceria pelo Correio
Braziliense e TV Brasília.
Aristides Santos disse que o

orçamento da União diminuiu
os recursos alocados nas áreas

indígenas e quilombolas e para
assistência técnica a pequenos
produtores. “Já chegamos a ter
R$ 600 milhões no orçamento
para assistência técnica. Hoje
está em R$ 31 milhões”, apon-
tou. A importância dessa área,
disse ele, é que o crédito a um
agricultor familiar é como o in-
vestimento aomicroempresário.
“Se o profissional fizer umproje-
to bem orientado tecnicamente,
pensando em todas as condi-
ções, a chance de dar certo é
muitomaior", afirmou.
O presidente da Contag rela-

tou que o segmento teve redução
naproduçãoduranteapandemia
do novo coronavírus, em função
do distanciamento social. “ Caso
o governo tivesse facilitado a co-
mercialização de produtos ou
prorrogado parcelamento de dí-
vidas, o segmento teria mais
apoiono trabalho.Masnãoacon-
teceu”, argumentou Aristides
Santos. Segundo ele, “metade das

famílias de agricultores perdeu
rendanapandemia”.
A pandemia trouxe também

novos comportamentos em rela-
ção à saúde e aomeio ambiente.
Um deles foi a procura por ali-
mentos orgânicos, que, apenas
entre março e outubro de 2020,
aumentou 44,5%, segundo pes-
quisa da Associação de Promo-
çãodosOrgânicos (Organis).
“Nós, domovimento sindical,

trabalhamosmuito na conscien-
tização dos agricultores, incenti-
vando o trabalho dentro da linha
da agroecologia, saindo dosmo-
delos que fazem o uso de vene-
nos ou adubos químicos”, expli-
cou Aristides. De acordo com o
representante da Contag, quanto
mais agricultura familiar atender
à procura por alimentos saudá-
veis,melhor para o setor, que terá
umdiferencial demercado.

*Estagiário sob supervisão
deOdail Figueiredo Santos: segmento responde por 70%doque vai àmesa dos brasileiros

» ISRAEL MEDEIROS

A
pós a aprovação do texto-
base da privatização dos
Correios na Câmara dos
Deputados, há uma divi-

são entre quem acredita que a
medida pode melhorar os servi-
ços e diminuir preços, com o au-
mento da competitividade, e
aqueles que avaliam que os ser-
viços ficarão mais caros e deixa-
rão de atender aos mais caren-
tes. No Senado, a oposição ten-
tará barrar o texto ou pelo me-
nos “reduzir danos”, alegando
que a população mais pobre,
que depende de determinados
serviços da estatal, será prejudi-
cada e terá de pagarmais caro.
Entre os que defendem a pri-

vatização, os principais argu-
mentos são amelhoria dos servi-
ços e a diminuição de preços
causada pela maior competição
em determinados itens que hoje
são monopólio da estatal. A em-
presa, no entanto, só possui o
monopólio postal, para envio de
correspondências (cartas). O
carro-chefe da companhia são
as entregas de encomendas, es-
pecialmente as de e-commerce,
serviço já realizado por empre-
sas privadas no país.
O impacto no bolso do consu-

midor só poderá ser mensurado
com a regulamentação. Mas a
tendência, segundoespecialistas,
é de alta nos preços praticados, já
que os Correios operam em lo-
cais de difícil acesso e alto nível
de periculosidade—o que resul-
ta emmais custos com seguros e
transporte, que podem, even-
tualmente, ser repassados aos
consumidores.
Deacordocomo texto aprova-

do, a empresa que se tornar dona
dos Correios poderá definir pre-
ços, condições e reajustes de pre-
ços (estes regulamentados pelo
contrato de concessão). Para que
a universalização dos serviços
não seja prejudicada, é prevista a
criação de uma“tarifa social” pa-
ra usuários carentes.
Para Joelson Sampaio, coorde-

nador do curso de economia da
FGV EESP, a privatização, por si
só, não é suficiente para melho-
rar os serviços, tudo dependerá
da regulação. “É preciso ter regu-
laçãoparaquea empresa consiga
manter a oferta de serviços para
todos os brasileiros. Cabe ao go-
verno manter esses encargos,
não focar só emquem trazmaior
retorno financeiro”, pontuou.
Ele acredita que ainda não é

possível cravar que as tarifas de
serviços ficarão mais caras. “A
empresa pode cobrar o que ela
quiser, até um limite. Hoje mui-
tos serviços públicos são opera-
dos por empresas privadas, mas
elas não podem cobrar o que
querem”, diz ele. Sampaio acre-
dita que o aumento da competi-
tividade pode, na verdade, bara-
tear os serviços.

“O governo vai poder quebrar
o monopólio para alguns servi-
ços. Embora a gente tenha con-
corrência, ainda não é plena. A
entregade contade luz e águaem
alguns estados só é feita pelos
Correios. Precisamos de mais
concorrência, o que podemelho-
rar os preços, isso é positivo”, opi-
nouo economista.
Já Josilmar Cordenossi, pro-

fessor de Economia daUniversi-
dade Presbiteriana Mackenzie,
acredita que haverá uma alta
nas tarifas de serviços, mas ela
não ocorrerá de uma forma ge-
neralizada. “Eu acho que vai ter
aumento de preços. Alguns ser-
viços têm preço maior, inclusive
quando hámaior risco de roubo
de carga. A entrega de compras
feitas pela internet, por exem-
plo, pode ficar mais cara, por-
quemuitos produtos são caros e
frágeis”, afirmou.

Interessados
Cardenossi afirma, no entan-

to, que a competitividade pode
elevar a qualidade dos serviços
prestados, e que acredita que as
grandes empresas de e-com-
merce serão as principais inte-
ressadas em adquirir os serviços
dos Correios. “A venda dos Cor-
reios pode atrair interesse de
empresas do e-commerce, pode
ser interessante ter um canal de
distribuiçãomais forte, dominar
esse meio e diferenciar-se dos
concorrentes”, afirmou.
Para Cordenonssi, a privati-

zação é positiva. Ele diz ser a fa-
vor de toda privatização de ser-
viços que podem ser prestados
pela iniciativa privada. No caso
dos Correios, argumenta, trata-
se de uma “estatal deficitária
que consome recursos do Esta-
do”. Alerta, no entanto, que não

basta “privatizar e esquecer”, é
preciso fiscalizar a empresa que
adquirir a estatal.
“Hoje, o Estado temopapel de

regulamentare fiscalizara simes-
mo.Masquandoele é regulador e
fiscalizador de outro agente, pos-
sui mais força, pode fazer cum-
prir contratos ou ameaçar retirar
a concessão da empresa que não
cumprir suas obrigações contra-
tuais”, finalizou.
Deacordocomo texto aprova-

do na Câmara, os Correios pode-
rão ser vendidos integralmente. A
previsão é de que um leilão seja
realizado já no início de 2022.
Com isso, uma série de mudan-
ças é esperada, como a transfor-
mação da Agência Nacional de
Telecomunicações (Anatel) em
Agência Nacional de Telecomu-
nicações e Serviços Postais, para
regulamentar e fiscalizar os servi-
ços postais.

Sede dosCorreios naAsaNorte: debate sobre a privatização da empresa engloba qualidade do serviço, preço das postagens e comércio eletrônico
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Fortemente armados, os
talibãs chegaram a Zaranj
a bordo de Humvees
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AFEGANISTÃO /Milícia fundamentalista islâmica conquista Zaranj, capital da província deNimruz, perto da fronteira como Irã.
Vice-governadora relata clima demedo ao CCoorrrreeiioo. Em Cabul, insurgentes executaram ex-porta-voz do presidente Ashraf Ghani

Talibã amplia domínio

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Biden
contorna
Bolsonaro

P
assados os primeiros seisme-
ses na Casa Branca, Joe Biden
deixou claro que não tempres-
sa para tratar diretamente com

o colega brasileiro—ao contrário, pre-
fere evitá-lo. O exemplomais recente
desfiloupor aqui nosúltimosdias: uma
delegação chefiadapelo conselheirodo
presidente dos EUA para Segurança
Nacional, Jake Sullivan, veio discutir te-
mas comomudanças climáticas, segu-
rança regional e tecnologia 5G.
Sullivan e o assessor especial para

América Latina, Juan Gonzalez, ti-
nham na agenda encontros com o
presidente Jair Bolsonaro, o chance-
ler Carlos França e o ministro da De-
fesa, general Walter Braga Netto. A
pauta do clima, porém, foi tratada

principalmente com governadores
da Região Norte. Foi também com
eles que se sentou à mesa, na virada
do mês, o enviado especial da Casa
Branca para o tema, John Kerry.
Sullivan, o conselheiro deBiden, é o

primeiro funcionário americano de
primeiro escalão a se reunir com Bol-
sonaro. Em nota, o Conselho de Segu-
rança Nacional definiu como objetivo
da viagem“fortalecer a parceria estra-
tégica” com o Brasil. O roteiro incluiu
visita ao Comando Militar do Leste,
onde oministro da Defesa fez inspe-
ção em unidades capacitadas para
missõesnoexterior eoperaçõesdeGa-
rantia da Lei e daOrdem (GLO).

Governadores em cena

Senosacertos estratégicosBiden re-
correu a emissários para se dirigir ao
Planalto, na frente ambiental se repete
um padrão observado no enfrenta-
mentodapandemia. Interlocutoresex-
ternos constroem pontes diretas com
os governadores de Estado, em nome
dos resultados. Foi a escolha renovada
agora por Kerry e mantida por Jake
Sullivan, no interesse de fazer avançar
umabandeira que, por sinal, tem cota-

ção em votos nos EUA (comona Euro-
pa): mostrar compromisso com a pre-
servação da Amazônia é um trunfo va-
liosonahorade enfrentar asurnas.
A diplomacia dos governadores

testou sua eficácia desde o ano passa-
do, quando começou a corrida pelas
vacinas para a covid-19, então ainda
em desenvolvimento. O Butantan,
instituição estadual, firmou o primei-
ro acordo de cooperação para não
apenas importar da China a Corona-
vac,mas para produzi-la. O consórcio
de governadores do Nordeste abriu
caminho com a Rússia, mas desistiu
ontem de continuar esperando a ha-
bilitação da SputnikV.
Na esfera federal, foi a iniciativa da

Fiocruz, mais do que ummovimento
de governo, que possibilitou a parce-
ria na importação e fabricação da As-
traZeneca. Em boa parte pela reco-
nhecida capacidade produtiva da
Bio-Manguinhos, a vacina de Oxford
fechou o balanço de julho como a
mais aplicada no Brasil.

Muralha anti-China

Presença mais discreta na comi-
tiva chefiada pelo conselheiro de

Segurança Nacional, dois altos fun-
cionários americanos do setor de
tecnologia da informação vieram ao
Brasil com uma missão simples e
clara. O assessor da Casa Branca pa-
ra Tecnologia e Segurança Nacional,
Tarun Chhabra, e o responsável por
cibersegurança, Amit Midal, trouxe-
ram o recado de Joe Biden sobre a
prioridade dada aos EUA para con-
ter o avanço da múlti chinesa Hwa-
wei na implantação da internet 5G
na América Latina.
Não é coincidência a inclusão

do tema em uma visita que teve à
frente um dos homens fortes do
governo Joe Biden. Amazônia, mu-
danças climáticas, geopolítica re-
gional e rivalidade com a China
são os acordes escolhidos em Wa-
shington para embasar a harmonia
no duo com o Brasi l . Da fluidez
que se alcance nessa partitura de-
penderá o ritmo das relações pes-
soais entre os dois presidentes.

Cipó de aroeira

Sobrou no colo de Biden, aparen-
temente, a bomba-relógio do retor-
no da milícia Talibã ao governo do

Afeganistão. Assunto remoto, visto
do Hemisfério Ocidental — as Amé-
ricas, na linguagem diplomática dos
EUA—, o país invoca no inconscien-
te coletivo americano um nome e
uma data que dispensam apresenta-
ção: Osama bin Laden e 11 de setem-
bro. Na consciência da diplomacia
profissional, o mapa mostra frontei-
ras com China, Paquistão e Irã.
Na contagem regressiva para os

20 anos da invasão que tirou do
poder a milícia fundamentalista e
deu partida para a caçada ao líder
terrorista, mentor dos atentados
de 2001, os EUA completam a reti-
rada de tropas. E o governo do pre-
sidente Ashraf Ghani, um aliado,
desmorona — ele e o exército trei-
nado pelos ocupantes.
A finada União Soviética precisou

de metade do tempo para entender
que não existe para o Afeganistão re-
ceituário trazido de fora. O último
governo pró-Moscou, abandonado à
própria sorte em 1989, sucumbiu em
1992. Bastarammais quatro anos pa-
ra que oTalibã emergisse dos campos
de refugiados e pusesse fim na guerra
civil entre facções rivais da resistên-
cia à ocupação soviética.

» RODRIGO CRAVEIRO

P
assava de 1h20 de hoje
(17h50 de ontem, em
Brasília) quando Rohgul
Khairzad, vice-governa-

dora da província de Nimruz, no
sudoeste do Afeganistão, soube
que os talibãs tinham acabado
de invadir a residência de sua fa-
mília, horas depois de tomarem
a capital, Zaranj. “Eles estão vas-
culhando casa por casa em bus-
ca de integrantes do governo e
parentes, com o objetivo de as-
sassiná-los”, relatou ao Correio.
A política afegã contou que ela e
familiares foram transferidos pa-
ra um local seguro, fora da cida-
de de 50 mil habitantes. “Toda a
população está com medo de
morrer. Algumas pessoas invadi-
ram prédios do governo e esta-
belecimentos comerciais para
cometerem saques”, acrescen-
tou. Zaranj é a primeira capital
provincial conquistada pelo Tali-
bãdesde fevereirode2020,quan-
do os EUA alcançaram um acor-
do com o grupo sobre a retirada
militar norte-americana.
“A situação por aqui é grave. O

Talibã tomou o controle de Za-
ranj e dos três distritos da capital.
Eles atacaram o distrito de Kang,
situado a 30km de Zaranj. Em
Kang, mataram osmembros das

mentalistas nas redes sociais. Ex-
porta-voz de Ghani, Menapal foi
morto durante as tradicionais
orações de sexta-feira. Em seu
perfil noTwitter, que reuniaquase
143mil seguidores, ele publicou
umvídeo emque ironizava os su-
postosmassacres cometidos pe-
losmilicianos no distrito de Spin
Boldak,naprovínciadeKandahar
(sul). “A ética e a literaturados ter-
roristas e dos mercenários pa-
quistaneses dizem que ninguém
foimorto emBoldak”, escreveu.
Os Estados Unidos condena-

ram o assassinato, e a porta-voz
da Casa Branca Jen Psaki lem-
brou que os fundamentalistas
“não precisam continuar neste
caminho”. “Vocês podem optar
por dedicar ao processo de paz a
mesma energia que (dedicam) à
sua campanhamilitar. Recomen-
damos veementemente que o fa-
çam”, disse Psaki.
Deborah Lyons, enviada espe-

cial da ONU para o Afeganistão,
advertiu que a guerra entrou em
“uma fase nova, maismortífera e
destrutiva”. Em reunião no Con-
selhode Segurança, ela pediu aos
talibãs para acabarem com esses
“ataques contra cidades”, alertou
que o Afeganistão ruma a uma
“catástrofe” e instou aONUa lan-
çar uma“declaração inequívoca”
contra essa situação.

forças de segurança. Hoje, por
volta das 14h (6h30 em Brasília),
invadiram a capital”, disse Khai-
zad. “Eles estavam commuitos
equipamentos e armas pesadas.
Chegaram à cidade a bordo de
Humvees (uma espécie de jipe
militar fabricado nos EUA) e car-
ros”, emendou. Até o fechamento
desta edição, opresidente afegão,
Ashraf Ghani, não tinha se pro-
nunciado sobre a ofensiva talibã.

Morador de Cabul, o jornalista
Bilal Sarwary explicou à reporta-
gemqueZaranj é“umimportante
centro de comércio com o Irã,
alémdeuma rota estratégicapara
o tráfico de pessoas”. “Considero

a tomada pelo Talibã como um
enormegolpe ao setor privadodo
país. O fato de nemmesmo um
único tiro ter sido disparado em
Zaranj e ainda assim a cidade ter
caídopara oTalibãmostra adinâ-
mica complexa no terreno”, disse
à reportagem. “Cabul é o alvo dos
talibãs. Antes, veremos ataques
em larga escala contra as princi-
pais capitais provinciais, o início
de uma guerra urbana.” Sarwary

adverte que os talibãs almejam a
restauração do Emirado Islâmico
emáreas sob seu controle.

Assassinato

Também em Cabul, o Talibã
confirmou o assassinato do jor-
nalista DawaKanMenapal, chefe
do Serviço de Comunicação do
governo do Afeganistão e conhe-
cido por ridicularizar os funda-

As Forças de Defesa de Israel
(IDF) lançaramataques contra o
Líbano, depois de a milícia fun-
damentalista xiita libanesa Hez-
bollah reivindicar disparos de
foguetes. Pelo menos 10 projé-
teis foram lançados na direção
do Estado israelense. A maioria
deles foi interceptada pelas for-
ças do Estado hebraico. Emnota
divulgada ontem, o Hezbollah
anunciou ter lançado foguetes
contra territórios na região da
Colina de Golã, ocupada por Is-
rael desde 1967, em “resposta
aos ataques aéreos israelenses”.
“A resistência islâmica bombar-
deou com dezenas de foguetes
uma área próxima às posições
das forças de ocupação israe-
lenses na região das fazendas

Shebaa”, o nome libanês desse
setor, declarou o grupo.
Um correspondente da agên-

cia France-Presse (AFP) no sul
do Líbano relatou ter escutado
várias explosões e visto fumaça
subindo na área das fazendas de
Shebaa. Na quinta-feira, a Força
Aérea israelense reivindicou
seus primeiros ataques aéreos
em anos no Líbano e afirmou
que alvejou áreas de lançamen-
to de foguetes, depois de dispa-
ros contra onorte de Israel. “Não
queremos uma escalada na di-
reção de uma verdadeira guerra,
mas estamos prontos para isso e
não vamos permitir que esses
atos terroristas continuem”, de-
clarou Amnon Shefler, um por-
ta-voz do Exército israelense.

“Faremos o que for necessário.”
Um total de 19 foguetes foram

disparados do Líbano contra Is-
rael, disse Shefler, semdeixar víti-
mas. Três projéteis caíram no Lí-
bano, 16 cruzaram a fronteira e

10 foram interceptados pelo sis-
temadedefesa aérea israelense.

Perigo

A Força Interina das Nações

Unidas no Líbano (Finul) des-
creveu como uma “situação
muito perigosa” a escalada mi-
litar e pediu um cessar-fogo
“imediato”. “É uma situação
muito perigosa, com atos de
escalada observados dos dois
lados nos últimos dias”, adver-
tiu a Finul em um comunica-
do. O comandante dessa mis-
são da ONU, general Stefano
Del Col, disse estar em contato
com as partes envolvidas, às
quais fez um apelo por um
“cessar-fogo imediato”.
A aviação israelense bom-

bardeia, regularmente, o que
afirma serem posições do mo-
vimento islâmico palestino
Hamas na Faixa de Gaza. Tam-
bém realiza operações na vizi-

nha Síria, onde ataca alvos de
elementos pró-iranianos. Em
relação ao Líbano, porém, seus
últimos ataques aéreos conhe-
cidos remontavam a 2014, con-
firmou o Exército israelense
em contato com a AFP. A últi-
ma vez que Israel atacou o re-
duto do Hezbollah no sul do
Líbano foi em 2006.
Em 2019, a tensão entre os

dois lados aumentou, quando o
Hezbollah atacou um veículo
militar israelense em resposta a
dois ataques “israelenses” contra
o grupo islâmico na Síria e no Lí-
bano. Em seguida, o movimento
xiita prometeu responder àmor-
te de dois de seus membros du-
rante umataque aéreo israelense
perto deDamasco.

Toda a população
está commedo
demorrer”
Rohgul Khairzad,

vice-governadora da
província de Nimruz

Rohgul Khairzad/Divulgação Arquivo pessoal

Jalaa Marey/AFP

Israelenses
disparamcontra
território libanês
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Predador
Estou cada vez mais conven-

cido de que as loucuras do pre-
sidente são planejadas. Seu ins-
tinto predatório está indelével e
irremovivelmente enraizado em
sua personalidade. Sua metra-
lhadora rotativa de desqualifi-
cação é toda carregada após a
lubrificação calculada. Nos bas-
tidores, ele gosta de arrepios
institucionais. Parece que o vejo
rindo enquanto fala com seus
acólitos “eles são uns merdas,
ninguém vai me bater. Não des-
canso até enviar um jato explo-
dido da Suprema Corte e ver o
vidro se espatifando e seus alu-
nos com as calças nas mãos”.
Você sabe que é temido e ampa-
rado por alguns soldados ma-
leáveis, que podem xingar o po-
vo de maricas, os repórteres
gays e ameaçar agredi-los, prin-
cipalmente se forem mulheres,
chama o presidente do TSE de
canalha, diz o absurdo supremo
de chamar Hitler de comunista
e depois se encontrar com um
deputado nazista. Segue deste-
mido, afinal, é um atleta indes-
trutível. O filho é o segundo em
tolice e diz que “o vírus é chi-
nês”. Agora, Olavo de Carvalho
disse que pode destruí-lo quan-
do quiser e manda para ele um
empurrãozinho commedalhas
inusitadas que lhe ofereceu, ele
se encolhe e nada responde. Os
oportunistas não imaginam o
que os espera.
»Renato Vivacqua,Asa Norte

Despencando

Nos últimos dias, fiz algumas
viagens pelo interior do Brasil e
pude constatar que o prestígio
do presidente da República está
caindo. Dá para sentir que a sua
maneira de lidar com o Supre-
mo Tribunal Federal não agrada
nem um pouquinho àqueles
que entendem o que é respeito
e educação. Outra coisa que de-
cepcionou bastante aqueles
que lhe confiaram o voto foi a
aliança que ele fez com o Cen-
trão. “Meteram o pau”. Falaram
“coisas do arco-da-velha”. Por
onde andei, constatei que, para
2022, não querem nem ele e
nem aquele. Estão torcendo pa-
ra que venha uma boa opção na
terceira via. Senti que Rodrigo
Pacheco e Simone Tebet estão
bem na fita.
» Jeovah Ferreira, Taquari

Mais CPI

Neste triste “momento lixo” da nossa história, eis
que o Congresso Nacional só tem alguma visibilida-

de graças ao STF, que determi-
nou abertura da CPI da Covid,
que faz um belo trabalho. Não
fosse por isso, nada sabería-
mos do que foi apurado até o
momento por aquela Comis-
são e pouco ouviríamos falar
do parlamento. No máximo,
teríamos notícias do patético
Arthur Lira, que insiste com o
voto impresso e da rejeição à
PEC do Voto Impresso... Su-
gestão às Vossas Excelências:
criem outra CPI, não esperem
pelo STF. Há muita coisa a ser
apurada e, deste modo, o res-
tante dos membros da Casa
mostrar mais serviço. Que tal?
»Marcos Paulino,Águas Claras

Olimpíadas

Acerca do belo texto publica-
dono cadernoOpinião (2/8), in-
titulado “Da periferia ao ouro”,
gostaria de contribuir, acrescen-
tando que, durante os 15 dias
das Olimpíadas do Japão, tive-
mos o privilégio de contemplar
a brilhante atuação de jovens
atletas profissionais brasileiros
nas arenas high tech orientais.
Contudo, foi conveniente e
oportuna a lembrança, pela au-
tora, RosaneGarcia, que amaio-
ria deles são pobres, pardos e
pretos, retratos domiscigenado
Brasil, oriundos das periferias
dos congestionados centros ur-
banos, a exemplo do recordista
sul-americano no Atletismo—
400m com barreiras — Alison
dos Santos, paulista de São Joa-
quim da Barra. Não fossem pela
assistência e inclusão propor-
cionadas pelos projetos sociais,
tais talentos, lamentavelmente,
não teriam sido lapidados, com
maestria e paciência, sob o cui-
dado e proteção de coaches vo-
luntários ou comminguado or-
denado, nem, tampouco, adqui-
rido por suporte e patrocínio
necessários ao custeio de des-
pesas pessoais, aquisição de
materiais esportivos, nutrição
especializada, planilhas de trei-
namento etc., subsídios sem os
quais seria impossível a qual-
quer atleta amador cogitar fazer
aquela incrível centelhamágica,
qual seja a de transformar fanta-
sia em realidade, materializada
na forma demedalha.Viva a in-
clusão, parabéns aos respeito-
sos irmãos nipo-brasileiros pela
admirável educação e respeito,
estendido aos consagrados atle-

tas e a iniciativa e empenho dos projetos sociais, sem-
pre lembrados nos corações de humildes destaques, a
exemplo de nossos grandiososmedalhistas olímpicos
brasileiros Alison dos Santos, Ítalo Ferreira, Rayssa ‘Fa-
dinha’ Leal, Rebeca Andrade, entre tantos outros.
»Nelio KobraMachado,Asa Norte
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>> Sr. Redator
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Elegeram a crise e agora
querem que a coisa

eleita seja a solução para
a crise que se
transformou em

espoleta.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo— Setor Noroeste

Quem decreta sigilo dos
seus atos por 100 anos
bom sujeito não é. É
ruim da cabeça e tem
malandragem no pé.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Será que há jornalista
que não foi avisado de
que o governo demitiu o
porta-voz? A notícia
precisa ser fiel e
independente.

MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Coitado, nosso ministro
Posto Ipiranga se
transformou em

Rolando Lero. Que me
desculpem Chico Anysio
(criador) e Rogério
Cardoso (criatura).
LLuuííss BBaallddeezz— Asa Sul

Quem não se lembra da
reunião de 22 de abril,
quando Bolsonaro

afirmou que seria muito
fácil implantar uma

ditadura no Brasil? Este
é o seu grande plano de
governo. Voto impresso

é só pretexto.
AAllffrreeddoo GGoonnzzaaggaa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

especializadas para o atendimento de
mulheres agredidas, alémde casas-abri-
go paramantê-las distantes dos algozes.
Os importantes avanços na legislação

penal, provocados pela incansável luta
das feministas, não conseguiram conter
a brutalidade masculina. Assim, em
2015, quandoaexpressão feminicídio—
o assassinato por questão de gênero—
ganhou destaque na pauta de reivindi-
caçõesdouniverso feminino, foi editada
a Lei Federal nº 13.104, que agravou a
punição de namorado, marido, compa-
nheiro e ex quematamamulher, princi-
palmente quando ela rompe como rela-
cionamento. A Lei do Feminicídio com-
plementou a LeiMaria da Penha.
Aomesmo tempo em que as leisMa-

ria da Penha e do Feminicídio têm rele-
vante importância comomarcos legais
para inibir a violência, indicam que há
muitoa ser feitoparadesconstruir oma-
chismo, o principal gatilho das agres-
sões e mortes no ambiente doméstico,
ou fora dele, motivadas pela diferença
de gênero. A mudança passa pela edu-
cação, o único instrumento que pode
romper com o histórico e ultrapassado
paradigma de que os homens são seres
superiores àsmulheres.
Uma compreensão equivocada e

ilógica que alimenta a desumaniza-
ção do masculino, transformando-o
em ser irracional. O momento sugere
uma inflexão da sociedade para recu-
perar o atraso na eliminação das ini-
quidades, dando espaço largo e pere-
ne à equidade de gênero. Vidas femi-
ninas importam.

“N
em todas as mulheres
gostam de apanhar, só
as normais.” A polêmi-
ca frase do pernambu-
canoNelsonRodrigues,

escritor, teatrólogo e romancista, dita
no século passado, nunca teve rebate
na realidade. Causou, e ainda provoca,
muitas controvérsias. Por alguns, foi
entendida como estímulo à violência
doméstica. Por outros, tratava-se de
provocação para escancarar o lado hi-
pócrita de uma sociedade que não re-
conhecia os malefícios do machismo
dominante, que coisifica amulher.
A violência por gênero é crescente

na mesma sociedade que recita, canta
e dança, ou o fazia no passado, o frevo
Cala boca moleque, do cantor e com-
positor Capiba, conterrâneo de Rodri-
gues: “Sempre ouvi dizer que numa
mulher/ Não se bate nem com uma
flor/ Loira ou morena, não importa a
cor/ Não se bate nem comuma flor”.
Hoje,aLeiMariadaPenha(nº11.340),

sancionada pelo então presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, completa 15 anos.
Umavitória dasmulheres contra o com-
portamento demaridos e companhei-
ros machistas que as agridem por en-
tender que são objetos, e não pessoas
que merecem respeito. A partir da vi-
gência da lei, em 22 de setembro de
2006, os agressores passaram a ser pu-
nidos com mais rigor penal. O poder
público estabeleceu políticas de prote-
ção às mulheres. Foi criado o Disque
180, que, no âmbito federal, recebe de-
núnciasdasvítimas.Surgiramdelegacias
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O presidente da República, Jair Bolso-
naro, está numa cruzada pelo voto impres-
so. Ao defender mudança no regulamento
do jogo político, emula antigos e moder-
nos cartolas do futebol brasileiro. Prestou
atenção nas eleições de alguns times? A
maioria ainda usa cédula. Há apurações
intermináveis. Escrutínios viram caso de
polícia.Vão parar na Justiça.
Ainda vivemos emumpaís democrático.

Bolsonaro, eu e você temos o direito de opi-
nar sobre o voto impresso. Em umplebisci-
to, eu seria contra. Atéque seproveocontrá-
rio com responsabilidade—enão levianda-
de—, confio naurna eletrônica.
A propósito, vale refrescar amemória dos

eleitores comalgo que tem sido ignorado ou
varrido para debaixo do tapete. Em 20 de
outubro de 2018, Bolsonaro, então candida-
to ao Palácio do Planalto, prometeu: “O que
eu pretendo é fazer uma excelente reforma
política, acabando como instituto da reelei-
ção, que começa comigo, caso seja eleito”.
Três anos depois, o mesmo presidente

eleito que prometia exterminar o instituto
da reeleição, em vigor desde a polêmica
emenda constitucional número 16 aprova-
da pelos parlamentares no governo de Fer-
nando Henrique Cardoso, reivindica voto
impresso em2022. A reformanão começará
por Bolsonaro. Ele tentará, sim, a reeleição.
Opresidente émaisum infectadopelo ví-

rus dopoder.Tentamudar a regra, adaptar o

regulamento do campeonato à fórmula de
disputa que lhe convém. Qualquer seme-
lhança com os “euricosmirandas” da vida é
mera coincidência.
Mostrei aqui, outro dia, como funciona

o colégio eleitoral da CBF. Em 2017, o ex-
mandatário da entidade Marco Polo Del
Nero alterou o estatuto em uma assem-
bleia-geral administrativa sem a partici-
pação dos clubes a fim de empoderá-lo. O
sistema perdura.
São 27 federações estaduais. O voto de-

las passou a ter peso 3, ou seja, 81 pontos
no colégio eleitoral da CBF. Os 20 clubes da
Série A são peso 2: 40 pontos. Os 20 da se-
gunda divisão, 1, ou seja, 20. Faça as con-
tas. A soma dos votos dos 40 times sempre
será inferior ao das 27 federações: 60 x 81.
Mais: para lançar candidatura, o preten-
dente precisa do aval formal de oito clubes
e outras cinco federações — que geral-
mente não apoiam oposicionistas.
Política e futebol. Recortes de um país

viciado em manipular as regras do jogo.
Desconfie de quem atualiza estatutos na
surdina, como Del Nero em 2017. E de
quem faz discurso pelo voto impresso jus-
tamente quando a consolidada urna ele-
trônica completa 25 anos. Péssimo exem-
plo de quem está no poder e avisa, do Pla-
nalto, que não aceitará outro resultado em
2022, digital ou analógico, que não seja a
vitória dele. Isso é perigoso.

Ovotonapolíticaeno futebol

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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»MALUNUNES

Diretora executiva da Fundação Grupo Boticário de Proteção à Natureza

A proposta e o propósito na proteção à natureza

Semeducação, o
Brasil caminha
para trás

Os 50 anos do
Grupo Palmares
e a psicanálise

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» ANTÔNIO CARLOS CÔRTES
Advogado, escritor, psicanalista e um dos fundadores do Grupo Palmares

branco. Penso que, aomenor sinal do des-
conforto comportamental, deveriamprocu-
rar ajudar o significante a identificar o seu
significante. A consciência da doença leva à
cura. Se eu nãome conheço, jamais vou co-
nhecer o próximo. Amente humana é caixi-
nha de surpresa,mas temmuito dos pais na
infância. É preciso conhecer e tratar equívo-
cos.Em1976, colei grauemciências jurídicas
e sociais na Universidade Federal do Rio
Grande do Sul (UFRGS). As sociais desperta-
ram estudos de psicanálise. Sempre fiz uso
dessa ferramenta no exercício de operador
de direito e fora dele. Iniciei análise com o
professor e psicólogo Francisco Guerguem
Neto. Em 2003, atuei na equipe Enigmas da
Parentalidade (IPSI—Departamento de Psi-
canálise e Psicopatologia daUFRGSS). O ob-
jetivo era construir exemplos e tratar de res-
ponsabilidade, prazer, deleites, gozo, paren-
talidade, natalidade e carnavalidade.
Nelson Sargento, quando da posse do El-

mo José dos Santos na presidência da Esta-
ção Primeira de Mangueira, no final dos
anos 1990, declarou: “Menino, aMangueira
é umaárvore frondosa, que tem raízes, tron-
co, galhos e frutos saborosos. Você, como
presidente, é galho desta árvore. Não se es-

queça: por mais que os galhos cresçam, o
tronco sempre serámaior, e quem sustenta
o tronco são as raízes”.
Opsicanalista observaNelson Sargento.O

analisado é a árvore. O nascimento é a se-
mente que brotou. Ao redor do tronco, alma,
espírito, a seiva interna de veias que irrompe
externamenteemgalhose folhas.Sebemcui-
dada, rende bons frutos. Percalços, medos,
angústias, tristezas,melancolias sãoervasda-
ninhas que precisam ser extirpadas da alma
de não negros. Pela terapia, há crescimento
sustentadonas raízes fincadasna infância.
O analista é aquele que ajuda a construir

outra temáticadeenredo.Eleescutaadesafi-
nação. O psicanalista pode ouvir os “surdos”
da bateria da vida de alguém. Ao escolher
por tratamento psicanalítico, diferentemen-
te de se calcar em critérios preestabelecidos
por comissão avaliadora, a pessoa arrisca a
encarar o imponderável do desejo incons-
ciente, mesmo que este venha no sonho.
Com Freud, sabemos que o inconsciente
pulsa constantemente. Nesse pulsar, cada
qual aprenderá a construir outro samba. O
GrupoPalmareshá 50 anos iniciou seudesfi-
le com enredo cantado da verdadeira histó-
ria e chega à apoteose comdever cumprido.

A
primeira reunião do Grupo Palma-
res foi realizada em 2 de julho de
1971 na RuaTomás Flores, 303, em
PortoAlegre (RS).O segundoencon-

tro ocorreu na casa dos meus pais, Egydio
RibeiroCôrtes (falecido) e Isolina dos Santos
Côrtes (hoje, com104 anos), na Rua dos An-
dradas, 849, na mesma cidade, momento
em que se decidiu pelo nome de Palmares.
Foiminha a iniciativa de dizer não ao 13 de
maio e simao 20denovembro, data damor-
te de Zumbi. Trabalho coletivo. Nos anos
1970, quatro universitários negros decidi-
ram rever a história. A proposta era recriar
data comemorativa em confrontação ao 13
demaio, dia da abolição da escravatura. O
grupo era composto por Oliveira Ferreira da
Silveira, Ilmo da Silva,Vilmar Nunes e este
escriba.Nossapautaeravalorizara identida-
de negra. Consideramos também fundado-
res Jorge Antônio dos Santos (Xangô) e Luiz
PauloAssis Santos, que, porquestõesde foro
íntimo, pediramparanão ser citados.
Para os afrodescendentes, o 20denovem-

broeraadataquemelhor representavanossa
história. Esses jovens ajudaram a instituir o
Dia da ConsciênciaNegra. Palmilho trechos
da trajetóriadogrupona tríadede livros:Bai-
larina do sinal fechado, Rua da Praia 40º e
Degraus da vida (Ed.Palmarinca).Duranteas
discussões, descobri o livroO Quilombo dos
Palmares, de EdisonCarneiro. Após estudar
essaeoutrasobras, omovimentodecidiupe-
lo 20 de novembro, dia damorte de Zumbi
dos Palmares. Como tempo, vieramapoios à
iniciativade todoopaís.Matériano Jornal do
Brasil sobre grupo negro que, emPorto Ale-
gre, contestavao13demaioeera favorávelàs
comemorações no dia 20 de novembrome-
receudestaquenacional.
O grupo encerrou as atividades no fimda

década de 1970, porque o objetivo havia si-
do alcançado. Em seguida, a causa foi assu-
mida pelo Movimento Negro Unificado
(MNU), que, com base nas pesquisas dos
gaúchos, oficializou a data. Em 1978, o es-
critor paulista Osvaldo de Camargo, em
evento realizado pelo MNU, em Salvador
(BA), propôs que 20 de novembro fosse o
Dia daConsciênciaNegra.
Tragoàbailaessaboamemória,para falar

de terapia preventiva— como ferramenta à
disposiçãodenãonegros.Afinal, éproblema

olhares, o interesse, o cuidado e o alerta da
comunidade global.
Esse contexto é resultado de um esforço

conjunto e de um processo construído por
atores diversos, que, na década de 1990, in-
dicava a necessidade de engajamento das
organizações empresariais e do investimen-
to social privado em uma causa relevante a
toda a sociedadebrasileira.No âmbito inter-
nacional, a cultura verdedoBrasil foi abaste-
cida por iniciativas que ajudaram a desper-
tar a consciência popular em torno das
questões ecológicas, como a Convenção so-
bre Diversidade Biológica (concebida na
Eco-92), o Protocolo de Kyoto, os Objetivos
de Desenvolvimento Sustentável (ODS) e,
mais recentemente, o Acordo de Paris, que
busca limitar o aquecimento global.
Todavia, considerando aonde chegamos,

os retrocessos ambientais que ainda temos e
asnecessidadespresentesnopaís enomun-
do, é preciso pensar onde queremos estar ao
fimdaspróximas três décadas.Temosdiante
de nós uma conjuntura global que começa a
valorizar e priorizar ousode conhecimentos
e práticas ambientais para finalmente trans-
por barreiras político-econômicas.
Nunca empresas e agentes financeiros

estiveram tão interessados na construção de
um planetamais verde, se rendendo às evi-
dências de que a natureza bem conservada
pode, sim, ser força geradora de desenvolvi-
mento socioeconômico. Coma ajuda desses
atores, somados à ciência, à sociedade civil e
ao poder público, é possível construirmos,
demaneira inequívoca, ummeio ambiente
ecologicamente equilibrado para uso co-
mumdo povo e essencial à qualidade de vi-
da. É preciso, contudo, separarmos a pro-
posta dopropósito.
Atualmente, estão sendo debatidas no

mundo, em inúmeras frentes, propostas de

como podemos atingir os objetivos para um
desenvolvimento sustentável. É cada vez
mais evidente que precisamos de propostas
inovadoras que tragam soluções para pro-
blemas do cotidiano. Mudanças na matriz
energética global e nosmeios de transporte
lideram as ações dos governos. A produção
de alimento e o uso responsável da terra es-
tãona lista das grandes preocupações.
AOrganização dasNaçõesUnidas (ONU)

estima que a população doplaneta chegue a
8,5 bilhões de pessoas em 2050 e a 9,7 bi-
lhões em 2100. O avanço populacional nas
grandesmetrópoles, se não controlado, cau-
sará forte pressão sobre os ecossistemasma-
rinhos e terrestres, colocando em risco os
bensmais preciosos para a vida na Terra: o
oceano, a água, as áreas de vegetação nativa
e a biodiversidade.
Aplicar soluções baseadas na natureza,

mudar hábitos de consumo, expandir a
educação ambiental, aumentar a infraes-
trutura natural das cidades, criar mais
áreas protegidas, desenvolver tecnologias
não poluentes, investir em estruturas lo-
gísticas de reciclagem e descarte de mate-
riais e ampliar redes de coleta e tratamen-
to de esgoto são alguns dos fatores que
devem ser levados em conta na formula-
ção de propostas — que, como tem sido
historicamente, são moldadas por inte-
resses políticos, econômicos e sociais.
No entanto, o que não se podemudar é o

propósito. A visão de ummundomais sus-
tentável temde serparte integrantedanossa
construção coletiva, de maneira a posicio-
narmos o Brasil, mais uma vez, na vanguar-
da da defesa ambiental, criando aqui uma
cultura vulcânica de apreço aos nossos am-
bientes naturais e à nossa diversidade bioló-
gica. Esse é o propósito que lutamos para
que todos abracem.

H
ápoucomaisde30anos, em1988,
quando a Constituição Federal
foi promulgada, o Brasil obteve
importante avanço em questões

relacionadas à proteção da natureza, um
assunto até então restrito aos mais fami-
liarizados com o movimento ecológico e
ainda distante da consciência popular. O
artigo 225 colocou omeio ambiente ecolo-
gicamente equilibrado como um bem es-
sencial à qualidade de vida e, acima de tu-
do, impôs ao poder público e à coletivida-
de a obrigação de defendê-lo.
Alguns anos depois, essa compreensão

seria propagada no país de maneira mais
enfática com a organização da Eco-92. Re-
presentantes de 172 nações se reuniram no
Rio de Janeiro para determinar o futuro sus-
tentável do planeta. O evento foi determi-
nante para catapultar o Brasil como uma
naçãodedestaquedentro doprocessodeci-
sório de construção demecanismos globais
de proteçãodanatureza.
Ao longo de três décadas, movimentos

significativos puderam ser observados no
fortalecimento de uma cultura ambiental
nopaís.Desdeo surgimentode importantes
organizações da sociedade civil até a conso-
lidação de órgãos e políticas públicas, pas-
sando por avanços científicos, tecnológicos
e de conhecimento.
Soma-se a isso a generosidade geográfica

conferida ao Brasil—opaís comamais rica
biodiversidade do planeta— e estão dadas
as bases de uma nação que se tornou voz
importante e ativa no cenário internacional
em temáticas relacionadas à sustentabilida-
de, à conservaçãode áreas naturais, à prote-
ção da diversidade biológica, ao desenvolvi-
mento de tecnologias verdes. Uma nação
comumdosmais importantes e vitais patri-
mônios naturais do planeta, atraindo os

Não é segredo para ninguém que nossa produção artísti-
ca, no variado e sofisticado mundo cultural, foi, no passado,
muito mais presente e elogiada no cenário internacional do
que nos dias atuais. Nossos músicos, cineastas, arquitetos,
escultores, pianistas, compositores e uma infinidade de outros
artistas de todas as áreas eram modelos a ser copiados e
seguidos e, por consequência disso, nosso país despertava a
atenção do mundo, que enxergava na existência de uma
plêiade tão grande de talentos a possibilidade do surgimen-
to de uma promissora e nova potência cultural. Isso tudo,
acreditem, foi outrora.
Também é do conhecimento de muitos que, até recente-

mente, a nossa escola pública, apesar de algumas carências
pontuais, era considerada demuito boa qualidade, sendo a re-
sponsável pela formação de boa parcela de brasileiros que hoje
ocupam postos de alto nível, tanto na administração pública
quanto nas empresas.
Toda uma geração de brasileiros, que hoje desponta por

sua atuação profissional, passou pelos bancos escolares das
escolas públicas, sendo quemuitos obtiveram excelente for-
mação estudando, durante todo o ciclo de ensino, indo do
antigo primário até a universidade, sempre pelas mãos de
professores do Estado. Por certo, o progresso e, principal-
mente, o desenvolvimento humano não vêm naturalmente,
apenas com o passar do tempo. É preciso um esforço diário
para avançar aos poucos. E isso não é segredo algum.
Foi aí que as coisas parecem ter desandado em nosso país.

Ficamos como que atados ao passado. Ou pior, retrocedemos
aos primórdios. Pelo fato de onosso ensino público ter perdido
a qualidade que exibia no passado recente, toda uma geração
que poderia hoje brilhar com seu talento, contribuindo com
sua formação para um mundo melhor, ficou apenas na
promessa de acontecer. Quem sabe esse seja o significado
hodierno de “país do futuro”. Definitivamente, perdemos a
chance de sermos o país do presente. E tudo por que deixamos
de lado a capacidade e o potencial que somente um ensino
público de qualidade tem para alavancar toda uma geração,
fazendo-a sair da terra, comoumbrotoquebusca a luz. Apenas
porque fechamos os olhos para a escola pública, todo umpaís
deixou de acontecer. Se, hoje, nossa classe artística, com hon-
rosas exceções, não conseguemais aquele brilho especial que,
no passado, despertava a atenção do mundo civilizado, é
porque fizemospouco caso da escola pública.

A frase que foi pronunciada

“Do atrito de duas pedras
chispam faíscas; das faíscas
vem o fogo; do fogo brota a luz.”
Victor Hugo

Cálculos
» Um passeio pela W3 Norte e Sul é suficiente para
registrar o número de obras que invadem o
espaço aéreo. São esses puxadinhos que se
tornam um risco. Por falar nisso, ontem, na 713,
parte de uma comercial desabou. Veja as imagens
no Blog do Ari Cunha.

Caso estranho
» Dizia Rui Barbosa: “Justiça tardia nada mais é do que
injustiça institucionalizada”. Basta ver o caso dos
concurseiros que abdicaram de nomínimo dois anos
da vida para se trancarem em bibliotecas e
estudarem para o concurso da Sedes e, até hoje, se
debatem com a injustiça que vem acontecendo nas
barbas doMinistério Público. Primeiro, a absurda
mudança das regras do jogo nomeio do caminho, ao
que parece favorecer quem não atingiu a pontuação
e, agora, ignorar os aprovados que podem ser
chamados e contratar pessoal que não fez o
concurso. Essa última iniciativa foi interrompida
com umamanifestação dos concurseiros, que,
mobilizados, só querem o que lhes é de direito.

Verde
» É umbom lugar para a compra de todos os tipos de
plantas.Vale conhecer o PoloVerde, na subida de
Sobradinho. O problema sempre foi o estacionamento.
Um lamaçal ou poeirada constante, depende da época.
Já tem gente doDER por lá paramelhorar essa
situação. Ao que parece, tudo vaimelhorar.

História deBrasília

As eleições em Brasília vão ser responsáveis pelo
rompimento de muitas amizades. Os candidatos estão
excitados e apavorados. Da janela, a gente vê muito bem
o estrebuchamento lá embaixo.
(Publicada em 6/2/1962)
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Ciência

Novosefeitos
colateraisda
Janssen

A Agência Europeia de
Medicamentos (EMA)
recomendou que três novos
efeitos colaterais sejam
listados na bula da vacina
para a covid-19 da Janssen:
trombocitopenia imune
(taxas baixas de plaquetas
no sangue), tontura e
zumbido, ou apenas
zumbido no ouvido. Porém
a EMA ressaltou que os
benefícios do imunizante
superam qualquer risco.
Em nota, a Janssen afirmou
que apoia “fortemente o
aumento da
conscientização sobre os
sinais e sintomas de
eventos raros para garantir
que possam ser
rapidamente identificados e
tratados”.

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

SEGUNDA-FEIRA, 2

ARTE NEANDERTAL EM
CAVERNA ESPANHOLA

Há muito considerados brutos e pouco sofisticados, os
neandertais realmente pintaram estalagmites em uma
caverna na Espanha mais de 60 mil anos atrás. O tema
vinha perturbando a comunidade paleoarqueológica
desde 2018, quando foi publicado um artigo atribuindo a
aplicação de um pigmento ocre vermelho encontrado na
cúpula estalagmítica da Cueva de Ardales à nossa extinta
espécie “prima”. A datação sugeria que a arte tinha pelo
menos 64,8 mil anos, feita em uma época em que os
humanos modernos não habitavam o continente. Mas a
descoberta foi controversa. Um artigo científico sugeriu
que os pigmentos fossem uma coisa natural, resultado do
fluxo de óxido de ferro, lembrou Francesco d’Errico, co-
autor do estudo publicado agora na revista Pnas. A nova
análise revelou que a composição e o posicionamento dos
pigmentos não eram consistentes com processos naturais.
Os pigmentos foram, na realidade, aplicados por meio de
respingos e sopro.

QUINTA-FEIRA, 5

O PARKOUR
DOS ESQUILOS

Estudo publicado na revista Sciencemostra que os
esquilos fazem cálculos complexos em frações de
segundo e usam estratégias surpreendentes para evitar
quedas perigosas. Para realizar o trabalho, cientistas da
Universidade UC Berkeley construíram vias com
obstáculos, numa forma de entender melhor como os
animais ajustam seus movimentos em pleno voo para
evitar quedas fatais. Manobras, algumas vezes, feitas de
uma maneira semelhante à do parkour, modalidade
acrobática em que os praticantes usam sua habilidade
para superar obstáculos urbanos. Os pesquisadores
esperam que a pesquisa possa ajudar, futuramente, no
desenvolvimento de robôs mais ágeis. A equipe de
cientistas usou amendoins para atrair os animais.
Pedaços de madeira foram instalados para simular
galhos de árvores, obrigando-os a saltar de distâncias
diferentes para receber a recompensa.

TERÇA-FEIRA,3

VIDA EMGRANDES
CENTROSPODE TRAZER
BEM-ESTARMENTAL

Muitas pessoas acreditam que
morar no interior, em cidades
mais calmas, pode ser o caminho
para garantir maior saúde
mental. Um estudo realizado nos
Estados Unidos, porém, mostra
que viver em grandes centros
também é benéfico. A pesquisa,
publicada na revista científica
Proceedings of the National
Academy of Sciences, sinaliza
que, a despeito do clima mais
estressantes, a maior interação
social favorece o bem-estar
mental. O trabalho se baseia em
modelos matemáticos e vários
conjuntos de dados para tentar
medir como o tamanho da
cidade e suas construções, como
estruturas e estradas, podem
influenciar na incidência de
depressão. Como resultado,
assinala que as interações
sociais casuais que as grandes
cidades impõem, mesmo aquelas
que às vezes são frias ou
insensíveis, ajudam a amortecer
o estresse.

QUARTA-FEIRA, 4

CENSO DE
IGUANAS EM
GALÁPAGOS

Uma expedição de cientistas e
guardas florestais vai fazer um censo
inédito da população de iguanas-
rosadas, uma espécie endêmica do
vulcão Wolf, no Pacífico equatoriano,
anunciou o Parque Nacional de
Galápagos (PNG). O trabalho vai durar
10 dias e mobilizará 30 pessoas no
norte da Ilha Isabela, a maior do
arquipélago, de acordo com a
instituição. A expedição retornará em
12 de agosto com informações sobre
as iguanas-rosadas, descritas para a
ciência em 2009. Os animais habitam
exclusivamente uma área de 25km2
no vulcão. Alguns monitoramentos
realizados da espécie sugerem que
possa haver cerca de 350 exemplares.
No entanto, até agora “nenhum jovem
foi descoberto”, segundo Washington
Tapia, diretor de conservação da
ONG americana Galapagos
Conservancy, que organizou a
expedição junto com a PNG. O
arquipélago de Galápagos, localizado
a 1.000 km da costa do Equador,
inspirou a teoria da evolução das
espécies de Charles Darwin.

ExamecriadonosEUA temresultadoemumahoraeé tãoprecisoquantooPCR, consideradopadrãoouronodiagnósticodoSars-CoV-2

Teste de saliva detecta

variantes do vírus

E
ngenheiros do InstitutoTecno-
lógico deMassachusetts (MIT) e
daUniversidade deHarvard, am-
bos nos EUA, desenvolveramum

pequeno dispositivo demesa que, em
cerca deumahora, podedetectar o Sars-
CoV-2emumaamostradesaliva.Emum
estudo publicado na revista Science Ad-

vances, os cientistas mostraram que o
diagnóstico é tão preciso quanto os tes-
tes de PCR, considerados o padrão ouro
paraadetecçãodocausadordacovid-19.
O dispositivo também pode ser

usado para identificar mutações virais
específicas ligadas a algumas varian-
tes do Sars-CoV-2 em circulação. Esse
resultado também pode ser obtido em
uma hora, potencialmente facilitando
o rastreamento de diferentes cepas do
vírus, especialmente em regiões que
não têm acesso a instalações de se-
quenciamento genético.
“Nesse estudo, visamos às variantes

do Reino Unido, da África do Sul e do
Brasil,maspoderíamos adaptar pronta-
mente a plataformadediagnóstico para
tratar a varianteDelta eoutrasqueestão
surgindo”, diz James Collins, professor
no Instituto de Engenharia Médica e
Ciência do MIT. O novo diagnóstico é
montado por cerca de US$ 15, mas es-
ses custos podemcair significativamen-
te se os dispositivos forem produzidos
emgrandeescala, afirmamospesquisa-
dores. A aposta é de que custeUS$ 2.
OnovoexameébaseadoemSherlock,

uma ferramenta inspirada no CRISPR
— a tecnologia de edição genética que
Collins, entre outros cientistas, descre-
veu, pela primeira vez, em 2017. Os
componentes do sistema incluem uma
fita guia deRNAquepermite a detecção
de sequências específicas de RNA alvo e
de enzimas Cas, clivando essas sequên-
cias e produzindo um sinal fluorescen-
te. Todos esses componentesmolecula-
res podem ser liofilizados para armaze-
namento de longo prazo e reativados
mediante exposição à água.

No ano passado, o laboratório de
Collins começou a trabalhar na adap-
tação dessa tecnologia para detectar o
Sars-CoV-2, na esperança de poder
projetar um dispositivo de diagnósti-
co que pudesse produzir resultados
rápidos e ser operado com pouca ou
nenhuma experiência. Eles também
queriam que a solução funcionasse
com amostras de saliva, tornando-a
aindamais fácil para os usuários.
Para conseguir isso, os pesquisado-

res tiveram que incorporar uma etapa

crítica de pré-processamento que de-
sativa nucleases salivares, enzimas que
destroem ácidos nucleicos, como o
RNA.Uma vez que a amostra vai para o
dispositivo, as nucleases são inativadas
por calor e dois reagentes químicos.
Em seguida, o RNA viral é extraído e
concentrado ao passar a saliva através
de umamembrana.
“Essa membrana foi a chave para

coletar os ácidos nucleicos e concen-
trá-los para que possamos obter a sen-
sibilidadequeestamosmostrandocom

esse diagnóstico”, explica Rose Lee, pro-
fessora de pediatria no Boston Chil-
dren’s Hospital. “Nosso objetivo era cri-
ar umdiagnóstico totalmente indepen-
dente, que não requeresse outro equi-
pamento. Basicamente, o paciente cos-
pe nesse dispositivo e, em seguida, você
pressiona umêmbolo e obtémuma res-
posta umahora depois.”

Adaptações

Os pesquisadores projetaram o dis-
positivo, que eles chamamde Sherlock
minimamente instrumentado (mi-
SHERLOCK), demodo que ele pode ter
atéquatromódulos, cadaumprocuran-
dopor uma sequência diferente deRNA
alvo. O módulo original contém fitas-
guia de RNAque detectamqualquer ce-
pa de Sars-CoV-2. Os outros são especí-
ficos para mutações associadas a va-
riantes que surgiram no ano passado,
incluindoB.1.1.7, P.1 e B.1.351.
A Delta ainda não estava difundida

quando os pesquisadores realizaram o
estudo, mas, como o sistema já está
construído, eles dizem que deve ser
simples projetar um novomódulo para
detectá-la. O sistema tambémpode ser
facilmente programado paramonitorar
futurasmutações. “Se você quiser fazer

umapesquisa epidemiológicamais am-
pla, pode criar ensaios antes que uma
mutação preocupante apareça emuma
população e monitorar mutações po-
tencialmente perigosas na proteína do
pico”, diz Devora Najjar, estudante de
pós-graduaçãonoMedia LabdoMIT.
Primeiro, os pesquisadores testaram

o dispositivo com saliva humana enri-
quecida com sequências de RNA sinté-
tico do Sars-CoV-2 e, em seguida, com
cerca de 50 amostras de pacientes que
tiveram resultado positivo para o vírus.
Eles descobriram que o exame era tão
preciso quanto os testes de PCR, que
exigem cotonetes nasais e levammais
tempo emuitomais hardware emanu-
seio de amostras para se obter o resulta-
do. O dispositivo produz uma leitura
fluorescente que pode ser vista a olho
nu, e os pesquisadores tambémdesen-
volveramumaplicativo para smartpho-
ne que pode ler os resultados e enviá-
los aosdepartamentosde saúdepública
para facilitar o rastreamento.
A expectativa é de que, caso tenha o

uso aprovado nos EUA, a solução diag-
nóstica possa ser usadaporpessoas que
querem ser testadas em casa ou por
centros de saúde em áreas sem amplo
acesso ao PCR ou ao sequenciamento
genético de variantes Sars-CoV-2.

Espaço temporário de testagemda covid: novo examepoderá ser usado em locais sem instalação de sequenciamento genético

Sameer Al-Doumy/AFP

Devora Najjar/Divulgação

João Zilhão/AFP - 17/9/18

Sergei Supinsky/AFP - 30/3/17

Protótipo do
exameque tem

comobase a
tecnologia de

edição genética:
preço estimado

deUS$ 2
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Acidentes em obras
acendem alertas
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20de outubro de 2017
O técnico de edificaçãoAgmar
Silva, 55 anos,morreu soterrado
pelos escombros deumprédio
de seis andares, naColônia
Agrícola Samambaia. Ele
vistoriava a construção, que
ficava emumaárea irregular,
quando a estrutura desabou
parcialmente.O corpodele só foi
encontrado 60horas após o
início das buscas, quemobilizou
30 bombeirosmilitares.

4de fevereiro de 2018
Opiso térreo doBlocoCda 210
Norte desabou sobre a garagem
doprédio. Cerca de 25 carros
foramesmagados, e os
moradores deixaramoedifício às
pressas, commedodenovos
incidentes.Depois de uma
avaliação daDefesaCivil, os
moradores foram liberados para
voltaremaos apartamentos.
Ninguémse feriu, e a
reinauguraçãodo espaço após as
reformas ocorreudois anos
depois.

6de fevereiro de 2018
Duas das três pistas doEixão Sul
cederamsobre aGaleria dos
Estados, no sentidoRodoviária
doPlanoPiloto.Os escombros
atingiram, parcialmente, um
restaurante,mas ninguémse
feriu.O então governador,
RodrigoRollemberg (PSB),
afirmouque a estrutura
colapsouporquenãohavia
passadopor reparos. Parte das
vias foram liberadas para carros
mais de umanodepois.

10 de dezembro de 2019
Parte do asfalto entre a 709 e a
909 Sul cedeu, e uma cratera
engoliu quatro carros. Oburaco,
de 10metros de profundidade,
abriu-se emumcanteiro de
obras, após uma forte chuva.Os
carros estavamestacionados ao
ladodo tapumeque isolava o
espaçode construção. À época, a
Companhia de Saneamento
Ambiental doDistrito Federal
(Caesb) informouque o
incidente decorreudeum
rompimentona tubulação da
rede de esgoto.

Memória

Namanhã de ontem, no Setor
Habitacional Sol Nascente, em
Ceilândia, uma parede de alve-
naria desabou sobre uma casa e
feriu Viviane Reis, 25 anos, que
estava na casa de uma vizinha. A
vítima foi atendida pelos bom-
beiros e levada para o hospital
regional da cidade, com ferimen-
tos e suspeita de fratura na perna
esquerda. Ela chegou à unidade
de saúde consciente, orientada e
estável.O telhadodo imóvel atin-
gido ficou parcialmente danifi-
cado, e osmilitares isolaramo lo-
cal até a chegada daDefesa Civil.

Parede desaba e deixamulher ferida

» ANA ISABELMANSUR
»ANAMARIADA SILVA
»DARCIANNEDIOGO
»MARIANERODRIGUES

O
prédio da comercial da
713Norte cuja laje desa-
bou ontem foi construí-
do há 52 anos e passava

por reformas elétricas e hidráuli-
cas, devido a problemas de infil-
tração e alagamentos. Apesar do
tempo de construção, ele não ti-
nha registros de irregularidades,
segundo a Secretaria de Proteção
daOrdemUrbanística doDistrito
Federal (DF Legal). Além disso,
por ser de pequeno porte, a obra
não exigia alvará.Mesmo assim, a
falta de manutenção frequente
nessas estruturas coloca em risco
opatrimôniohistóricodacidadee
acende o alerta para outras cons-
truçõesnas viasW3.
O edifício pertence ao ex-de-

putado distrital Raad Massouh,
que estava em Belo Horizonte
no momento do desabamento,
na tarde de ontem. Ele reconhe-
ceu que a estrutura é uma das
mais antigas da Asa Norte e afir-
mou que, nesta semana, uma
equipe de operários fará o esco-
ramento do que ficou em pé.
“Foi meu pai quem levantou es-
sa obra. E eu desocupei todos os
inquilinos para fazer a reforma.
Graças a Deus, não havia mais
ninguém na hora. Minha cons-
ciência está tranquila, pois tive
a preocupação de retirar todos
os moradores para fazer as me-
lhorias”, comentou.
Apesar de não haver mortes,

um operário ficou ferido no pé,
mas não precisou ser hospitaliza-
do. Ele estava no térreo e conse-
guiu se proteger na hora do inci-
dente. Emnota, a DF Legal infor-
mouquereformascomoadoimó-
vel são de responsabilidade dos
proprietáriosdoedifício edos téc-
nicos que acompanhamos traba-
lhos. “Não há em nosso sistema
registro de pedido de vistoria ou
denúncia quanto à obra”, ressal-
touodocumento.
Para a presidente do Institu-

to de Arquitetos do Brasil (IAB),
Heloísa Moura, o Distrito Fede-
ral sofre com a falta de manu-
tenção de construções mais an-
tigas. “Acham que, porque (o
prédio) é velho, ele deve ser re-
formado. Destroem tudo (para
reconstruir) ou deixam cair aos
pedaços. Mas é preciso fazer
manutenção constante dessas
estruturas, porque, além de ris-
cos de desabamentos, há perigo
de incêndios”, alerta. Outro pro-
blema que a especialista men-
ciona envolve a realização de
reformas sem acompanhamen-
to de responsáveis técnicos. “Às
vezes, chamam alguém que tra-
balha com construções, mas

go e precisava de reforma. A água
é um câncer em uma laje”,
desabafou. A cuidadora de idosos
Jusciana dos Santos, 42, se sur-
preendeu ao chegar do trabalho e
encontrar diversos bombeiros e
policiais embaixo do bloco onde
mora. “Eles falaram que eu não
poderia dormir emcasa. Peguei o
necessárioearrumeiumlugarpa-
ra dormir,mas até quando ficarei
foradecasa?”, questionou.
Obarulho do desabamento foi

tão alto que pôde ser ouvido por
moradores da 714 Norte, como
Natália Ribeiro, 24. “Foi um susto
muito grande.Meus cachorros fi-
caramlatindo,agoniados.Nomeu
prédio, a estruturaébemparecida
com a do que desabou. Então, fi-
camo inseguros, commedo e re-
féns, sem saber o que pode acon-
tecer. Os prédios da AsaNorte são
bem antigos, principalmente es-
sesdacomercial”, observou.
AllanMiranda, 29, trabalha em

uma quadra próxima ao local e
também se assustou. O chaveiro
contaque,depoisdoestrondo,viu
muita poeira e itens quebrados.
“Teveum fumaceiro.Ontem,meu
pai passou em frente à obra e es-
tranhou, porque não haviamais
qualquer estrutura de sustenta-
ção.Tinham tirado todas pilastras
(que davam apoio à laje). Até co-
mentamos que poderia dar pro-
blema.Erameioóbvio”, relatou.

ColaboraramDanielleSouza,
LuanaPatriolino,PedroMarra
eSamaraSchwingel

não tem registro e (essa pessoa)
tira elementos importantes da
obra. É uma questão de preser-
vação e de exercício legal da
profissão”, comenta.
Heloísa lembra que o tempo

demanutenção varia de acordo
com a edificação e que o ideal é
promover revisões na estrutura
uma vez por ano. “Independen-
tementede a construção ser nova
ou antiga. Todo edifício tem vida
própria. Por isso, é preciso haver
monitoramento de eventualida-
des. O próprio solo pode interfe-
rir com o passar dos anos”, acres-
centa a presidente do IAB, que
chama a atenção para a possibili-
dade de expansões irregulares in-
terferiremnesse processo.

Susto

Alajedoprimeiroandardopré-
diodesabouporvoltadas14h30.O
edifício temtrêsníveis, eosdoispi-
sos superiores, residenciais, passa-
vampor reforma.Nomomentoda
queda, dois estabelecimentos fun-
cionavamnotérreo:umrestauran-
te eumaelétrica.Vintebombeiros
acompanharamaocorrência.Três
operários atuavamnas obras, na
parte superior. Ao ouvirembaru-
lhos vindos da estrutura, eles des-
confiaramdoriscodedesabamen-
toedeixaramolocal.
Antes de cair, o teto cedeu cer-

ca de cinco centímetros. Após o
incidente, os bombeiros esvazia-
ram todas as unidades residen-

ciais e os dois edifícios vizinhos. A
Defesa Civil não identificou ano-
malias nas outras construções,
mas isolou a região. O órgão deu
24 horas para o responsável pela
obra fazer o escoramento de toda
a estrutura doprédio, a fimde im-
pedirnovosdesabamentos, retirar
os escombros e pedir um laudo
técnico, em até 10 dias, com ava-
liação do que restou, apontando
possíveis soluções.
Umamulher, que preferiu não

se identificar, morou emumdos
apartamentos do edifício por três
anos,masmudoude endereçono
fimdoanopassado. Ela contouao
Correioqueoespaçotinhamuitas
infiltrações e que alagava cons-
tantemente.“Tudoeramuitoanti-

» YASMIM VALOIS*

Cerca de 15minutos depois do
desabamento na AsaNorte, outro
acidente em obra terminou com
uma pessoa morta, na Avenida
Parque, em Águas Claras. Uma
barrade ferro se soltoudaestrutu-
rada construção, caiupormais de
20metroseatingiuooperárioRai-
mundoAguiar, 54anos.
Ao chegar ao local, o Corpo

de Bombeiros encontrou o tra-
balhador sem vida. Colegas que
trabalhavam com a vítima rela-

taram aos militares que a barra
de ferro bateu no chão antes de
atingir Raimundo na cabeça.
No canteiro de obras, ele fazia
trabalhos de armador e monta-
va uma estrutura de ferro que,
posteriormente, receberia con-
creto e cimento.

Condomínio de luxo

Policiais militares, civis e pe-
ritos e do Instituto de Medicina
Legal (IML) isolaram a área. A
construção será um condomínio

residencial de luxo, com três tor-
res, em um terreno de mais de
3,8 mil metros quadrados e área
construída superior a 30 mil m².
O projeto é de 2019, e a obra teve
início em junho de 2020, com
previsão de entrega para maio
de 2023. O Correio entrou em
contato coma construtora Elmo,
responsável pela obra, mas não
teve retorno até o fechamento
desta edição. (AIM).

* Estagiária sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

Barra de ferro cai e mata operário

Edifício foi construído há 52 anos e pertence ao ex-deputado distrital Raad Massouh: prédio ficará interditado, e uma equipe de operários fará o escoramento do que ficou em pé

Objeto de ferro caiu na cabeça do operário RaimundoAguiar

Carlos Vieira/CB/D.A Press

CBMDF/Divulgação

Yasmim Valois/Esp. CB/D.A Press



“Aquele filho
daputado
Barroso…”

Presidente Jair
Bolsonaro

» NÉLIO SOUZA*
» JULIANA PIMENTEL*
» MARIANE RODRIGUES

A
Mega-Sena pode tornar
umbrasiliense omais no-
vomilionário do país. O
concurso número 2.397

estáacumuladoemR$55milhões.
O sorteio vai ocorrer, hoje, às 20h,
e será transmitido ao vivo no ca-
nal da Caixa noYouTube, no site
do Correio e na TV Brasília. As
apostaspodemser feitasnascasas
lotéricasouna internet até as 19h.
A aposta mínima para con-

correr aos R$ 55milhões daMe-
ga custa R$ 4,50, com seis deze-
nasmarcadas no volante. Nesse
modelo, a chance de conquis-
tar o prêmio máximo é de uma
em 50 milhões. Os valores pa-
gos aos ganhadores variam de
acordo com os acertos. Segun-
do a Caixa, o prêmio bruto cor-
responde a 43,35% do valor ar-
recadado no concurso. São pa-
gos 35% para aqueles que acer-
tarem os seis números sortea-
dos (sena), 19% entre os acerta-
dores de cinco dezenas (quina)
e 19% entre os apostadores que
marcaram quatro números sor-
teados (quadra).

No concurso anterior, não
houve ganhador. O prêmio acu-
mulado é um incentivo para o
motorista de aplicativo Marcos
da Costa, 42 anos. Ele que, en-
quanto aguardava na fila de uma
casa lotérica no Cruzeiro Velho,

pensava na família que deixou
no Nordeste e nos lugares que
poderia conhecer com R$ 55mi-
lhões. “Se eu ganhar, a primeira
coisa que vou fazer é ir para o
Nordeste, visitar meus parentes
no Piauí. Depois, continuar via-

jando para conhecer outros esta-
dos do Brasil”, revelaMarcos.

Investimentos

São inúmeras as possibilida-
des do que pode ser feito com

R$ 55 milhões. Pagar dívidas,
viajar, comprar carros e imóveis
estão entre os principais desejos
de quem sonha em ganhar na
loteria. No entanto, o Presidente
do Conselho de Economia do
DF, César Bergo, aconselha que

a melhor atitude é investir. “É
importante que ele (o ganha-
dor) faça um planejamento e di-
vida um pouco os recursos. Não
coloque tudo nomesmo lugar, e
diversifique o investimento”, ex-
plica. O planejamento é impor-
tante para que não haja gastos
desnecessários, que possam le-
var ao arrependimento depois.
O economista aconselha que o

ganhadorhaja comdiscrição, isso
porque atraimuitos aproveitado-
re. “Omelhor comportamento é a
pessoa serdiscreta. Já fazer algum
tipo de plano para os recursos,
porque, se ficar tudo liberado, a
pessoa acaba fazendo algum tipo
de besteira, fazendo compras
desnecessárias, do que depois se
arrepende”, complementaCésar.
Investimento em imóveis, no

mercado financeiro ou em pa-
péis do tesouro direto exige cau-
tela. “Muito cuidado nessa hora,
evitar conselhos de bancos que
querem cumprir metas. Fazer os
investimentos corretos, toman-
do esses cuidados, com certeza,
ele não vai se arrepender”, garan-
te o economista.

* Estagiários sob supervisão de
GuilhermeMarinho
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R$ 55 milhões podem sair hoje

LOTERIAS /Mega-Sena vai sortear valor acumulado às 20h. Apostas podem ser feitas até as 19h nas casas lotéricas ou
pelo site da Caixa. O custo mínimo de uma “fezinha” é de R$ 4,50 e dá direito a marcar seis dezenas no volante

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Asofensasque
Bolsonarodisparaao

ministroBarrososãoofensasàs
nossas instituiçõesdemocráticas.
Minhasolidariedadeaoministroe

tambémaopovobrasileiro, queestá tendo
queviverdiasdevergonhae faltade
esperançapor contadestequeocupao

PaláciodoPlanalto”

SenadorRandolfeRodrigues (REDE-AP),
vice-presidente daCPI daCovid

SÓPAPOS

ÀQUEIMA-ROUPA

CHICOANDRADE
Presidente doCidadania-DF

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Passo a passo

» Acesse loterias.caixa.gov.br

» Clique em Loterias Online, no
topo da página

» Escolha a opção de jogo

» Faça o cadastro, informando o
CPF. É necessário usar cartão de
crédito

» É possível apostar nomínimo
R$ 30 e, nomáximo, R$ 945, por dia

» O portal oferece a opção de
apostar com números aleatórios
gerados pelo sistema das Loterias,
a chamada Surpresinha

» A plataforma não permite bolões

Jogar pela web

Prêmioacumuladoéumincentivoparaosbrasilienses iremàscasas lotérias fazeruma“fezinha”

Ed Alves/CB/D.A Press

A senadora Leila Barros (DF)
trocou o PSB pelo Cidadania.
Existe algum compromisso para
a candidatura dela ao Palácio
do Buriti?
Não existe compromisso

formal. Vamos avaliar,
naturalmente, dentro do tempo
certo. Ela é um quadro
belíssimo, commuita empatia,
muita coragem e ousadia, tem
ainda atributos de honestidade.
É uma vencedora, como já
demonstrou no esporte. Veio
de uma origem humilde e
cresceu pelo mérito próprio.
Temos aí um caldo grande para
possível candidatura. Mas
precisamos ver a vontade dela e
a discussão com os partidos
com quem estaremos nas
próximas eleições.

Qual é a sua opinião sobre a
postura doPSBnadesfiliação da
Leila? Ajuizaramação cobrando
contribuições atrasadas e
pretendem impedir alianças em
torno de umaeventual
candidatura dela aoGDF…
Apolítica não é feita apenas

de coisas bonitas. É uma
retaliação.Masnãome cabe
fazer julgamentos sobre o que
ocorre emoutro partido.Não é
fácil perder uma senadora.

Acredita que ainda há espaço para
umaaliança comoPSB?
OPSB sempre foi umpartido

irmãodo antigo PPS, hoje
Cidadania.Danossa parte, não
háproblemadenos unirmos.

OCidadania é oposição ao
governo de Ibaneis Rocha?
É independente.Não temos

deputadodistrital. Então, não faz
muita diferençanestemomento.
Não somosbase nemoposição.

Acredita que a deputadaPaula
Belmonte, do seu partido, deve

buscar umcargomajoritário?
Acredito quenão. A deputada

Paula tempropostas boas.Mas
não ingressounonosso partido
por afinidade ideológica. Ela é
honesta, decente.Mas sua
postura diverge emalguns
pontos dopartido. Somos
defensores do impeachment do
presidente Jair Bolsonaro por
todos os crimes que ele cometeu
contra o país.

Cristovamvolta?
Tenho conversado muito

com ele. Tomamos café outro
dia e senti muita animação.
Não acho que concorreria
como governador. Não é seu
projeto. Mas ele deu sinais de
que pode disputar o Senado ou
a Câmara dos Deputados. Tem
muita contribuição a dar.
Contribuição muitíssimo
qualificada no Senado ou na
Câmara

Se o senador Reguffe se
candidatar aoGDF, o Cidadania
estará comele?
ComReguffe, temosuma

relação antiga. É um
parlamentar decente, íntegro.
Vamos conversar comReguffe e
Leila.Mas tudo temo seu tempo.
Vamos avaliar, à luz da opinião
pública, quemestarámais
preparadopara concorrer. Essa é
umadecisão para oprimeiro
semestre dopróximoano.

Nacionalmente, qual é o caminho
do partido?
Temosnomes importantes

comoRoberto Freire, Alessandro
Vieira e ElizianeGama. Eles têm
trabalhadopara encerrar esse
ciclo de ódio contra ódio quenão
contribuimais para opaís,
contra uma chapadaditadura,
do atraso, domal oudeum
caminho antigo doPT, que já
teve a sua vez.

Dicas para
Bolsonaro

Nas dicas que toda sexta-feira o presidente doTSE,ministro
Roberto Barroso, oferece em seu perfil noTwitter, sempre há uma
referência aomomento atual. Na de ontem, depois de ser xingado
de umpalavrão, Barroso postou como sugestões para o fim de

semana o contoO Alienista, deMachado de Assis, amúsica Fixação,
do Kid Abelha, e um pensamento: “Aquilo que falam demim nãome

diz respeito”, deMario Quintana.

Boanotícia

AvacinaçãonoDF
está avançandomais
rapidamente.O

governador Ibaneis
Rocha (MDB)

assegurouque até o
fimde agosto, se
confirmadoo
cronogramade

envios de doses pelo
Ministério da Saúde,
oDF concluirá a
imunizaçãoda
primeira dose de
toda apopulação
commais de
18 anos.

Para quem
amapets e
plantas

Quemnão tem um
pet, pode ter uma
planta! Promover a
ideia de levarmais
qualidade de vida e
amor para dentro
de casa a partir da
adoção de um

gatinho, um cão ou
mesmo um cacto.
Essa é a proposta da
Casa Core— o amor
que completa o seu
lar. Neste fim de
semana, a feira vai
ocorrer, em sua
primeira edição,
hoje e amanhã, ao

lado do
Estacionamento 10
do Parque da

Cidade, das 9h às
17h. O evento terá a
participação de
expositores de
roupinhas, laços,
bandanas,

caminhas, móveis,
comidas naturais,
ração para pets e
até clínica
odontológica
animal, além de
stands de

floriculturas e itens
decorativos
temáticos.
Instagram:

@_casacore.

Carlos Moura/SCO/STF

Antonio Cunha/CB/D.A Press

Sergio Lima/AFP Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Adultos
vacinados
até o dia 31
» SAMARA SCHWINGEL
» MARIANE RODRIGUES

C
omsetemesesdecampa-
nha de imunização con-
tra a covid-19, oGoverno
doDistrito Federal (GDF)

espera aplicar aomenos aprimei-
ra dose em toda apopulação com
18anosoumais atéo fimdeagos-
to. A expectativa foi expressada
pelo governador Ibaneis Rocha
(MDB) nas redes sociais. “Se con-
firmado o cronograma de envios
dedosespeloMinistériodaSaúde,
nós concluiremos a vacinação da
primeira dose de toda a popula-
ção18+doDFatéo fimdeagosto”,
disse. Especialistas afirmamquea
notícia éboa,masdestacamquea
imunidade comunitária só ocorre
com70%dapopulação como ci-
clovacinal completo.Na terça-fei-
ra,oDFcomeçaaatenderpessoas
com25anosoumais.
A ampliação da faixa etária a

ser atendida pela campanha de
imunização foi possível após o
Ministério da Saúde confirmar o
envio de 214.770 doses de vaci-
nas. Parte da nova remessa che-
gou ontem, e outra parte está
prevista para hoje. Dos imuni-
zantes, 178.330 serão destinados
para primeira dose ou dose úni-
ca (veja Distribuição). O atendi-
mento continuará sem agenda-
mento. Os pontos de vacinação
serão divulgados pela Secretaria
de Saúde. Na remessa, estão
acrescidas 100mil doses previs-
tas comoo repasse extra.
Atualmente, atendendo pes-

soas de 30 anos ou mais, o DF
tem 65.83% da população adulta
vacinadacomumadosee27.65%
comduas doses oudose única.O
infectologista César Carranza
afirma que a tão almejada imu-
nidade de rebanho ocorre quan-
do se tem cerca de 70% da popu-
lação vacinada com as duas do-
ses. Porém, ele ressalta que, com
o surgimento da variante Delta
da covid-19— identificada pela
primeira vez na Índia—, ameta
deve ser atingir 90% da popula-
ção total imunizada.
“ComaDelta, os cálculosmu-

daram, jáqueela émais infeccio-
sa. Por isso, mesmo com o avan-
çodavacinação,precisamoscon-
tinuar com as medidas não far-
macológicas. Não podemos bai-
xar a guarda. Essa guerra não
acabou. Estamos tentando ga-
nhar batalha atrás de batalha”,
complementa. O especialista
ainda destaca que é importante
que os governos local e federal
estejam atentos às pessoas que

ainda não se vacinaram ou não
completarama imunização, ape-
sardepoderem.“Temmuitagen-
te nessa situação”, diz.

Cobertura

Das 11 faixas etárias que fa-
zemparte do público-alvo da va-
cinação, duas estão 100% imuni-
zadas. Uma delas é o grupo de
idosos com 80 anos oumais, um
dos primeiros a receberem os
imunizantes, em fevereiro deste
ano.Deacordo comdadosdaSe-
cretaria de Saúde, 113,87% desse
público está imunizado contra a
covid-19 — o índice passa de
100%, pois algumas doses foram
aplicadas em pessoas residentes
em outras unidades da Federa-
ção que não estavam incluídas
no cálculo inicial doGDF. As pes-
soas de 70 a 79 anos também es-
tão commais de 100% do grupo
vacinado comduas doses.
A partir dos 69 anos, a cober-

tura vacinal começa a se distan-
ciar dos 100% (veja Cobertura
vacinal no DF). As pessoas de 60
a 69 anos puderam começar a se
vacinar entremarço e abril deste
ano. Aqueles que receberamCo-
ronaVac, que tem um intervalo
de 14 a 28 dias entre as doses, já
devem estar imunizados. Aque-
les vacinados com a AstraZeneca
ou Pfizer devem ter recebido o
reforço em junho e julho.
O governo do DF tem conhe-

cimento de que algumas pessoas
que fazem parte do atual públi-
co-alvo da campanha de imuni-
zação aindanão se vacinaramou
não completaram o ciclo vacinal
no prazo estimado. Segundo o
secretário-chefe da Casa Civil,
Gustavo Rocha, o GDF promove
ações para incentivar essas pes-
soas a se vacinarem.“A gente tem
feito isso constantemente. O go-
vernador chama as pessoas para
comparecerem à imunização.
Essaquestão é feita,maso ideal é
que todos aqueles que estão no
grupo apto busquem a vacina-
ção”, informou, emcoletiva reali-
zadanaúltima semana.
O casal Dilson Strossi, educa-

dor de 60 anos, e Jozenir Oliveira,
psicóloga de 62, fazem parte do
grupoque fezquestãodenãoper-
der o prazopara se imunizar con-
tra a covid-19.Moradores doCru-
zeiro Novo, eles receberam a se-
gunda dose há poucos dias e ain-
da aguardam as duas semanas
necessárias para o organismo cri-
ar os anticorpos. Apesar disso, já
se sentemmais aliviados por te-
rem concluído o ciclo vacinal. Jo-

zenir planeja realizar viagens
adiadas com empolgação. “Volto
a ter esperança em viajar ainda
este ano”, diz. Já omarido conta
que ainda pensa sobre os planos.
“Se for fazer o que planejei em
2019,écomosenãotivessempas-
sado quase dois anos.Vou repen-
sar o que quero, já que o novo
normalmudouas coisas”, explica.
Ontem, foram aplicadas

34.624 primeiras doses (D1),
14,6 mil segundas doses (D2) e
603 doses únicas. No total, 1,4
milhão pessoas receberam a pri-
meira aplicação no DF e 638.751
completaram o ciclo vacinal.
Hoje, o atendimento continua
para pessoas de 30 anos oumais
em12pontos, das 9hàs17h, sen-
do um deles noturno (18h às
22h), naPraçadosCristais.Não é
necessário agendamento, basta
comparecer a umdos locais com
documento de identificação e
cartão de vacinação. Além disso,
a Saúde vai atender os adoles-
centes de 12 a 17 anos com co-
morbidades que agendaram a
vacinação. Ainda há vagas para
esse público. Basta acessar o site
vacina.saude.df.gov.br e realizar
o agendamento.

Taxa de transmissão

A taxade transmissãodonovo
coronavírus registrou alta pelo
quarto dia seguido. O índice che-
gou a 1,04, o que indica que um
grupode100pessoaspode infec-
tar outras 104. O dado consta no
boletim epidemiológico divulga-
do ontempela Secretaria de Saú-
de. Nesta quinta-feira, o índice
estava em 1,03. Dois dias antes,
em1,02 e 1,01, respectivamente.
Entre quinta-feira e ontem, a

pasta registrou 992 novos casos e
14mortes por covid-19. No total,
a pasta identificou 454.184 infec-
ções e 9.703 óbitos pela doença
desdeo iníciodapandemia.Com
a atualização, a médiamóvel de
casos chegou a 683, o que indica
uma alta de 21,6% quando com-
paradoa14dias atrás. Amediana
de mortes chegou a 13,3, varia-
ção positiva de 12% em relação
aomesmoperíodo.
Apesar da alta na taxade trans-

missão enasmédiasmóveis, o ín-
dice de ocupação dos leitos de
unidades de terapia intensiva
(UTIs) estáem58,72%naredepú-
blica.Das 197unidades, 101 esta-
vamocupadas, 71 vagas e 25 blo-
queadas. Na rede privada, a ocu-
pação era de 73,58%, sendo que
das 263UTIs, 142 estavamocupa-
das, 53 livrese68bloqueadas.

Governador Ibaneis Rocha (MDB) anunciou nas redes sociais que espera aplicar pelomenos a primeira dose em toda a
população acima de 18 anos até o fim de agosto. Na terça-feira, o DF começa a imunizar pessoas com 25 anos oumais

DD11,, DD22 oouu ddoossee úúnniiccaa

80 anos oumais 127,03% 114,13%

75 a 79 anos 113,75% 104,16%

70 a 74 anos 102,06% 102,44%

65 a 69 anos 96,70% 94,60%

60 a 64 anos 94,60% 80,14%

55 a 59 anos 90% 15%

50 a 54 anos 86,3% 12,8%

45 a 49 anos 75,7% 14%

40 a 44 anos 63,1% 10,3%

35 a 39 anos 47,7% 9,8%

30 a 34 anos 34% 9,3%

Cobertura vacinal no DF

FFoonnttee:: Secretaria de Saúde

» 153.270 doses da Pfizer
(chegaram ontem à noite):
145.080 para D1 e 8.190 para D2

» 1.350 doses de Janssen

(chegaram ontem à noite): todas
de dose única

» 28.250 doses de AstraZeneca
(chegaram ontem à noite): todas

para D2

» 31.900 doses de AstraZeneca
(chegam hoje demanhã): todas
para D1

Distribuição

OeducadorDilson Strossi, 60 anos, e a psicóloga Jozenir Oliveira, 62, estão 100% imunizados

DFaguarda hoje a chegada de novas doses dos imunizantes para ampliar a faixa etária para 25 anos

Ed Alves/CB/D.A Press
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Papiloscopista é investigado
» RAFAELA MARTINS
» CIBELE MOREIRA

O
caso do helicóptero que
caiu com 278,5kg de co-
caína, no último domin-
go, na cidade de Poconé

(MT), ainda gera muitas dúvidas.
O dono da aeronave, identifica-
do como Rooney José Barbosa
Sampaio, é papiloscopista da Po-
lícia Civil do Distrito Federal
(PCDF) — o policial afirma que
vendeu o aparelho emmaio.
Ao Correio, o corregedor da

PCDF, Adval Cardoso, confirmou
que dois processos começaram a
tramitar, ontem, envolvendo o
nome do policial. “Em razão da
repercussão nacional envolvendo
a instituição, foi aberta uma sin-
dicância administrativa que apu-
rará o processo disciplinar sobre
o caso. E vamos, também, entrar
com o aspecto criminal para sa-
ber se houve a participação do
servidor em outros crimes de trá-
fico noDF”, informouAdval.
Outro ponto que chamou a

atenção da polícia é a grande
quantidade de aeronaves no no-
me do policial. Ao menos cinco
estão ligadas a Ronney Sampaio.
Destas, três estavam com certifi-
cados de aeronavegabilidade
vencidos e duas em estado regu-
lar, segundo a Agência Nacional
de Aviação Civil (Anac). De acor-
do com o Portal da Transparên-
cia, em junho, o papiloscopista
recebeu salário de quase R$ 20
mil. Em média, a remuneração
do policial é de R$ 12mil.
Fato que ainda não foi confir-

mado pela PCDF é que o policial
compraria as aeronaves em péssi-
mas condições, para reformá-las e
depois vendê-las. “Queremos en-
tender: se ele diz que vendeuohe-
licóptero, porque ainda não trans-
feriu para o novo comprador”,
pontuouocorregedordaPCDF.

TRÁFICO / Corregedor da PCDF confirmou ao CCoorrrreeiioo que dois processos começaram a tramitar envolvendo o nome de
Ronney José Barbosa Sampaio. Helicóptero que caiu no Pantanal com 278,5kg de cocaína está registrado no nome do policial

Uma jovem de 22 anos foi presa após
matar o companheiro a facadas, na
quinta-feira, em um prédio no Lúcio
Costa (Guará). Os policiais militares
foram acionados para atender uma
ocorrência de acidente doméstico, em
que a vítima estaria com hemorragia.
Ao chegar ao local, a equipe encontrou
a porta do apartamento aberta e um
homem, identificado como Maurício
Moreira, 26, caído no chão commuito
sangue, aparentemente sem vida.
Encaminhada para a 1ª Delegacia de
Polícia (Asa Sul), ela foi solta após
audiência de custódia e responderá
pelo homicídio em liberdade.

Mulhermata
namorado

Friocontinuanofimdesemana
CLIMA

Divulgação

HelicópteroRobinsonR44, omesmomodelo da aeronave que caiu noPantanal comquase 300kgde cocaína

Hoje, a temperatura varia
entre 13°C (mínima) e 24°C

(máxima) emBrasília

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

AvendedoraMarilene do
Espírito Santo sentiu,
ontem, o frio das primeiras
horas do dia

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br Sepultamentos realizadosem6deagostode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Agnélio Gomes dos Santos, 58 anos
Ana Maria Rezende Barata, 82 anos
Aparecida Maria Simões Smaniotto,
67 anos
Davina Chaves Rodrigues, 80 anos
João Belmino Chaves, 90 anos
José Luís Roberto Gurgel de Sousa,
66 anos
Juscelino Ferreira de Brito, 39 anos
Luzia Machado Pereira de Melo,
82 anos

Maria Cristina da Silva, 64 anos
Maria de Lourdes do Nascimento,
91 anos
Maria Eliza Leite Luduvice, 92 anos
Maria Martins da Conceição, 82 anos
Paulo Fernando Borges Freire,
72 anos

GGaammaa
Augusta Alves Costa, 88 anos
Endric Sousa do Nascimento, menos
de 1 ano

Liosina Pinto Barbosa, 38 anos
Maria Francisca de Sousa, 83 anos
Maria Pereira da Silva, 65 anos
Cláudia Silva de Oliveira,
menos de 1 ano

PPllaannaallttiinnaa
Benedicto Octávio Vieira Lisboa,
93 anos
Guadalupe de Morais Rolim Guedes,
58 anos
José Sousa de Almeida Neto, 60

anos
Martinha Dias dos Santos, 97 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Fabiana Alves Correia, 38 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Antônio Alves Portilho, 87 anos
Davi Lucas dos Santos Cardoso,
menos de 1 ano
Deuselina Alves da Silva, 55 anos
Gilmar Alves da Silva Costa, 58 anos

Idemar José dos Santos, 69 anos
Jonas Leite da Silva, 76 anos
Josiane Alves Nunes, 40 anos
Márcia Juciara dos Santos Lustosa,
40 anos
Maria de Freitas Xavier, 87 anos
Maria Schroder de Moura, 90 anos
Santa Pereira Gomes, 90 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Anita Correia Lima Ribeiro
(cremação), 93 anos

Fanny Haguenauer Rogatti
(cremação), 84 anos
Georges Guynemer Moreira Otero
(cremação), 66 anos
Lindalva Gonçalves Reis (cremação),
72 anos
Mariana Rossito Goes (cremação),
37 anos
Naruhito José da Silva Avelino,
38 anos
Sebastião Ferreira Leite (cremação),
80 anos

O frio dos últimos dias tem
surpreendido os brasilienses. E
a previsão é de que ele conti-
nue no fim de semana. Segun-
do o Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet), as tempera-
turas no Distrito Federal vão
variar entre 13°C (mínima) e
25°C (máxima). Com o vento, a
sensação térmica deve despen-
car nas primeiras horas do dia
e à noite. A umidade relativa do
ar fica entre 95% pela manhã e
30% na parte da tarde.
De acordo com Heráclio Al-

ves, 54 anos, meteorologista
do Inmet, a massa de ar seco
que está atuando sobre muitos
lugares do país começa a per-
der força em Minas Gerais, no
leste de Goiás e no Distrito Fe-
deral. “Essa mudança no tem-
po ocorre devido a um sistema
de alta pressão sobre o Ocea-
no Atlântico, a leste da Região
Sudeste, que acaba intensifi-
cando os ventos úmidos e,
com isso, aumenta a nebulosi-
dade nessas áreas, inclusive
no DF”, explica.
Na manhã dessa sexta-feira,

em uma esquina do Cruzeiro
Velho, a vendedora Marilene
do Espírito Santo, 54, prepara-
va sua barraquinha de frutas
toda agasalhada. Usando blusa
de frio, touca e capuz, a senho-

ra contou que, ao despertar às
6h, ligou a tevê para assistir ao
jornal, mas o aparelho não es-
tava funcionando, pois a força
do vento derrubou a antena
durante a madrugada. Ela
achou que não conseguiria
vender seus produtos devido
ao frio matinal. “Quando fui
caminhar com o cachorro,
achei que ia chover. Um vento
forte e nem esperança de sol.

De acordo com a Polícia Civil,
não existe previsão no regime ju-
rídico do órgão para o afasta-
mento cautelar em âmbito ad-
ministrativo, somente com o pe-
dido da Justiça. Adval Cardoso
explicou que só é solicitado o
afastamento caso o investigado
esteja atrapalhando o andamen-
to das diligências do caso. Até o
momento, nenhuma pessoa foi
ouvida pela PCDF.

Rooney é papiloscopista e está
lotado naDivisão deTrânsito (Di-
tran). Servidores do setor pos-
suem, dentre outras, atribuições
de coordenação, controle e res-
ponsabilidade da frota da polícia,
de acordo com a PCDF. O Minis-
tério Público do Distrito Federal
e dos Territórios (MPDFT) tam-
bém está com investigação no
Núcleo de Investigação e Con-
trole Externo da Atividade Poli-

cial (NCAP). As diligências se-
guem em curso. O policial ainda
não foi ouvido peloMPDFT.

O caso

O helicóptero do modelo Ro-
binson R44 foi encontrado du-
rante uma operação de combate
ao tráfico deflagrada pela Polícia
Federal (PF), na zona rural de Po-
coné (MT) — a cerca de 100km

da capital, Cuiabá. A equipe do
Centro Integrado de Operações
Aéreas (Ciopaer) avistou a aero-
nave praticamente destruída. Em
buscas na área, a equipe não en-
controu vítimas ou indícios de fe-
ridos a bordo. No entanto, achou
278,5 kg de cocaína, avaliada em
quase R$ 7milhões.
A Polícia Federal deMatoGros-

so foi questionada sobre o plano
de voo que a aeronave pretendia

realizar. A assessoria de comunica-
ção da PF explicou que as investi-
gações são sigilosas e que, se essa
informação existe, ela não poderá
serdivulgadapor enquanto.
Terceiro Sargento do Corpo

de Bombeiros Militar do Estado
do Rio de Janeiro (CBMERJ), Al-
berto Ribeiro Pinto Junior, 45
anos, confessou que foi contra-
tado para pilotar o helicóptero
e foi preso na quarta-feira. Lo-
tado no 6º Grupamento de
Bombeiros Militar (GBM), loca-
lizado em Nova Friburgo, o mi-
litar está de licença médica des-
de março deste ano. Ele ingres-
sou na corporação em 2008.
O comandante-geral do Corpo

deBombeiros doRJ, coronel Lean-
droMonteiro, declarouquevai ins-
taurar um inquérito por meio da
Polícia Militar para apurar a con-
duta do profissional. Em nota, a
corporação informouque“repudia
veementemente todo e qualquer
ato criminoso, assim como condu-
tas ilícitas que transgridem os pre-
ceitos da ordem, da disciplina e da
moral características da profissão
debombeiromilitar”.

Ninguém quer sair na rua nes-
se frio. Eu mesmo, se pudesse,
passaria o dia debaixo do meu
cobertor”, conta.
A ventania, segundo o Inmet,

permanecerá forte. As rajadas
de vento poderão chegar aos
30km/h em alguns horários do
dia, o que deverá influenciar
na sensação térmica, dando
impressão de que a temperatu-
ra está mais baixa, a exemplo
do que ocorreu na manhã de
ontem, quando a temperatura
mínima foi de 13°C, mas com
sensação de 4°C.

Semchuva

Apesar do céu nublado du-
rante o fim de semana, o espe-
cialista destaca que a chance
de chuva é pouca. “Agosto é um
dos meses da época de estia-
gem em Brasília, quando o
tempo seco é predominante.
Por isso, a previsão de chuva
com volume mais expressivo e
mais frequente se inicia, nor-
malmente, a partir da segunda
quinzena de outubro, quando o
período mais chuvoso se inten-
sifica”, pontua Heráclio, que
não descarta a possibilidade de
chuva isolada em agosto. “Po-
rém, o volume pluvial não será
muito significativo”, conclui.

Sensação térmica registrada
namanhã de ontem,
com ventos a 30km/h

4ºC
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DFretoma festival suspenso
» LIANA SABO

A
maior prova de que o seg-
mento econômico da ali-
mentação fora do lar, no
Distrito Federal, está se

fortalecendo é a realização do
evento RestaurantWeek, que co-
meçouontemevai até5desetem-
bro. Em sua 24ª edição, o festival
gastronômico reúne 50 partici-
pantesquetiveramemvistaelabo-
rar ummenuespecial em três eta-
pas— entrada, prato principal e
sobremesa—segundo a temática
do cerrado, com frutos e histórias
do bioma. E oferecê-lo a preços
convidativos, a partir de R$ 46,90,
oalmoço;eR$58,90,o jantar.
Nos últimos anos, o festival

tem sido semestral, sempre nos
meses de férias (julho/agosto e
janeiro/fevereiro) para dar opor-
tunidade aos restaurantes de
atrair clientela justamente no pe-
ríodo de menor demanda. Só
que, este ano, a edição de feverei-
ro foi interrompida devido ao lo-
ckdown, o que levou a direção do
evento a retornar seismesesmais
tarde. “Sabemos que os brasilien-
ses gostam bastante do Restau-
rantWeek, devido à oportunida-
de que ele proporciona para as
pessoas poderem conhecer dife-
rentes restaurantes a partir de
ummenu com preço acessível,
logo, vamos ajudar bastante na
fomentação da economia gastro-
nômicada cidade”, afirmaoorga-
nizador do RestauranteWeek no
Brasil, FernandoReis.
Nascido nos Estados Unidos,

o evento traz latente a ideia do
capitalismo americano: ganham
os dois lados. O cliente, porque
vai pagar menos; o restaurante,
porque vai vendermais. O proje-
to foi lançado, em Brasília, em
2007 e, atualmente, a capital é a
segunda praça mais importante
no Brasil. Só perde para São Pau-
lo, informa o organizador.

Ogosto do cerrado

Hádetudoumpoucoemmaté-
riade influênciaculinária.Nameia
centena de estabelecimentos, o
brasiliense vai encontrar pegadas
dagastronomiabrasileira, argenti-
na, portuguesa, italiana, francesa,
espanhola, japonesa emediterrâ-
nea, alémdo toque contemporâ-
neopresente emdiversas criações.
Só que o tema local— frutos do
cerrado— inspirou apenas sete
participantes:Blá’s,Contê,Nakom-
bi,NonnaAugusta (emdois ende-
reços),QuitineteeVerona.
O chef Gabriel Blas elegeu es-

puma de pequi sobre terrine de
frango no almoço e, no jantar, a
espuma de pequi acompanha so-
brecoxa desossada com arroz de
galinha e quiabo, além do pudim
do vovô com cumaru. Já o Contê
oferece dois menus: no almoço,
bolinho de galinhada sobre vina-
grete de banana-da-terra e gel de
buriti; risoto de rabada com cro-
cante ora-pro-nobis e gel de pe-
qui; filé depeixe emcrostade cas-
tanha de baru, emulsão de coco e
arroz cremosodequeijo curado.
Especializado em gastrono-

mia japonesa, o restaurante
Nakombi traz cajuzinhodo cerra-
do no ceviche e gel de cagaita no

GASTRONOMIA / A 24ª edição do RestaurantWeek começa a valer agora, com 50 participantes oferecendomenu especial
em três etapas— entrada, principal e sobremesa—a preços acessíveis, que vigoram até 5 de setembro

Fotos: Divulgação

Risoto de rabada com
crocante ora-pro-nobis
e gel de pequi é opção
no almoço doContê

Bolinho de galinhada
sobre vinagrete de
banana-da- terra
e gel de buriti,
tambémdoContê

OVerona aceitou o
desafio e criou umprato
inspirado no cerrado:
risoto da polpa do pequi
comcarne curada

NoQuitinete,escalope
defilécommolhode
cogumelosfrescos,
baconealecrim
acompanhadodearroz
commixdecastanhas

Tenho por princípio não abrir e-
mails de correntes, mensagens edifi-
cantes e similares desde que, aos 12
ou 13 anos, descobri, do pior modo,
que revelar o nome da garota amada
em uma engenhoca maléfica denomi-
nada Calculadora do Amor não era um
bom negócio. Apesar disso, a missiva
digital que reluziu na minha tela hoje

criou emmim um efeito estranho.
O título, em caixa-alta e negrito,

trazia a seguinte inscrição: “MAIS
UMA PRAGA NO PLANETA TRAZEN-
DO MORTE!”. Inicialmente, permane-
ci sóbrio. Pensei, olhos postos no reló-
gio do canto da tela: “Mais asneiras
para roubar nosso precioso tempo”.
Por alguns instantes, cogitei enviá-lo,
com requintes de crueldade, ao dire-
tório reservado aos terríveis spams.
Não foi o que fiz. Observei mais uma
vez o enfático título e me enterneci.
Algum sentimento nobre, adorme-

cido nos recônditos de mim, emergiu e
voltou à vida com intensidade sufi-

ciente para me levar à lona. Com-
preendi, dentro daqueles segundos
eternos, que poderia eu, ao não abrir a
mensagem de alerta, ser responsável
pelo fim de toda a humanidade.
Quem, com o mínimo de coração, per-
mitiria o surgimento de uma nova pra-
ga ou a disseminação dela durante a
pior pandemia de todos os tempos? Já
nos bastam os atuais problemas.
Senti que tinha a obrigação moral de

não só abrir o e-mail, mas fazer tudo o
que estivesse ao meu alcance para im-
pedir que o mal se espalhasse. Feliz-
mente, na primeira leitura, descobri
que não se tratava de um novo vírus

nem era algo relacionado à saúde. Um
pouco de alívio me preencheu, e che-
quei novamente a data da segunda dose
daminha vacina contra a covid-19.
Quando estava prestes a fechar o e-

mail, resolvi ler novamente o arquivo.
Fiquei preocupado. O texto tinha um
estilo forte. Palavras duras ganhavam
destaque com o uso de cores verme-
lhas, de negrito e de muitos pontos de
exclamação. A pessoa que escreveu o
texto queria chamar muito a atenção.
Geralmente, esse tipo de recurso me
entedia, e o natural seria que eu nem
desse bola. Mas havia algo diferente.
Talvez não fosse o texto que estivesse

diferente. É possível que o tempo de
pandemia tenha me tornado mais sus-
cetível a esse tipo de apelo. Sem dúvi-
das, fiquei mais paranoico, redobrei cui-
dados e passei a derrubar lágrimas ao
ouvir histórias de superação em reality
shows de baixa qualidade. Talvez, tudo
isso tenha aberto meu coração para a
mensagem. Tenho vergonha de contar o
que estava escrito. Agora, horas depois
do acontecido, percebo um pouco do ri-
dículo da situação. Estou com a mensa-
gem aberta. Leio novamente. Um pouco
de medo começa a aparecer. Cá, entre
nós, vou apagá-la. Por favor, não con-
temnada disso a ninguém.

E-mail
de aviso

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

hot roll de frutosdomarnaentra-
da, enquanto o principal vem
com farofa de baru recheando lu-
la. Nonna Augusta, tanto na 413
Norte quanto no Guará, oferece
risoto de pequi commedalhão de
frango e tomate confitado; esca-
lope de filé-mignon aomolho de
buriti com tagliarini aomolho de
fonduta de queijo brie e semifre-
do de chocolate com café do cer-
rado, chantilly de doce de leite e
farofa de castanhadebaru.
Quitinete serve pastelzinho

de frango desfiado com polpa de
pequi ao molho de pimenta; filé

de tilápia grelhada commolho
de seriguela e legumes salteados
e pudim demaracujá do cerrado
com aroma de flores ou musse
de pinha com fava de baunilha
do cerrado. Ainda naAsa Sul, que
lidera o ranking com 24 restau-
rantes, o estreanteVerona sugere
trio de folhas, croutons, molho
de baunilha do cerrado, frango
defumado desfiado em bacon
crocante; risoto cremoso da pol-
pa do pequi com carne desfiada
e finalizada comparmesão, além
de musse belga com paçoca de
baru na sobremesa.

Ação social
Para o organizador Fernando

Reis, a presença de 50 participan-
tesno festival, lançadohá14anos
com 90 restaurantes, “é um nú-
mero satisfatório em função da
pandemia, cujo auge interrom-
peu a programação”. Segundo
ele, a expectativa é de vender
mais de 55milmenus, o quemo-
vimentará cerca de R$ 5milhões
entre os participantes. A partir de
outubro, o festival chegará a ou-
tras capitais, comoGoiânia.
Entre os estreantes estão Arte-

sianOsteria; Horta Cozinha Cria-
tiva; Jantinha daMara; LaTerras-
se; SagradoMar; Steak Bull Gour-
met; Luigi Trattoria; Olivae, que
retorna ao festival; e Manuelzi-
nho, inaugurado há dois meses.
Alémda Asa Sul, há 10 restauran-
tes participantes na Asa Norte;
cinco, no Lago Sul; quatro, no
Guará;dois,noSudoeste;eumem
ÁguasClaras, o argentinoLaaP.
As casas estãodivididas emtrês

categorias:menu tradicional por
R$ 46,90, no almoço eR$ 58,90 no
jantar;menuplus por R$ 55no al-
moço e R$ 68, no jantar; emenu
premium: R$ 68 e R$ 89, respecti-
vamente.Osclientespodemacres-
centarR$ 1pormenu, que será re-
vertido para aONGAmigos daVi-
da, dedicada a assistir crianças
portadoras do vírusHIV e respon-
sável pela construçãodebrinque-
dotecas na redehospitalar doDis-
trito Federal. A cada edição, oRes-
taurantWeek arrecada, emmédia,
R$ 35mil para a ONG, que tam-
bém faz amanutenção das brin-
quedotecasRenatoRusso.
Conheça os participantes do

festival e respectivos menus no
site restaurantweek.com.br.



18 • Cidades • Brasília, sábado, 7 de agosto de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

Presentes para

todos os gostos

» PEDRO MARRA

A
lém de garantirem boa
companhia no Dia dos
Pais, alguns filhos inova-
ram nos presentes para

essa data especial. As ideias vão
desde uma sessão de spa até
deliciosos pratos e doces enco-
mendados de lojas ou restau-
rantes do Distrito Federal. Esta
será a segunda vez que os ho-
menageados comemoram a
ocasião durante uma pande-
mia. Em alguns casos, o mo-
mento terá um peso diferente,
de alívio, pois vários pais com-
pletaram o esquema vacinal
contra a covid-19 recentemen-
te. E, para quem ainda busca
inspiração de como agradá-los
amanhã, o Correio apresenta
algumas dicas.
A estudante de bibliotecono-

mia Laís Cirilo, 18, optou por al-
go para o paladar. Ela comprou
um kit de chás para o pai, o es-
critor Itamar Garcez, 61, apre-
ciador da bebida. “Fui a duas lo-
jas, na verdade. Para montar o
kit, comprei um blend de sabo-
res em uma loja. Em outra, a ca-
neca. Ele toma chá todos os dias
e tem um carinho especial por
esse momento. É quase como
um ritual, tanto por motivos
medicinais quanto pelo prazer
de provar sabores diferentes na
hora de ler, trabalhar ou escre-
ver”, detalha a universitária.
A data terá neste ano terá ou-

tro momento especial, segundo

Laís. Ela poderá abraçar o pai no
domingo, após passar dias isola-
da no quarto, quando descobriu
que estava com a covid-19, em
19 de julho. Dez dias depois, Ita-
mar recebeu a segunda dose da
vacina contra a doença. “Acho
que esse Dia dos Pais será, so-
bretudo, uma ocasião de grati-
dão para mim, pelo meu pai es-
tar bem e ao meu lado. Vou en-
tregar (o presente) como costu-
mamos fazer: em uma embala-
gem bem legal e com uma carti-
nha escrita àmão”, diz.
Pensando em um presente

que garantisse conforto e rela-
xamento, a analista de projetos
de inovação Lívia Bruno, 26
anos, escolheu uma sessão de
spa com duas horas de duração
para o pai, o consultor de segu-
rança cibernética Leonardo
Soares, 59. “A equipe envia uma
mensagem a ele, dizendo que
ganhou (a sessão) de mim. (A
mensagem) tem uma arte com
nossos nomes. Sei que ele gosta
de massagem e acho que preci-
sa relaxar, porque trabalha bas-
tante. É algo para que ele possa
ser cuidado”, conta a moradora
do Lago Norte.
O servidor público Gerson

Senna, 60, é pai do advogado
Henrique Senna, 31, e está des-
de o início da pandemia, em
março de 2020, sem sair de casa
para visitar bares ou restauran-
tes. Há cerca de duas semanas,
ele recebeu a segunda dose da
vacina contra a covid-19, o que

motivou o filho a levá-lo para al-
moçar em família. “Ele não sai
muito de casa. Era habitual. Ul-
timamente, está um pouco ago-
niado por causa de coisas sim-
ples, como ir ao mercado. Va-
mos levá-lo a um restaurante de
que gosta muito e que visitamos
há uns 10 anos, desde a abertu-
ra”, relata Henrique. “Sempre fo-
mos de comemorar esse dia, fa-
zendo passeios, jantando fora.
No ano passado, não foi possí-
vel. Por isso, esta ocasião será
especial”, completa.
No caso de Iara Nasci-

mento Barros, 33, a opção
foi mais caseira. Ela com-
prou um bolo artesanal
para os filhos — Joaquim,
2, e Laura, 9 — presen-
tearem o pai, Josué
Neto, 49. “Esse do-
ce simboliza
união e a ale-
gria de estar
coma família.
Ele ( Josué)
gosta muito.
Foi mais um
motivo para a
escolha. E, nes-
te momento de
crise pelo qual
passamos, é su-
perinteressante
ter esse custo-be-
nefício. (O bolo) é
bem mais em conta do
que outros presentes, e to-
domundo vai usufruir”, pon-
dera abiomédica.

Comprevisãode
crescimentode
17%nasvendas
doDiadosPais
desteano,
segundodadosdo
Sindivarejista-DF,
o CCoorrrreeiioodádicas
deopçõespara
agradaraos
homenageados
dadata.Paraum
moradorde
CeilândiaNorte,
porém, aocasião
ficarámarcada
comajudadeuma
arte inestimável

ServiçoApreciador de chás, o escritor
Itamar ganhouda filha, Laís,
umkit para preparar a bebida

Fotos: Arquivo Pessoal

Lívia presenteou
o pai, o consultor

de segurança
Leonardo Soares,

comuma
sessão no spa

O fotógrafo aposentadoAntônio Ferro teve a casa
grafitada comohomenagempeloDia dos Pais

As vendas de Dia dos Pais no
comércio do Distrito Federal de-
vem crescer 17% este ano em re-
lação a 2020, quando o fatura-
mento foi de 1%do esperado pa-
ra a data, segundo o Sindicato do
Comércio Varejista (Sindivarejis-
ta-DF). A previsão é de que, des-
ta vez, as compras movimentem
R$ 210 milhões na economia da
capital do país. Os produtosmais
vendidos se mantêm como con-
fecções, calçados e perfumes.
No ano passado, esse total foi

de R$ 60 milhões, contra R$ 250
milhões em 2019. Para o vice-
presidente do Sindivarejista-DF,
Sebastião Abritta, “o pior da pan-
demia” passou graças ao avanço
da vacinação. “As lojas têm fun-
cionado normalmente, e as me-

didas restritivas estão no retrovi-
sor. São parte da história”, afir-
ma. O sindicato representa 30
mil lojistas de entrequadras e de
shoppings no Distrito Federal. A
expectativa de gasto médio por
consumidor com o presente será
de R$ 120 a R$ 160. No ano pas-
sado, era de R$ 90 e, no ano ante-
rior, de R$ 150.
Contudo, nem todos os pre-

sentes são para carregar, vestir
ou usar. Um deles chegou por
meio de uma ação social, em
CeilândiaNorte. O grupode qua-
tro grafiteiros IV2M—Uma vida,
dois mundos se organizou para
pintar a casa do fotógrafo apo-
sentado Antônio Ferro, 78 anos,
quemora sozinho na cidade. Ne-
nhum dos artistas é filho do ido-

so, mas o consideram como pai
pela relação de proximidade que
desenvolveramdesde a infância.
Antônio trabalhava em um

estúdio de fotografia da região e
dava descontos em fotos 3x4
dos jovens. O coordenador do
1V2M, Carlos Washington Cor-
rêa, 39, contou que a iniciativa
ganhou o nome de “Sua casa de
pintura nova”. “Limpamos o
muro e fizemos essa ação vo-
luntária. Fiz o fundo do mar na
fachada, e ele (Antônio) foi só
elogios. Mas também falava que
não tinha dinheiro para pagar
pela arte”, relata o grafiteiro.
Há alguns anos, Antônio per-

deu um irmão que tocava na
banda Tri Bakis. Sem filhos, o
alagoano deMaceió se habituou

a uma realidade de poucas visi-
tas, à exceção daquelas feitas
por outro irmão dele, que tam-
bémmora em Ceilândia Norte e
aparece de vez em quando. “Eu
me acostumei a viver na soli-
dão”, relata o aposentado.
Carlos Washington lembra

que Antônio foi fotógrafo lam-
be-lambe, ícone da cena cultural
da cidade e até integrante de
bandas de rock. “Ele era roquei-
ro, com cabelo no ombro, tocava
guitarra. Até hoje, ele guarda (o
instrumentomusical). Mas algu-
mas dificuldades vieram com o
tempo. Então, eu me questionei
como poderia melhorar a vida
dele de alguma forma. Eme veio
a ideia do que gosto e faço: arte e
colorir”, completa.

Pai que veio do amor

Confira onde encontrar presentes
para oDia dosPais

Camicado
EEnnddeerreeççooss:: Iguatemi Brasília,
ParkShopping, Pátio Brasil e

Taguatinga Shopping
CCoonnttaattoo:: 61 3004-5080
IInnssttaaggrraamm:: @camicado
SSiittee:: camicado.com.br

Cantucci Osteria
Menu completo com encomendas até

amanhã
PPrreeççooss:: de R$ 23 a R$ 58
EEnnddeerreeççoo:: 403 Norte

CCoonnttaattoo:: 61 999-431-935
IInnssttaaggrraamm:: @cantucciosteria

Grafite 1V2M—
Umavida, doismundos

Sede do grupo fica em Ceilândia Norte
CCoonnttaattoo:: 61 981-482-319 (Carlos Astro)

IasmimLessaCakes
Bolos e doces artesanais
PPrreeççooss:: de R$ 50 a R$ 75
CCoonnttaattoo:: 61 981-827-752

AAtteennddiimmeennttoo:: das 10h às 19h, de
domingo a domingo

IInnssttaaggrraamm:: @_iasmimlessa

SpaRaquel Furquim
Massagens com duração de 2h a 2h30

PPrreeççooss:: de R$ 253 a R$ 343
EEnnddeerreeççooss:: Setor de Clubes Sul e

Sudoeste
CCoonnttaattoo:: 61 996-414-797

TeaShop
EEnnddeerreeççooss:: ParkShopping e Shopping

Boulevard
CCoonnttaattoo:: 61 996-694-690

(ParkShopping) e 61 993-319-195
(Boulevard)

SSiittee:: teashop.com.br
IInnssttaaggrraamm::

@teashop_parkshoppingbsb e
@teashop_boulevardbrasília



O dia em que Isaquias Queiroz
brilhou no Lago Paranoá
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FERNANDO BRITO

Uma breve passagem por
Brasília contribuiu com a pre-
paração de Isaquias Queiroz
rumo à conquista do ouro
olímpico no Jogos de Tóquio.
Há dois anos, em agosto de
2019, o atleta baiano partici-
pou do Campeonato Brasileiro
de Canoagem Velocidade, dis-
putado nas águas do Lago
Paranoá. Na ocasião, o compe-
tidor do Flamengo triunfou
com destaque na final da pro-
va de C1 1000m, com tempo
de 4min01s339.
A pequena plateia que acom-

panhava a performance do cam-
peão mundial, na orla do Clube
Nipo Brasileiro, vibrou com o re-
sultado, e alguns fãs fizeram fila
para tirar fotos com o ídolo. A se-
gunda colocação ficou comErlon
Silva (Paulistano), que registrou
4min05s569, seguido do também
flamenguista Jacky Godmann
(4min09s372).
“A estrutura do campeonato

foi ótima.Aáguaestavaumpou-
co agitada, como haviamme in-
formado que seria em Brasília,
mas foi uma experiência incrí-
vel nessa minha primeira pas-
sagem pela capital do país. O
evento apresenta uma infraes-
trutura próxima do padrão in-
ternacional, com excelente ali-
mentação. Apenas um pequeno
excesso de movimentação no
pier seria um ponto a ser me-
lhorado pela organização,mas é
muito bom estar presente ao la-
do de tantos atletas”, disse Isa-
quias em Brasília.
O competidor do Flamengo

havia acabado de chegar da
Hungria, onde se sagrou cam-
peão mundial do C1 1000m,
com tempo de 3min59s23, além
da conquista da medalha de
bronze ao lado de Erlon Souza
no C2 1000m.
Ainda sem as mudanças pro-

vocadas pela pandemia de co-
vid-19, a participação no Cam-
peonatoBrasileiromarcavao iní-
cio do ciclo final de preparação

rumo aos JogosOlímpicos deTó-
quio-2020, e Isaquias Queiroz
projetava manter a alta perfor-
mance. “O atleta de ponta tem
sempre que exigir mais em rela-
ção aos resultados”, comentou à
época. “É uma oportunidade pa-
ra aprimorarmos nosso condici-
onamento em busca de melho-
res resultados nas competições
internacionais”, completou.
Sem demonstrar cansaço ao

fim das remadas no Lago Para-
noá, Isaquias Queiroz discur-
sou em tom de motivação para
os atletas mais jovens. “Nada
que a força de vontade de um
atleta não possa superar. Essa
sempre foi minha motivação,
alcançar resultados que eu jul-
gava nem serem possíveis, mas
tenho provado que basta que-
rer e treinar. Atingi um nível
que nenhum atleta do país ha-
via alcançado e espero que a
garotada possa desejar ir ainda
mais longe, superando o meu
legado. Com certeza, consegui-
rão”, comentou. EmBrasília, o canoísta do Flamengo triunfou na final doC1 1000m, com tempode4min01s339

JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio — “Eu tô na raiva”.
As palavras ditas após a
classificatória do C1
1.000m demonstravam

bem o espírito de Isaquias Quei-
rozparaoúltimodiadeprovasda
canoagem de velocidade na
Olimpíada de Tóquio. Ele fez o
melhor tempo das preliminares,
mas não estava satisfeito. Sabia
que podia mais — e conseguiu.
Em final disputadano fimdanoi-
te de ontem (manhã de sábado
no Japão), o baiano de 27 anos
confirmou o favoritismo, percor-
reu o trajeto no Sea ForestWa-
terway em4min04s408 para con-
quistar a medalha de ouro e re-
forçar o status de lenda do espor-
te olímpico brasileiro.
Em 2016, Isaquias Queiroz fez

história ao se tornar o primeiro (e
até aqui único) atleta nascido no
Brasil a conquistar trêsmedalhas
em uma mesma edição dos Jo-
gos. Naquele ano, no Rio de Ja-
neiro,ganhoupratanoC11.000m
e no C2 1000m (ao lado de Erlon
de Souza) e bronze no C1 200m.
Mas ao campeãomundial ainda
faltava o sonho olímpico doura-
do.Não faltamais.
“Dedicaçãodurante os últimos

anos e não quero sair daqui sem
medalha. Se sair semmedalha
vou ficar triste, claro.Querodeixar
100% na água para todos verem
quemedediquei,me doei aomá-
ximo para representar o Brasil. O
queeu treineinão foibrincadeira”,
chegou a dizer, logo após a classi-
ficatóriadequinta-feira.
E o trabalho duro do baiano

da pequena Ubaitaba, que trei-
na na mineira Lagoa Santa (Re-
giãoMetropolitana de Belo Ho-
rizonte), deu resultado. “Na
raiva” após bater na trave na
luta pelo bronze ao lado de
Jacky Godmann no C2 2.000m
(ficaram na quarta colocação),
Isaquias conseguiu subir ao
pódio em Tóquio e deu um lar-
go passo para se tornar o maior
medalhista brasileiro na histó-
ria olímpica.
Isaquias, agora, tem quatro

conquistas: umadeouro, duasde
prata e uma de bronze. Ele iguala
o total do nadador Gustavo Bor-

Brasileiro conquista a quarta medalha olímpica— a primeira nos Jogos de Tóquio— em prova dos
C1 1000mese consolida como lendadoesporte brasileiro. Baianodisse que estava comraivaantes da final

Aponte o celular e assista
ao vídeo de Isaquias

Queiroz no LagoParanoá

NNaasscciiddoo paravencer

ges (que conseguiu duas pratas e
dois bronzes), mas fica à frente
por terumadourada.Sódoisatle-
tas nascidos no Brasil têmmais:
Robert Scheidt (dois ouros, duas
pratas e um bronze) e Torben
Grael (dois ouros, uma prata e
dois bronzes).
O brasileiro foi dominante du-

rante toda a competição. Nas eli-
minatórias, fez o melhor tempo
entre todos os competidores e
avançoudiretamente à semifinal,
sem a necessidade de disputar as
quartas. Quando voltou ao barco,
remou os 1.000m em4m05s579 e
conseguiu vaga na decisão tam-
bém com a marca mais baixa.
Apontado como o grande rival de
Isaquias, o alemão Sebastian
Brendel não conseguiu classifica-
çãoparaa final. Enaprovadecisi-

va, o baiano conquistou ameda-
lha que tanto perseguia.

Multimedalhista

Isaquias Queiroz é daqueles
esportistas que acordam e vão
dormir pensando em como po-
demmelhorar. A competitivida-
de é tanta, que batizou o filho de
“Sebastian”. É uma homenagem
ao alemão SebastianBrendel, seu
principal rival nas últimas gran-
des competições. Os motivos?
Além da amizade com o concor-
rente, é tambémparaqueobrasi-
leiro lembre todos os dias do ad-
versário e continue treinando.
A paixão pela canoagem, po-

rém,nãocomeçoudeformacom-
petitiva. Nas águas de Ubaitaba,
Isaquias começou a remar logo

quando criança. Por lá, a canoa
tambémémeiode transportepa-
ra se locomover pelo Rio de Con-
tas. Aliás, o nome do local signifi-
ca, em tupi, “cidade das canoas”.
Isaquias logo de cara chamou

a atenção de Figueiroa Concei-
ção, então auxiliar-técnico de
JeffersonLacerda, pioneiroda ca-
noagem brasileira. Ele buscava
jovens talentos emescolas e ficou
espantado com o potencial do
‘Oreião’, como era conhecido o
menino que viraria multimeda-
lhista olímpico.
A infância de Isaquias não foi

de fartura, mas nunca lhe faltou
nada, como gosta de dizer. Não
se pode dizer, porém, que não
houve percalços. Pelo contrário.
Aos 3 anos, queixou-se de dores
na barriga. A “cuidadora” com

quem estava, poucomais velha,
resolveu preparar um chá. O ga-
roto esbarrounela, a água ferven-
te virou e caiu emcimadele.
Após um duromês internado,

Isaquias voltou para casa após
uma decisão da mãe, Dilma
Queiroz. Ela não queria mais ver
o filho na cama de hospital e re-
solveu assinar um termo de res-
ponsabilidade para tirá-lo de lá
mesmo contra as recomenda-
ções domédico, que alertava pa-
ra a possibilidade de o menino
morrer se a alta fosse antecipada.
O garoto sobreviveu.
Cerca de dois anos depois,

Isaquias foi sequestrado por
umamulher que vivia em Ubai-
taba. A mãe, depois de muito
desespero e muito refletir, ima-
ginou quem poderia tê-lo leva-

do e conseguiu encontrá-lo.
Os desafios não pararam por

aí. Arteiro e inquieto, sofreu um
acidente grave quando tinha 10
anos. Isaquias subiu em uma ár-
vore para tentar ver uma cobra
morta, caiu do galho da man-
gueira e desmaiou. Sofreu he-
morragia interna e perdeu um
rim.Mas, depois de ficar interna-
do emumhospital em Itabuna, a
60km de Ubaitaba, resistiu e, a
partir daí, deu os primeiros pas-
sos rumoao estrelato.
E o resto é história. Isaquias se

tornou imbatível na canoagem
brasileira e, na adolescência, pas-
souaprotagonizar torneios inter-
nacionais de canoagem. Adulto,
fez história no Rio de Janeiro e
emTóquio. E não quer parar. Pa-
ris (2024) é logo ali.

IsaquiasQueiroz disse que teve dificuldade comovento na largada,mas superou a dificuldade e se jogouna água para comemorar o ouro inédito

Minervino Junior/CB/D.A Press - 29/8/19

“Estou muito feliz.

Nem consigo acreditar

direito. Eu vim aqui

para isso. Espero que o

povo brasileiro esteja

feliz também. Lembro

dos versos do Hungria

Hip Hop: ‘Um dia eu vi

uma estrela cadente e

fiz um pedido. Creio,

fui atendido. Era só um

menino brincando

com os amigos’. Mas,

hoje, eu sou campeão

olímpico. Nação

rubro-negra, essa

medalha é nossa”

IsaquiasQueiroz,
ouro em Tóquio-2020,
atleta do Flamengo

Jonne Roriz/COB



de alguns campeonatos,mas, in-
felizmente, não chegamos a lutar.
Ela é campeãmundial, tem todoo
meu respeito e estou bemansiosa
para esse espetáculo. Espero sair
com a vitória emandar essame-

dalhaparaomeupai”, disse.
Entre idas e vindas por Bahia e

Minas, ela chamou a atenção da
Seleção Brasileira de boxe. Nos
Jogos do Rio de Janeiro, em 2016,
colaborou com os treinamentos

de Adriana Araújo, primeira bra-
sileira medalhista olímpica na
modalidade (conquistou o bron-
ze emLondres).
A partir dali, a carreira de Bia

deslanchou. Após vitórias se-
quenciais no Brasil, ela alcançou
a glória internacional com o títu-
lomundial em 2019. A conquista
a colocou sob holofotes e a trans-
formounagrandeestrelada cate-
goria entre 57kg e 60kg. Por isso,
chegou a Tóquio como a boxea-
dora a ser batida.
“Eunãomeprendoaofavoritis-

mo.Atéesqueçoquesouoalvo.Os
treinadoresqueme lembram.Mas
eu estou pronta para qualquer
uma.Os treinadoresmemandam
usar isso ameu favor,mas eu não
me apego. Quando subo no rin-
gue, pode ser contra quem for. Se
está contramim, eu vou para ci-
ma”, disse. E vaimesmo. Seja con-
tra os pneus do carro do pai, seja
contraumacampeãmundial.

“Conversei com ela.
Garantiu que
não consumiu

absolutamente nada e
acredito nisso. Depois, no
encontro com o grupo,
todo mundo ficou de
boca aberta, sem chão”

JJoosséé RRoobbeerrttoo GGuuiimmaarrããeess,,
técnico da Seleção Brasileira
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Defesa e constrangimento
Advogado da brasiliense Tandara diz que a substância ostarina entrou acidentalmente no organismoda jogadora

MARCOS PAULO LIMA
MARINA BARBOSA

A
fastada dos Jogos deTó-
quio depois de testar po-
sitivo para a substância
ostarina, que pode ajudar

no ganho de massa muscular e
pertenceaumaclassedeanaboli-
zantes, a jogadora brasiliense da
SeleçãoBrasileira femininade vô-
lei, Tandara Caixeta, pronunciou-
se pela primeira vez sobre o resul-
tado apresentado pela Autorida-
de Brasileira de Controle de Do-
pagem (ABCD). Desligada do ti-
me,Tandara nãoparticipouda vi-
tória contra a Coreia do Sul, on-
tem, na semifinal, e não partici-
pará da decisão da medalha de
ouro, contra os Estados Unidos,
namadrugada deste domingo. Se
absolvida no processo, a jogadora
poderá receber amedalha.
Em nota publicada nas redes

sociais com papel timbrado do
escritório de advocacia contrata-
do pelo estafe da atleta, a defesa
afirmou: “Confiamos plenamen-
te que comprovaremos que a
substância ostarina entrou aci-
dentalmente no organismo da

atleta equenão foiuti-
lizada para fins de
performance es-
portiva”, diz o texto
assinado por Mar-

celo Franklin.
A defesa diz, ainda, que o caso

deTandaranão éoprimeiro desse
tipo. “Recentemente, inúmeros
atletas no Brasil foram vítimas de
incidentes envolvendo a ostarina
(Sarm-S22), a ponto de a Anvisa
intervir para proibir a comer-
cializaçãodetalsubstânciaemter-
ritório nacional”, argumenta ano-
taapresentadapelosadvogados.
O texto também informa: “Até

omomento, sequer foi analisada
a contraprova da urina da atleta
(amostra B), portanto, salvome-
lhor juízo, não se afigura razoável
qualquer pré-julgamentodeuma
atleta íntegra, sem quaisquer an-
tecedentes e que há anos contri-
bui para as conquistas do volei-
bol brasileiro”.
O exame de Tandara foi reali-

zado em 7 de julho, quando ela
estava com a Seleção no Centro
de Treinamento de Saquarema,
no Rio de Janeiro, na pré-tempo-
rada antes do embarque para os
Jogos Olímpicos de Tóquio. O
técnico José Roberto Guimarães
falou sobre o assunto, ontem, de-
pois da vitória por 3 sets a 0 con-
tra aCoreia do Sul, na semifinal.
“Foi uma situação difícil, tudo

muito rápido. Quando soube da
notícia, eu tinha preocupação
comela e comogrupo, comoo ti-
me absorveria isso. Conversei

JOÃO VITORMARQUES
ENVIADO ESPECIAL
IVAN DRUMMOND

Tóquio —Osolacabaraderaiar
quando a pequena Bia, aos qua-
tro anos, corria para a garagem
decasa.Comaluvadopai—mui-
to maior do que o tamanho que
lhe serviria comperfeição—,
a garota, ainda meio sem
jeito, passava o tempo dis-
parando socos contra os
pneus do carro até não
aguentarmais. Era o prelúdio
deumahistóriaque,maisdeduas
décadas depois, alcançaria aque-
le que parece o clímax. Em Tó-
quio, a 17mil quilômetros do lar
onde deu os primeiros passos na
Bahia, Beatriz Ferreira busca a
consagraçãomáxima: amedalha
de ouro olímpica.

O sonho pode se cumprir na
madrugada de amanhã, último
dia de competições daOlimpíada
do Japão. Para isso, Bia precisa
derrotar a irlandesa Kellie Anne
Harrington, campeãmundial da
categoria até 60kg em2018. O de-
safio não é simples,mas a baiana
de 28 anos também ganhou o
mundo uma temporada de-
pois da adversária, que en-
frentará, a partir das 2h, na
lendária Kokugikan Arena,
templodo sumô japonês.
Ainda nova, Bia teve de li-

dar com a separação dos pais,
com quemmorava em Salvador.
Aos 14 anos, decidiu acompa-
nhar a empreitada do pai Rai-
mundoFerreira, queaceitouuma
oferta de emprego em Juiz de Fo-
ra. Na Zona da Mata mineira, a
garota percebeu que o boxe po-

deria ser mais do que uma sim-
ples brincadeira de criança.
O início da trajetória da princi-

pal estrela da delegação brasileira
em Tóquio foi na academia do
pai. “Sergipe”, como é conhecido
Raimundo, foi tricampeãobaiano
e conquistou o Campeonato Bra-
sileiro profissional emduas opor-
tunidades: 1999 (peso-galo) e
2002 (peso super galo). Treinou
comAcelino“Popó” Freitas, cam-
peãomundial damodalidade.Era
o sparring. Em Juiz de Fora, o ex-
pugilista abriu uma academia,
pois não conseguia abandonar a
paixão, que também transmitiu
para amais velhadas três filhas.
Não existe alguém a quemBia

agradeça mais do que o pai. Ela
prometeu lhededicar amedalha –
sejaadeprataouadourada.“Que-
riamuito essa luta. Participamos

Pugilista brasileira disputa final olímpica às 2h desta madrugada

Cortada da SeleçãoBrasileira, Tandara perdeu as duas últimas partidas do torneio na capital japonesa. Se absolvida, poderá receber amedalha

Marcha atlética

PUNIÇÃO AFASTA
O TERCEIRO LUGAR

Érica Sena viveu, ontem, uma das
maiores frustrações de um atleta brasi-
leiro nos Jogos Olímpicos de Tóquio. Ela
estava perto de ganhar o bronze namar-
cha atlética feminina dos 20km, mas re-
cebeu a terceira advertência nos metros
finais da prova, teve de parar por doismi-
nutos e terminou o percurso na 11ª colo-
cação, com o tempo de 1h31min39, per-
dendo o terceiro lugar para a chinesa
Hong Liu, que marcou 1h29min57. O ou-
ro foi para Antonella Palmisano, da Itália
(1h29min12), país que também venceu a
provamasculina na quinta-feira, e a pra-
ta ficou com a colombiana Lorena San-
dra (1h29min37).

Hipismo

RODRIGO PESSOA
DESCARTA FINAL

Umpercurso técnico, umanova regra
e uma noite tensa para os cavaleiros. Na
fase classificatória por equipes do hipis-
mo saltos, ontem,muitos cavalos refuga-
ram e acabaram eliminando as equipes,
como aconteceu com a forte Irlanda, nos
Jogos Olímpicos de Tóquio-2020. O cava-
lo Carlito’sWay 6, deRodrigoPessoa, ter-
ceiro e último cavaleiro a entrar no pica-
deiro pelo Brasil, deu um susto no atleta,
refugoumais de umavez e derruboudois
obstáculos. A experiência de Pessoa, que
está na sétima edição olímpica, fez com
que ele terminasse o percurso e garan-
tisse a classificação do país para a final.
Mas a participação na decisão, marcada
para hoje, às 7h, está praticamente des-
cartada. “Paramim, Tóquio acaba aqui. O
meu cavalo não está em condições de
ajudar a equipe”, disse Pessoa.

Futebol feminino

ATLETA TRANS
CONQUISTA OURO

A jogadora de futebol da seleção ca-
nadense Quinn tornou-se a primeira
atleta abertamente transgênero e não
binária a ganhar umamedalha olímpica,
ontem, após a final vencida contra a Sué-
cia (3 x 2, nos pênaltis, após 1 x 1, no tem-
po normal), em Yokohama. Quinn, que
temapenas umnome, começou como ti-
tular e foi substituídano final do primeiro
tempo. Meio-campista de 25 anos, ela
temuma longa história no time feminino
canadense. Estreou em 2014 e conquis-
tou a medalha de bronze nos Jogos do
Rio-2016. Declarou-se transgênero no
ano passado. “Queria ser autêntica em
todas as esferas daminha vida”, disse.

»VASCO
A eliminação na Copa do
Brasil para o São Paulo ficou
para trás e o Vasco pretende
se recuperar na Série B do
Campeonato Brasileiro,
contra o Vitória, hoje, às
19h30, no Estádio do
Barradão, em Salvador, pela
16ª rodada, para voltar a
encostar no G4.

»CRUZEIRO
O técnico Vanderlei
Luxemburgo reestreia no
Cruzeiro, hoje, contra o
embalado Brusque, às 11h, no
Estádio Augusto Bauer. O time
mineiro está na zona de
rebaixamento da Série B do
Campeonato Brasileiro e
distante 13 pontos do G4 – a
zona de acesso.

»COPADOBRASIL
Sorteio na CBF definiu ontem
os confrontos das quartas de
final: Grêmio x Flamengo,
Santos x Athletico-PR,
Atlético-MG x Fluminense e
São Paulo x Fortaleza. Os jogos
de ida estão previstos para os
dias 24, 25 e 26 deste mês, com
partidas de volta nos dias 31
(agosto), 1 e 2 de setembro.

»SÉRIED
Gama e Brasiliense se
enfrentam, hoje, às 15h, no
Estádio Defelê, em duelo válido
pela 10ª rodada do
Campeonato Brasileiro da
Série D. O time de Taguatinta
está na quarta posição do
Grupo A05, com 14 pontos,
enquanto o alviverde ocupa o
sétimo lugar, com oito.

Ontem
Sport 0 x 0 Bragantino

Hoje
1188hh Athletico-PR x São Paulo
2211hh Palmeiras x Fortaleza
Cuiabá x Bahia

Amanhã
1166hh Santos x Corinthians
América-MG x Fluminense
Juventude x Atlético-MG
1188hh1155 Ceará x Atlético-GO
Flamengo x Internacional

Segunda-feira
2200hh Grêmio x Chapecoense

15
ª
ro
d
ad

a
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PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 32 14 10 13
2. Atlético-MG 31 14 10 11
3. Bragantino 28 15 7 9
4. Fortaleza 27 14 8 10
5. Flamengo 24 12 8 14
6. Athletico-PR 23 13 7 6
7. Ceará 22 14 5 4
8. Santos 19 14 5 0
9. Atlético-GO 19 14 5 -3
10. Bahia 17 14 5 -5
11. Corinthians 17 14 4 -2
12. Fluminense 17 13 4 -2
13. Juventude 16 13 4 -5
14. Sport 15 15 3 -3
15. Internacional 15 14 3 -6
16. Cuiabá 13 13 2 -3
17. São Paulo 12 14 2 -8
18. América-MG 11 14 2 -8
19. Grêmio 7 12 1 -8
20. Chapecoense 4 14 0 -14 Re
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Miriam Jeske/COB

JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

Tóquio — Apenas quatro
países na história conseguiram
conquistar o ouro olímpico no
futebol masculino duas vezes
seguidas. E o Brasil pode se tor-
nar, hoje, o quinto nesta seleta
galeria. Para isso, precisa ven-
cer a final contra a forte Espa-
nha, em jogo marcado para
8h30, emYokohama.
Campeã no Rio de Janeiro

(2016), a Seleção Brasileira tenta
repetir o feito na Olimpíada de
Tóquio. Somente Grã-Bretanha
(1908 e 1912), Uruguai (1924 e
1928),Hungria (1964 e 1968) eAr-
gentina (2004 e 2008) ganharam
o bicampeonato consecutivo na
história centenária do futebol
olímpico, que passou a integrar o
programadoeventoem1900 (Pa-
ris), na segunda edição da
EraModerna.
Desde o início do tor-

neio olímpico, Brasil e Es-
panha eramapontados co-
mo os principais favoritos ao
título. A Seleção Brasileira, ao
contrário de outras equipes com
vasta tradição no esporte, costu-
ma levar mais a sério a Olimpía-
da e, por isso, fazer convocações

com jogadores importantes. No
Japão, por exemplo, nomes co-
mo os do goleiro Santos e do la-

teral-direito Daniel Alves en-
cabeçam a lista dos desta-
ques acima dos 24 anos. A
eles, soma-se o zagueiro
Diego Carlos.
Para enfrentar o forte time

espanhol, o Brasil deve contar
com um reforço importante. O
atacanteMatheusCunha se recu-
perou de uma contraturamuscu-
lar na coxa esquerda sentida ain-

da nas quartas de final diante do
Egito, treinou normalmente com
os companheiros e deve voltar ao
time titular. Nesse caso, Paulinho
retorna aobancode reservas.
Essadeve seraúnicamodifica-

ção feita pelo técnicoAndré Jardi-
ne para a decisão de sábado. O
restante do time deve ser omes-
moque iniciou a semifinal contra
oMéxico, vencida no drama dos
pênaltis. E é com ele que o Brasil
vai tentar buscar o raro e tão so-
nhadobicampeonatoolímpico.

Brasil defende ouro em final contra Espanha
Lucas Figueiredo/CBF

Luis Robayo/AFP

Bia socava pneu e, agora, quer o topo do pódio

comela. Cabe a ela fazer a defesa.
Garantiu que não consumiu ab-
solutamente nada e acredito nis-
so. E, depois, no encontro com o
grupo, todomundo ficoudeboca
aberta, sem chão”, afirmou o téc-
nico José RobertoGuimarães.
Ontem, a Seleção Brasileira

garantiu vaga na final, após ba-
ter a Coreia do Sul, por 3 sets a 0,
em triplo 25/16, na Ariake Are-
na. A decisão será namadrugada
de amanhã, à 1h30 (horário de
Brasília), contra a forte equipe
dos Estados Unidos. As norte-
americanas apresentaram gran-
de nível na semifinal contra a
Sérvia e fizeram 3 sets a 0 para
garantir lugar na disputa pelo
ouro. Sérvias e coreanas deci-
demquem fica como bronze.

Reinier será o únicomedalhista brasiliense nos Jogos de Tóquio-2020
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua quase Nova em
Leão.Pela primeira vez na
história da humanidade, começa
a se desenhar o verdadeiro
destino de nosso reino, viver em
liberdade. Isso é inédito, porque
até aqui partimos do princípio de
que o ser humano é selvagem,
precisando ser domesticado, e
essa tradição permeia todos os
relacionamentos, consolidando,
simultaneamente, que se nasce
aqui para sofrer os tormentos da
opressão. Provado está que essa
experiência não deu certo,
porque, pelo contrário, para
desenvolvermos temperamentos
pacíficos e alegres, nós
precisamos ser deixados em
liberdade para experimentar,
errar, e com leveza corrigirmos
por nós mesmos as distorções,
sem que ninguém fique nos
dando sermão moralista. Viver
em liberdade é o desafio, confiar
em que a Vida de nossas vidas
encontrará um caminho
sem sofrimento,
cheio de regozijo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

É hora de celebrar, mesmo que os
resultados concretos ainda não
estejam totalmente consolidados.
É hora de celebrar, porque a alma
precisa de mais regozijo, se
deleitando com tudo que está
colocando emmarcha.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Agora é ummomento digno de sua
natureza, porque valerá a pena você
se atrever a fazer algo diferente de
todos os dias, algo que lhe permita
sentir o espírito de aventura
circulando pelas suas
veias de novo.

LEÃO
22/07 a 22/08

Para que as iniciativas que você
tomar agora se sustentem por um
bom tempo, você precisará aceitar
que, de imediato, nem todos os
resultados serão como você deseja,
mas dentro das possibilidades
disponíveis.

TOURO
21/04 a 20/05

Devaneios, sono e sonhos, cansaço
fora do comum, todas essas são
condições que apontam a uma
necessidade básica, a de você
passar mais tempo navegando na
vida interior, na qual acontecem
coisas muito importantes.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Nem tudo acontece do jeito que
você gostaria e, além disso, há
pessoas atrapalhando bastante
seu dia a dia. Porém, nada disso
veio para ficar nem tampouco
para castigar você. São episódios
que vão acabar. Só isso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Agora é ummomento de
recolhimento, tendo cuidado para
que isso signifique uma reflexão
alegre e descontraída sobre o curso
dos acontecimentos, independente
de quão complexo e difícil
pareça ser o cenário.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

O problema é sempre o mesmo,
buscar longe o que está ao alcance
da mão, porém, oculto pela sua
obviedade. É hora de enxergar com
novos olhos tudo que faz parte de
sua rotina, pois, aí encontrará
muito regozijo.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Se as expectativas que você projeta
aos relacionamentos significativos
de sua vida não puderem ser
satisfeitas de imediato, procure não
desistir, nemmuito menos reagir a
isso como se fosse uma
contrariedade.

LIBRA
23/09 a 22/10

Nem tudo é ummar de rosas,
porém, tampouco sua alma há de
cair no abismo do convencimento
de que a vida passou a ser ummar
de lágrimas e sofrimento. Mantenha
a cabeça no lugar, porque a vida
continua sendo uma brincadeira.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Para você evitar os extremos de
otimismo e pessimismo, uns tão
nocivos quanto os outros, procure
enxergar tudo com o maior
realismo possível, julgando de
forma imparcial os acontecimentos
e pessoas envolvidas.

PEIXES
20/02 a 20/03

As fantasias se misturam aos
pressentimentos, e isso precisa ser
controlado por você, já que os
resultados de umas e outros são
completamente diferentes.
Pressentimentos são realizações,
fantasias são decepções.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Cresça e apareça, mas para que
essa atitude seja benéfica, você tem
de, o tempo inteiro, se preparar
para ela, agregando conhecimento,
experiência e vontade de
manifestar sua alma com
atrevimento.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

NOSSAPRIMEIRAVIAGEM
Nova caligrafia de nuvem
o sol e sua esgrimade raios
bromélias comocataporas nasmontanhas
e o caleidoscópio nos seus olhos.
Émanhã—ea eternidade cabenadistância
entre nossos pés delicados.

CarlaAndrade

MÚSICA

Noritmodas
Olimpíadas
» ISABELA BERROGAIN*
» PEDRO IBARRA*

O
sonho de todo atleta brasileiro
é escutar o Hino Nacional no
topo do pódio de uma edição
dos JogosOlímpicos.Contudo,

amúsica estámuitomais presente na
vida dos esportistas do que apenas
quandoalcançamamedalha.Durante
boa parte das Olimpíadas, a música
esteve ali não só para os atletas, mas
para os espectadores em todo omun-
do, e o Brasil foi um dos protagonistas
noquesitomusical.
O envolvimento da música com o

evento iniciou antesmesmo das com-
petições. Douglas Souza, ponteiro da
seleçãomasculina brasileira de vôlei,
se tornou um sucesso na internet.
Dentre diversos momentos descon-
traídos de Douglas, que viralizaram
nas redes sociais nasúltimas semanas,
um vídeo se destacou: filmagens do
atleta dançando ao som de Zap zum,
regravação de PablloVittar, original-
mente cantada pela Companhia do
Calypso.Omomento foi suficiente pa-
ra os internautas consagrarem a faixa
comoo“hino oficial dasOlimpíadas”.
E a canção não passa em branco

nem durante os jogos. Graças ao DJ
Stari, responsável por animar as parti-
das de vôlei do evento, Zap zum era a
trilha sonora dos momentos em que
Douglas Souza entrava em quadra.
Empolgado com a cultura do Brasil, o
músico austríaco mostra um diverso
conhecimento damúsica brasileira ao
tocar Vou desafiar você, deMc Sapão,
quando alguma seleção pede desafio
de decisão da arbitragem.
Ainda na internet, os virais também

se estenderampara as pistas de skate.
Com a estreia dasmodalidades skate
street e skate park nas Olimpíadas, o

público brasileiro relembrou asmarcas
deixadas pelo grupoCharlie Brown Jr. e
a influência que o líder Chorão teve na
cultura do skate nacional. Atémesmo
dois dosmedalhistas dasmodalidades,
Rayssa Leal e Pedro Barros, homena-
gearamabanda.Nodia da competição
de Rayssa, a atleta publicou nas redes
sociais uma legenda citandoDias de lu-
ta,diasdeglória,umdosmaioressuces-
sos doCharlie Brown. Já o primeiro ví-
deo de Barros andando pelas pistas da
VilaOlímpica ficoumarcadopela trilha
sonoradeTamoaínaatividade,música
lançadapelabandaem2004.
A quebrada foi representadanamú-

sica, e commuitodestaque.RebecaAn-
drade levoua cançãoBaile de favela, de
MC João, para terras japonesas. O som
deu o ritmodas apresentações de solo
daatleta, que renderamapratano indi-
vidual geral e umquinto lugar no solo.
Rebecaaindaconquistouoourono sal-
to e levou aperiferia para o topodopó-
dio. Quem tambémgosta de balanço é
Bia Ferreira. A boxeadora está na final
do peso-leve feminino e curtemuito
Favela chegou,deLudmillaeAnitta.
O futebol veio embalado ao somde

duasmúsicas. Brasil chegou, de Gabi
Fernandes eCharles Gavin para o time
feminino, eMuleque de seleção, tam-
bémdeGabi Fernandes, dessa vez com
Xande de Pilares, para o esquadrão
masculino. Ambas as canções foram
lançadas exclusivamente para asOlim-
píadas em uma parceria dosmúsicos
com a CBF. No entanto, outra canção
marcou a passagem de pelo menos
uma das duas seleções, um vídeo de
Marta cantando Não deixe o samba
morrer, após a eliminaçãodoBrasil nas
quartasde final contraoCanadá.

*Estagiários sob supervisão
de José Carlos Vieira

Baile de favela, deMC João, ganhou omundo comaginastaRebecaAndrade
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» ALEXANDRE DE PAULA

A
rriscar-se emoutramodalidade depois de
uma carreira consolidada é tarefa compli-
cada. O subeditor de Cultura do Correio

Severino Francisco ousou fazer esse cami-
nho ao lançar um livro de poemas depois de ser re-
conhecido, há anos, como umdos principais cro-
nistas da capital federal. Severinomostra em Fla-

ma, livro que lança agora, que a qualidade dos ver-
sos é tãoaltaquantoadaprosa.
Em Flama, ele exibe uma poética concisa e

densa, que dialoga comnomes da literatura brasi-
leira como Drummond, Clarice Lispector e Ma-
noel de Barros com voz original. “Quando você se
mete a escrever versos noBrasil, temde se deparar
comos grandes, embuscade sua voz. Esse diálogo
é umamistura de humilhação e provocação. Mas
se você ficar só na reverência, não faz a sua poe-
sia. É preciso se posicionar e confrontar com o
seu olhar”, diz Severino.
A marca da poesia aparece nas crônicas de

Severino, mas os poemas carregam outro tipo
de linguagem. “Se você tem uma sensibilidade
ou um instinto para a poesia, ela vai se manifes-
tar de alguma forma em tudo que você faz. Mas
há diferenças de linguagem e de forma: a crôni-
ca é mais dispersiva; a poesia do verso é mais
concentrada e tensa”, esclarece o poeta e cro-
nista. Ele cita o caso de Rubem Braga, que, ao
escrever poemas, adotou estilo mais conven-
cional do que nas crônicas, em que espalhou
poesia de fazer inveja a Carlos Drummond de
Andrade e Manuel Bandeira.
A capa despojada de Flama, toda em branco

como título em fonte preta, contrasta como inte-
rior do livro.Ospoemas ganhamacompanhia das
ilustrações expressivas do artista plásticoWagner

Hermusche, que vive confinado no meio do cer-
rado bravo. “Hermusche teve uma intuição e co-
locou Clarice Lispector com o corpo de esfinge
egípcia, metade humana, metade animal, coroa-
da por um feixe de pepalanto. Com isso, indicou
a trilha a ser explorada”, conta Severino. “Ele uti-
lizou a flora nativa para fazer conexões simbóli-
cas com os poemas, embora só alguns sejam so-
bre Brasília. Acho que situou o livro em Brasília,
sob um ângulo interessante, que funciona, plas-
ticamente”, acrescenta.

Resistência

Severino acredita na poesia como forma de
resistência num país em que o negacionismo e
a vulgaridade são exaltados diariamente pelos
principais governantes. A liberdade do poema
se contrapõe ao autoritarismo que tenta se
instaurar no Brasil. “A poesia salva das maiores
pragas de nosso tempo”, defende.
“Nos tempos em que lecionava, eu tinha uma

aluna, chamadaAndreia, que anotava os poemas
de Carlos Drummond em um caderninho. Eu di-
zia: 'Andreia está salva'. E a turma perguntava:
'Salva de quê'? Eu replicava: salva da mesmice,
da desumanização, da manipulação, da massifi-
cação, da estupidez e da burrice.”
A poesia de Severino é mais forte também

do que a instantaneidade e a pressa de um
mundo pautado por vídeos de 15 segundos e
pela auto-exposição constante. “A poesia é a
tecnologia mais sofisticada que existe”, diz o
escritor. Ela é o instrumento, para ele, capaz de
iluminar a experiência humana em toda a pre-
cariedade e em toda singularidade. “Ela é a
possibilidade de transcendência. Estou mais
interessado na flama do que na fama.”

NNoo lliivvrroo FFllaammaa,,
oo ccrroonniissttaa ee ppooeettaa
SSeevveerriinnoo FFrraanncciissccoo
ooffeerreeccee vveerrssooss ffoorrtteess

ccaarrrreeggaaddooss ddee eelleeggâânncciiaa
ppooééttiiccaa ee iilluussttrraaddooss ppeelloo

aarrttiissttaa pplláássttiiccoo
WWaaggnneerrHHeerrmmuusscchhee

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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Van Gogh
Naquele verão, o

meupai

desembrulhouo
sol nomeio da sa

la

de dentro deum
fascículo semana

l,

na cidadezinha c
ercada debanane

iras.

Abra os olhos, as
cores não sãoma

is cegas.

Perto de Clarice 2
Lisérgica
semprecisar de nenhumadroga
metade animal,metade humana
saída diretamente damata brava
para a vida
em voodramático e acidentado
rumoaodivino
por favor, façamsilêncio
não a interrompam, pois essamulher
temumaocupação grave:
ela toma conta domundo
solitariamente
só com a luz doolhar.

FLAMA
De Severino Francisco,
com ilustrações de
Wagner Hermusche.
Edição do autor/54
páginas. À venda na
Banca da Conceição
(307 Sul). Preço: R$ 30.

De volta para casa
(pensando emRimbaud)

Nomeio das nuvens depoeiralevantadas pelos pneus dos carroscomas botinas sôfregasderrapandonapista pedregosae os bolsos cheiosde versos amarfanhadossentindobater na peleo coração geladodanoiteextraviadono espaçochutando estrelas na estrada.

COM A
VOZ DA

POESIA

COM A
VOZ DA

POESIA

Se você temuma sensibilidade para
a poesia, ela vai semanifestar

de alguma forma”

Severino Francisco
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Wagner Hermusc
he/Divulgação

Wagner Hermusche/Divulgação

Severino Francisco/Reprodução

Paixão
fuminante
(para Juçara)

Senti o baque
o peso
e o abalo silencioso
quando
semaviso
e semdefesa
de chofre
você entornou
a sua vida inteira
sobre aminha.



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

E V N D A

RUA 35 NORTE, Cida-
de das Aguas, nascen-
te, 87,08 mts privativos
varanda, suíte, dce, 01
vaga de garagem, lazer,
- 98313-1395/CJ 1700

E V N D A

RUA 35 NORTE, Cida-
de das Aguas, nascen-
te, 87,08 mts privativos
varanda, suíte, dce, 01
vaga de garagem, lazer,
- 98313-1395/CJ 1700

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CL1700

2 QUARTOS

710VENDO2qtsmobibili-
ado ou alugo temporada.
981212023 c8827

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

710VENDO2qtsmobibili-
ado ou alugo temporada.
981212023 c8827

98467-668198467-6681
TTUUDDUUDUU OO PPAAPPAPP RRAARRARR OO SSEEUU BBIICCHHIIHHIHH NNIINII HHNNHNN OOTUDO PARA O SEU BICHINHO
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QUADRA 08 LOTE 17 - GAMA OESTE/DF

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

E V N D A

211 SQN, Siron Franco,
desocupado, novo, can-
to, 95,67m2 priv, duas va-
gas soltas, cob. Coletiva
- 98238-0962/CJ-1700

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA NORTE

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Único
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes)salão,copa,cozi-
nha, área de serviço,
dep.Deempregada,2ga-
ragens, todo avaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN 311.
Com área de lazer com-
pleto com2piscinas, sau-
na, churrasqueira, salão
de festas, brinquedote-
c a . A p e n a s R $
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

502 MOBILIADO 1 quar-
to + garag 54m2 reforma-
do 98159-3888 c4151

3 QUARTOS

210 VAZADO 3 qtos
(suíte) 131m2 nasc 1
gar 98159-3888 c4151

304 SUL Vdo apto de
canto, 3/4 156m2 2ª an-
dar. R$ 1.200.000,00.
Ac proposta. Tr: 99294-
6408 c6271

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 160m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.080.000,00 F:
98178-8000 C/950.

1.2 ASA SUL

415 REFORMADO
3qtos 84m2, 1ª andar.
R$670 .000 ,00 . T r :
99294-6408 c6271

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

CEILÂNDIA

1 QUARTO

OPORTUNIDADE E RENDA
QNN 11 Centro próximo
ao metrô 38m mobiliado
garagem piscina desocu-
pado R$ 165.000. Negó-
cio rápido e rentável Tr:
99981-3388 c2084

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todo reformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todo reformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

1.2 NOROESTE

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

E V N D A

QN 120 - VILLA DE
FRANCO, 2 qts, desocu-
pado, suíte, armários,
46,41 mts privativos, 01
vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700
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1.2 SUDOESTE

1.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAISO DE
G’IÁS GO Cond. Villa
do Sol II. Inicial R$
78.000,00. (parcelável)
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

1.3 CASAS

BRAZLÂNDIA

3 QUARTOS

QD 06 Norte. Brazlân-
dia Vendo R$ 350mil.
Tr: 99981-6768

GUARÁ

2 QUARTOS

E V N D A

QE 26 -Otima locali-
zaþÒo, 02 qts, 46mts pri-
vativos, casa nos fun-
dos, lote de 200mts -
98313-1395/CJ 1700

1.3 GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

VENDO
EXCELENTE CASA

SHIN QI. 04 , fino acaba-
mento, 5qts/3stes, sala
c/ 2 ambientes, área de
lazer completa, coz. c/ ar-
mários planej. 5000m2

de área verde, 627m2

área construída.Terreno
vazado! Act. Imovel de (-
) valor! Tr: 9.9989-4332
/ 9.9271-8035 Cj.26756

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

QI 05 Cs 2 Pav, lote de
1.320m2 + 3.000m2, boa
p/ reforma ou derrubar!!!
Tr: 99294-6408 c6271

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.450.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.450.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

1.3 PARK WAY

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

RECANTO DAS EMAS

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE
QD 204 Sobrado 4qtos
cozinha garagemp/3 car-
ros. 99975-1999 c8145

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

VENDO CASA
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

3 QUARTOS

QR 427 conj 07 cs 10
Samambaia Norte 3 qts
laje 02vagas quitada es-
cr i turada R$150mil
99996-8527 Zap c1909

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa 2pav.
520m2 de construção lo-
te 525m2, salão de
50m2, sala, 4qts (sendo
2suítes e 1 com hidro)
WC, lavabo, churrasquei-
ra e garagem p/ 6 car-
ros. Acito Imóveis no Pla-
no Piloto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

1.4 ASA SUL

ASA SUL

SCLS 304 Vendo 50%
de loja 106m2(Alugada)
Tr: 99294-6408 c6271

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SALA REFORMADA
ED MARISTELA 35,36
m2 area privativa 6º an-
dar 99975.1999 c8145

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

E V N D A

SIG - ParqueBrasília,Sa-
la dividida, armários,
36,54mtsprivativa,01va-
ga de garagem - 98313-
1395/CJ 1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

ADE CJ 03 lote 14 Alu-
go ga lpão 380m2

R$4.500 Pró-DF Águas
Claras 98406-7930

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ 32.000M2

VENDO LOTE GRAN-
DEde32.000m2, Lote en-
tre Taguatinga e Guará
serve para Igreja, qual-
quer comércio em geral.
Lote único na região.
Na pista de Taguatinga,
sentido Plano Piloto, Lo-
te em ótimo local enfren-
te ao Supermercado Big
Box e posto de Gasoli-
na. O melhor lote da re-
gião. Tr: 98178-8000 C/
950.

1.5 ÁGUAS LINDAS

ÁGUAS LINDAS

OPORTUNIDADE ÚNICA
AV SANTA Luzia | vdo
2 lotes de 200m2 cada,
juntos ou separ. próx ao
Shopping . Ac veículos
98131-2324 c17525

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 570 mil 99961- 6481

LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

SMDB CONJ 19 Lt c/
2.400m2 c/ casa 314m2

para ref. ou demol. c/
habite-se, cond fecha-
do. R$ 2.200.000 Tr:
98634-2975 c18432

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

COMPRO QL 10 e ou-
tras quadras, lotes con-
tra Pontas ou Pontas se-
cas para c l ien tes
cadastrados! ! ! . Tr :
99294-6408 c6271

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 299.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

PLANALTINA DF - Ven-
do ótimo sítio, 24 hecta-
res todo plano, na cultu-
ra rêgo d água represas
córrego nos fundos com
vereda, 03 casas, po-
mar variado, 500 metros
doasfalto,aceitoapto,ca-
sa ou loja 98453-2190/
99996-8527 Zap , tenho
fotos c1909

OUTROS ESTADOS

NOVA CRISXÁS GO
Oport Faz. c/ 1.400alqs
formada terra plana,
6kmbeira rioAraguaia, la-
go natural só R$40 mil/1
alq 62 99995-3257

SILVANÓPOLIS TO Fa-
zenda 409 ha, c/ div.
benfs., Lot. Porto Nacio-
n a l . I n i c i a l R $
1 . 2 7 5 . 0 0 0 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800 707 9339

SILVANÓPOLIS TO Fa-
zenda 409 ha, c/ div.
benfs., Lot. Porto Nacio-
n a l . I n i c i a l R $
1 . 2 7 5 . 0 0 0 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800 707 9339

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

VENDE-SE
CARTA NÃO CONTEM-
PLADA Bancorbrás
R$557.557 pago 38 x
2.773 R$. Bom descon-
to 99981-1117 c9027

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 alg
Apto 1qt arm. emb. corti-
na sl coz wc R$1.350.
Tr: 991577766 c9495
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS Aluga-se refor-
mado, 160m2, 6º andar,
garagem. Particular. Tra-
tar: 3245-5588

3 QUARTOS

105 SUL 3qts + DCE
R$ 3.000. Proprietário
(61) 98177-0954 whats

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.350.
Tr: 99157-7766 c9495

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDIM MANGUEIRAL
QC07 Apto 2qts, em por-
celanato, banh social, co-
zinha (cooktop, geladei-
ra, máquina lava/seca
roupa), cama de casal
c/ 2 criados, sofá na sa-
la c/ rack p/TV e área p/
escritório. R$ 1.900,00
+ cond R$ 250,00 Tra-
tar diretamentec/ proprie-
tário. Tr. 99654-1200

NOVO GAMA

2 QUARTOS

CJ 11HC Alg apto 2qts
ou 3qts c/ ou sem gara-
gem Tr: 98552-0664/
3362-0167
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2.2 SUDOESTE

2.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

QUITINETES

QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
99585-8326 c4138

2.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SPR ALUGA
QI 11 Exc. casa - Hall
de entrada, salão 3 ambi-
entes, sl. jantar, jardim in-
verno, lavabo, bibliote-
ca,4quartos, suítes, sl ín-
tima, varandão, exc.
coz. arm. e á.serviço, 2
DCE, pisc., área lazer
completa.Localprivilegia-
do, 680m2 área útil.
Exc. p/ Embaixadas. Tra-
tar: 3322-2585 / 99554-
8356 creci 3220-DF.

ESPETACULAR IMÓVEL
QI 25 Linda casa, Alto
Padrão 5 suites piscina
churrasq. Lote grande
98421-2587 c5263

SPR ALUGA
QI 11 Exc. casa - Hall
de entrada, salão 3 ambi-
entes, sl. jantar, jardim in-
verno, lavabo, bibliote-
ca,4quartos, suítes, sl ín-
tima, varandão, exc.
coz. arm. e á.serviço, 2
DCE, pisc., área lazer
completa.Localprivilegia-
do, 680m2 área útil.
Exc. p/ Embaixadas. Tra-
tar: 3322-2585 / 99554-
8356 creci 3220-DF.

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. c4138
99585-8326 /3354-4312

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

ÔNIBUS

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA! Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530
RENDA EXTRA! Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
TÂNTRICA,TERAPÊUTI-
CA Sueca drenagem de-
pilação 61 98217-8513
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265
PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DE IMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes 36
dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

5.2 MÍSTICOS

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Pegue até 35.000, mil
em até 36 meses com a
primeira parcela para
até 60 dias empréstimo
rápido e fácil e seguro e
o dinheiro sai na hora
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Pegue até 35.000, mil
em até 36 meses com a
primeira parcela para
até 60 dias empréstimo
rápido e fácil e seguro e
o dinheiro sai na hora
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJA BIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.5 PLANO PILOTO

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armários e divisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armários e divisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

OUTROS ESTADOS

3 CONSULTÓRIO S
SANTO ANTONIO do
Descoberto. Lote 538m2

+ casa 3qts completa pis-
cina. 99585-8326 c4138

Fique bem informado

todos os dias como

Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIAS
DODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso

número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de

contatos,mande um

“Olá”

e pronto!

5.6 CELULAR

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGISTA COM ou
s/ experiência. Só zap
6199305-3565

MASSAGEM RELAX

ALICE COROA exp
com acessórios p/ vo-
cê que aprecia. 61
99972-7836 Sudoeste

AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2rlx+
mas 61 99339-3141 Cei

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher com
42anos Bonita, educada
e paciente asa norte 61
98182-2128 whatsapp

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

YOCO JAPA
SOU UMA linda mesti-
ça de 20 anos carinho-
sa e safada. Pele clara,
cabelos longos...Sem
decepção!!! 021 98156-
8140 Whats

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

ALICE COROA exp
com acessórios p/ vo-
cê que aprecia. 61
99972-7836 Sudoeste

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

ESCOVISTA AMBOS
ossexoscomprática.Ga-
ranto salário + VT. Asa
Sul. Fone: 9 9367-0220

FRENTISTACOMEXPE-
RIÊNCIA Cv: emprego.
curriculos2@gmail.com

INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA 50%+ passa-
gem p/ Sudoeste. Tr:
98109-7078

MANICURE PARA
Águas Claras .Tr: 61
99123-6554

MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com sem experi-
ência. 61 99274-8119

6.1 NIVEL BÁSICO

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750

PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com

REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com

TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br

CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br

CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

EMPRESA CONTRATA
AJUDANTE DE INSTA-
LAÇÃO e montagem de
cortinas e persianas,
CNH "B". Salário R$
1.400,00 + VT. CV pa-
ra: rh@ ilustredf.com.br

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com

ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021

6.1 NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com

ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

CONTRATAMOS PESSOAS
COM DEFICIÊNCIA:

AUXILIAR DE MANU-
TENÇÃO , Copeira e Te-
lefonista. Enviar currícu-
lo e laudo médico para:
rec ru tamentopcd-d f
@renovarengenharia.
com.br

EMPRESA CONTRATA
AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO que tenha
CNH Cat. B c/ experiên-
cia Excell, Word, trab.
na área de construção
civil p/ inicio imediato.
Enviar CV:comercial@
gerconstrucoes.com.
br
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com

CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br

COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com

ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com

EMPRESA CONTRATA
AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO que tenha
CNH Cat. B c/ experiên-
cia Excell, Word, trab.
na área de construção
civil p/ inicio imediato.
Enviar CV:comercial@
gerconstrucoes.com.
br

6.1 NÍVEL MÉDIO

ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com

SALÃO CONTRATA
MANICURE CABELEI-
REIRA(O) e Barbeiro pa-
ra Asa Sul. Tr: 98176-
1879 ou CV para:
razorflame318@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

ARTE NOBILE CONTRATA
PROJETISTA COM ex-
periêncianoPromob.Inte-
ressados favor Curriculo
p/ o e-mail: empresaarte
nobile@gmail.com

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040

ARTE NOBILE CONTRATA
PROJETISTA COM ex-
periêncianoPromob.Inte-
ressados favor Curriculo
p/ o e-mail: empresaarte
nobile@gmail.com

MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

NOVO HORIZONTE
TÉCNICO EM RE-
FRIGERAÇÃOContra-
ta c/ CNH Cat B c/
experiência com troca-
dor de calor. Salário
R$ 1.800, + VT + VA.
C o n t a t o : ( 6 1 )
9.8500-6399 Zap

VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

VAGAS
VENDEDORES c/
experiência p / ven-
das de planos de saú-
de e planos odontológi-
cos. Ajuda de custo +
comissão + premia-
ção. Seleção 2ª feira
dia 09/08/2021 de 13h
às 17h End.: QNM 17
conj H lt 28 sl 103. ou
saudebrasilia@hotmail.
com Frente Hospital
Regional da Ceilandia

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

ESCOLA CONTRATA
AUXILIARADMINISTRA-
TIVO , com boa digita-
ção. Salário R$ 1.400 +
auxílios.Paranoá(DF)En-
viar CV: selecaotecnica.
brasilia@gmail.com
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

EMPRESA CONTRATA
PARA INÍCIO IMEDIATO

OPERADOR DE PA-
TROL Encarregado;
Operadordeescavadei-
ra; Operador de rolo;
Mecânico de máqui-
nas; Motorista de cami-
nhão; Tratorista. Prefe-
rência residir na parte
norte do DF/ Entorno.
Sobradinho/ Planaltina
DF/GO/ Paranoá/ Var-
jão e Itapoã. Enviar cur-
r í c u l o p a r a o -
em a i l : c o n t r a t o r h
beb@gmail.com

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA E BABÁ
Ofereço-me, tenho ex-
per/ref e disponibilidade
p/ dormir. 99141-9306

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385
CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187


